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ВСТУПЛЕНИЕ
Мы продолжаем изучение книги Открове-

ния, и сегодня мы сосредоточим наше внима-
ние на теме, которая непосредственно каса-
ется абсолютно каждого верующего по всему 
миру. Все мы в той или иной степени знакомы 
с этой истиной, но меня беспокоит отсутствие 
в Теле Христовом насущной необходимости в 
ней.

Откровение 17-18 говорит о зловещей фи-
гуре, названной вавилонской блудницей, ко-
торая представляет собой лживую имитацию 
Невесты Христовой. Мы читаем о Невесте 
Христовой в главах, следующих за Откро-
вением 17-18. Сатана поднимает блудницу, 
а Иисус – чистую Невесту. Они находятся в 
конфронтации друг с другом. 

Откровение 17-18 представляет собой одно 
из самых важных пророчеств о последних вре-
менах, ибо оно проливает свет на стратегию, 
направленную на обольщение целых народов 

и в особенности Церкви, чтобы отвратить от 
веры множество людей. 

НЕОТРАЗИМОЕ ОБОЛЬЩЕНИЕ
Причина, по которой эта тема приобрета-

ет особую важность, состоит в том, что люди, 
обманутые амбициями мировой религии, ока-
жутся в огненном озере, если не покаются в 
своем заблуждении. Это будет очень привле-
кательное обольщение, перед которым будет 
трудно устоять.

Вторая причина, почему эта тема крайне 
важна, состоит в том, что святые – пророче-
ская Церковь – будут единственным ясным 
голосом, выявляющим эту фальшивую рели-
гию.

Данная религия будет мирового масштаба. 
Она будет очень богатой, процветающей, об-
ладающей баснословным капиталом. Земные 
цари будут поддерживать ее. Ей последует 
огромное количество людей из всех народов. 
Она будет находить поддержку не только на-
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рый представляет собой определенную слож-
ность. Вообще Откровение 17 – это глава с 
наибольшей концентрацией символизма во 
всей книге Откровения. Хорошая новость со-
стоит в том, что эта книга сама раскрывает нам 
значение данного символизма. Мы не оставле-
ны в неведении, чтобы самим узнать, что бы 
это значило. Упомянув об этом, я предлагаю 
пока отложить символизм на некоторое время. 
И все же повторюсь, что символизм этой гла-
вы довольно ясен.

Я хочу особенно подчеркнуть, что главные 
мысли этой главы на самом деле совершенно 
понятны. Мысль номер один – это обольщаю-
щая сила новой мировой религии. Возлюблен-
ные, не стоит недооценивать ее. Эта мировая 
религия будет процветающей, она будет об-
ладать огромным богатством и пользоваться 
чрезвычайной поддержкой и популярностью 
среди людей. Количество людей, которые с ра-
достным сердцем соберутся в поддержку этой 
новоявленной религии, будет побивать все ре-
корды; ее частью станут цари земли, купцы 
земли и элита этого мира.

Она будет обладать силой. Будут проявления 
этой силы. Это будет демоническая сила, но 
большинство людей не осознают этого. Мно-
гие верующие оставят Церковь, чтобы при-
соединиться к этой религии, считая ее наивыс-
шим проявлением истинного христианства. По 
их мнению, они не оставят христианства. Они 
оставят религиозное христианство ради его со-
временной, унифицированной и обновленной 
версии, той – как они скажут, – о которой и го-
ворил Иисус все время. На самом же деле они 
сделают не что иное, как оставят веру. 

ТЕЗИСЫ ОТКРОВЕНИЯ 17
Тезисы Откровения 17 следующие: оболь-

стительная сила вавилонской блудницы, ее 
деньги, ее популярная востребованность, ее 
риторика и ее благородное позиционирова-
ние. 

Это будет движение за добро и справедли-
вость, чтобы вы знали. Это будет движение 
поклонения и движение за социальную спра-
ведливость. Его основным посылом будет: 
«Мы заботимся о нуждах бедных и трудимся 
на благо человечества». 

Это может шокировать некоторых, но дья-
вол кормит голодных, так как это «выгодно 
для бизнеса и хорошо для дела». Дьявол кор-

родных масс, но и за ней будут стоять купцы 
земли и элита мира.

На заре этих событий под влиянием этой 
религии народы придут к глобальному миру 
впервые в истории человечества. Это будет 
обманчивый мир, дирижировать которым бу-
дет сам антихрист. Эта мировая религия, эта 
единая блудная религия станет для антихри-
ста именно тем средством, с помощью кото-
рого он установит мир во всем мире, но будет 
один пророческий голос, свидетельствующий 
о том, что эта религия на самом деле гнилая и 
исходит от дьявола.

ВЕЛИКОЕ ПРОБУЖДЕНИЕ 
И ВЕЛИКОЕ ОТПАДЕНИЕ

Народы скажут: «Ну почему вы, христиа-
не, вечно недовольны? Ваша Библия говорит 
о том, что единство важно и что мир важен. 
Впервые в жизни мы имеем единство религии 
и мир среди народов, а вы говорите, что это от 
дьявола».

Одна из причин, почему Господь позволяет 
истории достичь своего апогея, заключается в 
том, что само провозглашение того, что рели-
гия вавилонской блудницы является дьяволь-
ской, приведет к величайшему пробуждению 
в истории человечества, и Господь подтвердит 
это провозглашение чудесами и знамениями. 

Появление единой мировой религии очи-
стит Церковь, но также приведет к величайше-
му отступничеству в истории Церкви.

Несколько событий произойдут в одно и то 
же время: будет огромное собрание новооб-
ращенных через действие силы Духа Святого, 
какого не бывало ранее. И в то же самое время 
– одновременно – произойдет великое отпа-
дение от веры. Вы можете спросить: «Станет 
лучше или хуже?» Ответ: будет и то, и другое.

ОБОЛЬЩАЮЩАЯ СИЛА МИРОВОЙ РЕЛИГИИ
Послание Откровения 17 довольно пря-

молинейно, и его легко 
понять. Читая эту гла-

ву, можно встретить 
некоторый симво-

лизм, кото-
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цессе этого в их сознании что-то произойдет. 
В своем сознании они порвут с той религией, 
в которой выросли, и разорвут отношения с 
людьми, исповедующими эти религии. Они 
скажут: «Знаете, просто пришло время». Они 
сделают этот шаг, но у блудной религии не бу-
дет абсолютов. Все будут правы. Каждый бу-
дет прав по-своему.

ФАЛЬШИВЫЕ ПРЕДТЕЧИ
Мы уже можем видеть «предтеч» этой 

блудной религии, которые появляются среди 
народов земли. В Теле Христовом все больше 
звучит голосов, урезающих истины Слова Бо-
жьего во имя толерантности, чтобы дать воз-
можность всем прийти к единству. Все больше 
и больше людей говорят об этом, что проис-
ходит не только на арене христианства, но и во 
всех мировых религиях. Они ведут подобные 
диалоги на глобальном уровне.

Существуют «предтечи», фальшивые пред-
течи этого движения. Эти «провозвестники» 
задабривают своих слушателей все более и бо-
лее мягкой версией их религиозного наследия. 
Для мусульман это будет сокращенная версия 
ислама. Для индуистов, для буддистов, для 
христиан и для всех остальных это будет со-
кращенная версия того, в чем они выросли, и 
о чем их религиозные вероучения гласили на 
протяжении столетий.

Затем, когда сознание людей, сделавших 
этот шаг, ослабеет, и они начнут наслаждаться 
новой религией, у которой нет никаких абсо-
лютов, у них произойдут трения с теми людь-
ми, которые будут оставаться верными этим 
религиям. Те люди, которые сохранят вер-
ность, скажут им: «Эй, вы оставляете веру». 
Они будут говорить это во многих местах раз-
личных мировых религий. Это будет разрыв 
отношений. 

Это произойдет после определенного пери-
ода времени – нескольких лет, не десятилетий, 
но спустя пять или десять лет. Мы не знаем 
точного количества времени, но фальшивые 

мит бедных. У дьявола тоже есть «движение 
за добро и справедливость», но за этим стоят 
лживые мотивы.

Некоторые верующие имеют так мало осно-
вания в Слове, что если какое-либо движение 
пользуется словами благо, справедливость, 
нужды и единство, а также нередко добавляет 
имя Иисуса, огромное количество верующих 
– из-за того, что почти не способно к различе-
нию духов – отступит от веры и присоединит-
ся к этому движению только потому, что там 
будут звучать все эти слова.

В то же самое время Иисус будет поднимать 
истинное движение за праведность и справед-
ливость, истинное движение единства, а также 
истинное движение надежды и мира. Именно 
оно восторжествует.

ПРОЦЕСС В ДВА ЭТАПА
План сатаны последнего времени, согласно 

которому он станет центром всеобщего покло-
нения и будет править народами, включает в 
себя два этапа. Этот будет план, состоящий из 
двух стадий.

Сатана жаждет того, чтобы ему поклоня-
лись все народы, и он хочет единолично ими 
править. Он не собирается раскрывать свои за-
мыслы и тем более делать их достоянием глас-
ности. Все будет гораздо более завуалировано. 
Об этом ясно говорит Откровение 13.

Сатана ищет поклонения себе. Что он пред-
ложил Иисусу, когда пришел, чтобы искушать 
Его в пустыне, как об этом сказано в Матфея 
4? Он сказал: «Если Ты поклонишься мне, я 
дам Тебе власть над народами». Он хочет, что-
бы ему поклонялись. Он хочет от народов того, 
что принадлежит Иисусу. Иисус возглавит ис-
тинное движение поклонения. Сатана и его 
пророки – лжепророк и антихрист – возглавят 
лживое движение поклонения.

Сатана знает, что для него будет непосиль-
ным шагом овладеть всеми теми людьми, ко-
торые представляют собой компромиссных 
христиан, теплых мусульман или индуистов, 
– и для этих людей будет непосильным шагом 
оставить свое религиозное наследие и пойти 
прямо на поклонение сатане. Огромные массы 
людей, живущих на земле, никогда не пойдут 
на это. Поэтому сатана прибегнет к великому 
лукавству. Он сделает это не за один раз, а за 
два. Он подведет этих людей к тому, чтобы они 
оставили свое религиозное наследие, и в про-



предтечи блудной религии поднимаются по 
всей земле прямо сейчас. Они присутствуют 
во всем Теле Христовом. Я слышу их постоян-
но, я слышу их голоса. Они умаляют стандарт 
истины в Теле Христовом.

ДВА ЗНАМЕНИЯ ПОСЛЕДНИх ВРЕМЕН
Апостол Павел адресовал два пророчества, 

два знамения времен, если хотите. Он подчер-
кнул два признака, которые, на его взгляд, были 
самыми важными. 

Есть несколько знамений последних времен. 
Мы посвятим им несколько разделов, но сейчас 
мы рассмотрим два из них особенно тщатель-
но. Во 2 Фессалоникийцам 2:3 Павел говорит: 
«Да не обольстит вас никто никак: ибо день 
тот не придет, доколе не придет прежде от-
ступление». Он говорит здесь о втором прише-
ствии Христа и восхищении Церкви. Эти два 
события произойдут одновременно.

Многие учили и учат тому, что сначала мы 
будем восхищены, а затем придет Иисус. Это 
небиблейское учение, хотя оно довольно попу-
лярно, особенно на Западе, но его нет в Библии. 
Мы будем восхищены во время второго прише-
ствия. 

Павел говорит именно об этом: «Не по-
звольте никому обмануть вас насчет этого. 
День Господень не придет до тех пор, пока не 
произойдут две вещи» (стих 3, перефразиров-
ка). Во-первых, это отпадение от веры внутри 
самой Церкви. Это единственно возможное от-
падение. Можно отпасть только от истинной 
веры, которая в Иисусе. Отступничество будет 
настолько масштабным, что оно не останется 
незамеченным. В истории не будет происходить 
ничего подобного. К тому же, одновременно с 
отпадением произойдет и величайшая жатва 
душ. 

Павел говорит, что произойдут две вещи. 
Первое – это отступление от веры, а второе – 
это явление антихриста, человека греха. Это 
его имя, и это одна из его характеристик в Но-
вом Завете. 

Будьте уверены, Иисус не возвратится и тру-
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ба не затрубит до тех пор, пока мы не станем 
свидетелями двух вещей: отпадения от веры и 
появления антихриста на мировой арене. 

МОЛЯЩАЯСЯ ЦЕРКОВЬ ВЫСВОБОДИТ СУДЫ
Итак, когда антихрист появится на мировой 

сцене, Бог помажет молящуюся Церковь на 
высвобождение Божьих судов против антихри-
ста, как мы видели это в нашем предыдущем 
уроке по книге Откровения. Именно молящая-
ся Церковь высвободит суды на антихриста.

Великая скорбь – это не то, что произой-
дет с Церковью, а то, что высвободит Цер-
ковь против антихриста. Мы не беспомощные 
жертвы великой скорби, а реактивы, активные 
участники грядущих событий. Мы занимаем 
место Моисея перед лицом фараона. Мы бу-
дем молиться и высвобождать Божьи суды на 
фараона последнего времени, которым являет-
ся антихрист. 

МИР И БЕЗОПАСТНОСТЬ
Павел продолжает свое пророчество фес-

салоникийцам. Он говорит, что настанет та-
кое время, когда по всей земле большинство 
людей скажет: «Мир и безопасность» (1 Фес. 
5:3). Настанет такое время, когда проблема 
терроризма будет как бы решена, а вооружен-
ные конфликты между странами прекратятся.

Мы знаем из Писания, что это будет лишь 
временный мир и безопасность. Это будет всего 
лишь имитация. Павел продолжает: «Ибо, ког-
да будут говорить: ʺмир и безопасностьʺ...» 
(стих 3), и это произойдет после времени блуд-
ной церкви. Безопасность народов означает 
взятие под контроль терроризма. Безопасность 
означает объединение стран. Павел говорит: 
«Как только они скажут это, на них придет 
внезапная пагуба великой скорби» (стих 3, пе-
рефразировка). Погибель придет на них, а не 
на Церковь. Эта пагуба будет высвобождена 
молящейся Церковью на империю антихриста 
и его армию. 

Многие люди осквернят свою совесть, оста-
вив свое религиозное наследие ради этой новой 
религии. Для них обратного хода не будет – для 
многих из них. В этой новой блудной религии 
не будет никаких абсолютов. Так будет удобнее 
жить. Люди будут пребывать в некой эйфории 
от того, что на земле воцарится «мир и безо-
пасность». Проблемa терроризма будет взята 
под контроль. Представители блудной церкви 
скажут: «Мы всегда говорили, что именно на 



религиозной почве в мире так много конфлик-
тов». Теперь ничто не остановит их перед тем, 
чтобы пойти на прямое поклонение сатане, 
ведь они самоустранились от абсолютов. 

ОБЯЗАТЕЛЬНОЕ ПОКЛОНЕНИЕ АНТИхРИСТУ
Религия вавилонской блудницы будет до-

бровольной. Целые народы поведутся на нее. 
Но настанет время в последние три с полови-
ной года перед возвращением Господа, когда 
антихрист поднимется и скажет: «Больше до-
бровольной религии не будет. Это время про-
шло». Затем он потребует поклонения сатане, 
что будет поклонением антихристу. С блудной 
религией будет покончено. В тот день обнару-
жится, что это была некая временная тактика 
по привлечению людей, оставивших свои аб-
солюты, в место духовного невозврата. Тогда 
он скажет: «Я больше не спрашиваю вас, хо-
тите ли вы этого, но я требую, чтобы вы все 
поклонялись мне».

Итак, добровольная блудная религия воз-
никает прямо сейчас. Она еще не проявилась 
во всей полноте. Появились лишь «предтечи» 
этой блудной религии. Блудная религия станет 
последним «предтечей» – лжепредтечей – ре-
лигии антихриста. 

АКЦЕНТ ПАВЛА НА ОТСТУПНИЧЕСТВЕ
Многие отступят от веры. Я не хочу преуве-

личивать отступничество, но я хочу сделать на 
нем должное ударение, потому что многих лю-
дей в Церкви это не заботит.

Это чрезвычайно важная тема, и Павел 
заострял на ней внимание. Он упоминает об 
этом снова в 1 Тимофею 4:1. Посмотрите на 
ту тревогу, с которой Павел говорит о массо-
вом отступлении: «Дух же ясно говорит, что 
в последние времена отступят некоторые от 
веры». Он не говорит, что это будет большин-
ство людей в Церкви, но вполне достаточное 
количество для того, чтобы побудить Павла 
пророчествовать об этом. Число отпадших бу-
дет настолько огромным, что данный признак 
будет считаться знамением прихода антихри-
ста. Отступничество и антихрист являются 
равнозначными знамениями в глазах Павла. 
Вот насколько это весомые события. Вот как 
они будут узнаваемы. 

УЧЕНИЯ, ИНСПИРИРОВАННЫЕ БЕСАМИ
Павел говорит в 1 Тимофею 4:1: «Дух же 

ясно говорит, что в последние времена от-

ступят некоторые от веры». И вот как они 
сделают это: «Они будут слушать – или об-
ращать внимание на – обольщающих духов 
и учения, инспирированные бесами» (стих 1, 
перефразировка).

Бесовские учения будут проповедоваться 
с кафедры даже теми, кто именуются именем 
Христовым. Это происходит прямо сейчас. 

Мы наблюдаем две вещи. Во-первых, появ-
ляется фальшивое движение, которое готовит 
путь для блудной церкви, которая в свою оче-
редь приготовит путь для поклонения анти-
христу. В то же самое время Бог поднимает 
молящуюся Церковь. Он поднимает проро-
ческую Церковь. Он поднимает голоса и по-
сланников. Господь доверил этим голосам и 
посланникам ясно говорить на эти темы. 

Будут учения бесов. «Они будут слушать 
обольщающих духов» (стих 1, перефразиров-
ка). Люди будут видеть сны, в которых им бу-
дут являться бесы и говорить им о новом пути 
в религии. Они купятся на это и оставят осно-
вания веры, о которых так ясно учит Библия.

ПАВЛОВА ВЕРСИЯ ОТКРОВЕНИЯ 17
Я привожу вам Павлову версию Открове-

ния 17. Иоанн передал нам пророчество, а я 
передаю вам Павлову версию этого пророче-
ства.

Рассматривая Откровение 17, мы уделим 
внимание его главной теме, а именно тому, 
как будут обольщены и подвергнутся пагубе, 
неминуемому поражению, люди.

Эта лживая церковь будет разрушена Бо-



жьими судами. Она не устоит, точно так же 
как и религия антихриста, которая последует 
за блудной религией. Она будет разрушена Бо-
гом. У нее будет лишь мимолетный подъем, в 
чем мы не сомневаемся. Иоанн ясно говорит 
об этом в Откровении 17-18.

2 Тимофею 4:3-4 – это все еще Павел гово-
рит о последних временах: «Ибо будет время, 
когда здравого учения терпеть и выносить не 
будут, но по своим желаниям будут избирать 
себе учителей, которые льстили бы слуху; и от 
истины отвратят слух» (перефразировка). 

Павел указывает на то, что здравое уче-
ние требует терпения и выносливости. Чтобы 
остаться верным истине, требуется опреде-
ленное терпение и выдержка, и не только в на-
шей личной жизни, когда мы отвергаем мир и 
плоть, но и когда необходимо занять позицию 
в этом мире перед лицом религиозного окру-
жения, враждебно настроенного против хри-
стианства. Требуется терпение и твердость, 
чтобы устоять в истине. 

РЕЛИГИЯ БЕЗ АБСОЛЮТОВ
Павел продолжает далее: «И вот что они 

сделают: они найдут себе таких учителей, 
которые будут говорить им то, что они хо-
тят услышать по своим желаниям» (стих 3, 
перефразировка).

Это и есть блудная религия, когда каждый 
прав и без проблем делает что хочет. Не будет 
никаких абсолютов. Не будет никакой амо-
ральности, так как будет приниматься любая 
сексуальная активность, какой бы извращен-
ной она ни была. Не будет никаких абсолютов 
и никаких ограничений вообще.

Подобная религия близка людям. Религия, 
где все консолидируются, где все пойдут на 
небеса, все будут счастливы, и никого исправ-
лять не будут. Это такая религия, где нет ни 
дьявола, ни ада, ни суда, и любой путь ведет 
к Богу. «И от истины отвратят слух» (стих 
4), что означает, что они уже не будут открыты 
даже к тому, чтобы слушать об истине.

Но Бог поднимает такой народ, который 

 6 Восстановление 

устоит в здравом учении, и эти люди будут 
представлять собой огромную армию. Они 
устоят в истине, в том смысле, что займут 
твердую и четкую позицию. Здравое учение 
будет радостью их сердца. И чего бы это им ни 
стоило, они не отступят от него. 

НЕОБхОДИМОСТЬ ЛЮБИТЬ ИСТИНУ
Давайте перейдем к другому пророчеству 

Павла. Это его четвертое или пятое пророче-
ство, которое мы рассматриваем о последних 
временах. Он говорит: «Пришествие беззакон-
ника … будет со всякой силой и знамениями и 
чудесами ложными» (2 Фес. 2:9, перефрази-
ровка). Павел описывает эти чудеса и знаме-
ния как лживые, т.е. такие, которые приведут 
людей ко лжи. Они введут людей в обман. Все 
это дела бесов, а не дела Духа (стих 10), и они 
введут людей в злостное обольщение. 

Причина, по которой многие купятся на 
это, состоит в том, что они не любят истину. 
Я верю, что Дух Святой говорит в этот час: 
жизненно важно, чтобы мы приняли решение 
любить истину.

Любовь к истине – это не то, что приходит 
автоматически. Это решение, которое мы при-
нимаем. Любить истину означает, что незави-
симо от того, насколько новы взгляды на то, 
что Господь будет совершать в последние вре-
мена, или насколько они отличаются от наших 
убеждений, мы будем любить то, что написано 
в Библии. Если мы видим это в Писании, мы 
будем принимать это, несмотря на то, насколь-
ко это отличается от нашего понимания. Если 
мы видим это в Библии, мы не будем цеплять-
ся за свои понятия, но отложим их и скажем 
«да» Божьему Слову. 

Причина, по которой люди не любят исти-
ну, состоит в том, что у них есть свои понятия. 
Если у вас есть свои понятия, вы начнете ис-
кать способ отвернуться от истины или подо-
гнать ее под свои стандарты.

Мы, любящие истину, говорим: «Если мы 
видим это в Библии, то мы принимаем это, 
даже если это отличается от тех представле-
ний, к которым мы привыкли относительно 
Божьего плана битвы последнего времени». Я 
говорю сейчас не о различных взглядах на Ии-
суса, а об исторически сложившихся традици-
онных верованиях об Иисусе и спасении. Если 
мы любим истину, мы скажем: «Независимо 
от того, какое у нас исповедание или какая у 
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нас позиция, мы готовы от этого отказаться и 
избрать то, что бы ни говорила истина».

БЛУДНИЦА, СИДЯЩАЯ НА МНОГИх ВОДАх
Откровение 17-18 говорит об обольщении, 

которое несет блудная религия. Я хочу особен-
но подчеркнуть, что корни системы мировой 
религии уходят в вавилонскую башню и древ-
ний Вавилон. Тайна вавилонской блудницы 
коренится в первой организованной религии, 
которая была враждебна по отношению к Богу 
и несла в себе демоническую сущность, как 
это видно из Бытия 11. Вот почему ее назы-
вают тайной Вавилона. Ведь ее истоки и кор-
ни, ее источник как праматери обмана, уходят 
далеко в самое начало, в ранние дни истории 
человечества. 

Следующие несколько минут мы посвятим 
Откровению 17:1-6. Мы посмотрим на оболь-
стительную силу и жестокое преследование со 
стороны блудной религии, направленной против 
истинных святых, истинного Тела Христова. 

В Откровении 17:1 ангел говорит Иоанну: 
«Подойди, я покажу тебе суд над великою 
блудницею, сидящею на водах многих». В сти-
хе 15 ангел истолковывает символизм многих 
вод. Он говорит Иоанну, что выражение «мно-
гие воды» попросту означает то, что она будет 
иметь влияние на многие народы и контроли-
ровать их. Если мы посмотрим на стихи 15 и 
18, то увидим, что она занимает место возвы-
шения над многими народами. Ангел говорит 
Иоанну: «Вот что это значит; вот значение 
того, что блудница сидит на многих водах» 
(стих 15, перефразировка).

ЦАРИ ЗЕМНЫЕ БУДУТ ПРОДВИГАТЬ 
БЛУДНУЮ РЕЛИГИЮ

Стих 2 звучит отрезвляюще: «С нею блу-
додействовали цари земные». Земные цари 
купятся на эту религию. Они подпишутся под 
нее и станут ее всячески продвигать. «И ее ви-
ном упивались жители земли» (стих 2, пере-
фразировка). Это означает, что миллиарды 
людей по всему лицу земли будут находиться 
в состоянии эйфории от этой новой религии. 
То, что они будут упиваться ею и опьянеют от 
нее, означает, что они скажут: «Наконец у нас 
есть всемирное единство и всеобщий мир, и 
нет никаких законов, говорящих о том, что мы 
плохие. У нас нет никакой подотчетности, и у 
нас всех мир и согласие. Мы свободны от Бога. 
Мы можем делать все, что захотим, и так будет 

всегда». Люди будут едины, и они напьются 
допьяна этой новой идеологией. 

Опять же, это движение будет движением 
«за добро и справедливость» и будет содержать 
в себе поклонение. Оно будет претендовать на 
имя Иисуса, но не того Иисуса, Которого мы 
знаем из Библии. То, что какая-либо религия 
использует слова Иисус, вера, любовь, мир, до-
бро, справедливость и сострадание не значит 
ровным счетом ничего. Кто угодно может гово-
рить их. Дьявол может использовать эти слова 
без проблем, но люди не будут верны Иисусу. 
Вот где проходит великий водораздел.

ОТНОШЕНИЯ МЕЖДУ ЦАРЯМИ 
И БЛУДНОЙ РЕЛИГИЕЙ

Стих 2: «С нею блудодействовали цари зем-
ные, и вином ее блудодеяния упивались живу-
щие на земле».

Существует разница между этими двумя 
группами. Множество народа – сотни милли-
онов, а, возможно, и несколько миллиардов, 
мы не знаем точное количество – будут упое-
ны допьяна. Они будут в большом восторге от 
новой религии. Но цари земные будут иметь 
несколько иные отношения с этой блудной ре-
лигией. Я не знаю, поверят ли они ей, как это 
сделают остальные массы, но они будут блу-
дить с ней, что значит, они заметят ее ложь и 
намеренно будут торговать собой, занимаясь 
духовной проституцией, чтобы иметь с этого 
деньги. Они узаконят ложь и станут продви-
гать ее, зная, что это ложь, тогда как людские 
массы не будут знать об этом об-
мане. 

Цари будут смотреть напра-
во и будут смотреть налево. 
Они будут говорить: «За все 
надо платить». Таким об-
разом они будут продви-
гать некоторые вещи, хотя 
и будут знать, что все это 
обман. Они сами будут 
обмануты во многом, в 
этом нет никакого сомне-
ния. Но вместе с тем 
они ради денег 
станут протал-
кивать брехню, 
вполне осо-
знавая это. Вот 
что значит 
здесь слово 



«блудодеяние». 
Большинство людей будут опьяненными, 

они будут находиться в состоянии эйфории. 
Они будут считать, что это то самое лучшее, 
что только когда-либо происходило в мировой 
истории. 

АНТИхРИСТ БУДЕТ ПОДДЕРЖИВАТЬ БЛУДНИЦУ
Стих 3: «И я увидел блудницу, жену, сидя-

щую на багряном звере» (перефразировка). Из 
книги Откровения явствует, что этот зверь и 
есть антихрист. Между блудницей и антихри-
стом будут особые отношения. Как мы уви-
дим, эти отношения приведут к весьма неожи-
данной развязке, ведь антихрист и блудница 
выглядят лучшими друзьями.

Антихрист предоставит ей свои ресурсы, и 
он будет поддерживать ее перед тем, как при-
дет к мировой власти. Начиная от региональ-
ного лидера и восходя по ступенькам власти, 
он будет всеми своими силами и всем своим 
влиянием поддерживать блудницу. В опреде-
ленный момент он обратится против нее, по-
сле того как с ее подачи миллионы или даже 
миллиарды людей зайдут слишком далеко, что 
не смогут вернуться обратно. Их совесть бу-
дет осквернена. Они будут не в состоянии воз-
вратиться к своим религиозным корням. Они 
больше не будут верить ни в какие абсолюты.

Когда все это произойдет, антихрист разру-
шит мировую религию и скажет: «Долой ре-
лигию толерантности. Нет толерантности. Те-
перь вы должны поклоняться мне под страхом 
смерти». Это будет самая суровая и жестокая 
религия в человеческой истории. Внезапно все 
обернется по-другому.

Здесь, в стихе 3, блудница восседает на зве-
ре в кажущемся единстве, но зверь уже знает, 
что он ее предаст. Он использует ее, но она 
этого не знает. Мы будем говорить это в духе 

пророчества, и в глазах множества людей мы 
будем выглядеть просто безумными. Дух Свя-
той будет требовать, чтобы мы пророчество-
вали о том, что ангел явил Иоанну. Предтечи 
будут пророчествовать об этом. 

Когда антихрист обратится против блудни-
цы, многие посмотрят на молящуюся Церковь, 
пророческую Церковь, и скажут: «А что еще 
вы знаете, чего не знаем мы?» Эта информа-
ция и будет источником евангелизма. 

Мы провозгласим многое из книги Откро-
вения, на что народы не обращают внимания, 
потому что считаем эту Книгу генеральным 
планом битвы Иисуса, Его планом действий. 
Это то Писание, которое Он использует для 
преобразования веков в век грядущий, и Он 
сделает это в партнерстве с молящейся Цер-
ковью.

Стих 3 описывает женщину, сидящую на 
багряном звере, которая имеет необычные 
отношения с антихристом. Опять же, он пре-
даст ее через короткий промежуток времени, 
возможно, через 2-3 года, или 5-10 лет, мы не 
знаем. Он внезапно предаст ее после того, как 
предоставит ей свои ресурсы и свою защиту. 

ОПИСАНИЕ ЖЕНЩИНЫ НА ЗВЕРЕ
В стихе 4 ангел, по сути, говорит Иоанну: 

«Не думай, что эта женщина, эта лжерели-
гия, является чем-то невинным. Она станет 
грозным противником истинной Церкви».

В стихе 4 встречаются три описания. Блуд-
ница будет одета в пурпур и багряницу. На 
мировой арене она будет иметь вид царского 
достоинства и величия. 

Мы уже можем видеть «предтеч», тех, кото-
рые почтят ее и воздадут честь этой новой рели-
гии. Мы уже можем видеть «предтеч» блудной 
церкви. Мы наблюдаем, как они появляются 
по всей земле. Некоторые из этих «предвест-
ников» стоят за кафедрами мега-церквей. Не-
которые из них собирают стадионы на концер-
ты – благотворительные концерты для бедных. 
Другие ведут всемирно популярные ток-шоу. 
Все они являются «голосами» блудной рели-
гии. 

Некоторые из них будут работать в Белом 
Доме и других правительственных учрежде-
ниях земли. Среди них будут лидеры с Уолл-
стрит. Это будут ведущие экономисты. Они 
начнут говорить очень внушительно и благо-
родно. Они скажут: «Наконец настал тот час, 



когда все мы понимаем важность сотрудниче-
ства».

Мы тоже считаем сотрудничество важным, 
но не ценой нарушения нашей верности Иису-
су. Мы можем служить с духом любви и вер-
ности Иисусу, но мы будем ясно свидетель-
ствовать и говорить о том, кем Он является и 
что Он поддерживает, на каждом шагу нашего 
пути. Но этого принимать и терпеть не будут. 

БЛАГОРОДНАЯ И БОГАТАЯ, 
НО ГНИЛАЯ ДО САМЫх КОРНЕЙ 

В стихе 4 блудница облачена в пурпур, ко-
торый символизирует царское величие и до-
стоинство. Это относится к тем, кто купится 
на ложь и станет ее поддерживать. Во-вторых, 
она украшена золотом. У нее есть богатство. 
Она станет самой богатой религией в челове-
ческой истории.

В-третьих, у нее в руке золотая чаша, кото-
рую она будет подносить народам. Что же она 
подаст им, что приведет их в такое возбуж-
дение, эйфорию и опьянение? Золотую чашу. 
Она будет выглядеть из чистого золота, вели-
чественно, право и благородно, но ангел го-
ворит о ней: «Эта чаша будет наполнена мер-
зостями и нечистотой. Она будет прогнившая 
до основания, но по своему внешнему виду не 
будет казаться таковой, ибо чаша будет пода-
ваться золотой». 

То, что эта религия будет предлагать наро-
дам такой путь к Богу, который Бог называет 
мерзостью, говорит о демонической активно-
сти. Она будет содержать нечистоту и сексу-
альные извращения на каждом уровне. Народы 
скажут: «Эй, почему они (имеется в виду про-
роческая Церковь) так обеспокоены этим?»

НЕОБхОДИМОСТЬ ГОВОРИТЬ ЯСНО
Большинство верующих уже знает многое 

из того, о чем я упомянул выше. Новым может 
оказаться одна или две вещи. И то, что волну-
ет меня, и почему я хочу расшевелить многих, 
состоит в том, что они знают это, но не приме-
няют на практике в своих взаимоотношениях и 
духовной жизни. Они попирают тот факт, что 
блудница является воплощением компромисса, 
хождения «налево», если хотите. Начало пер-
вых симптомов уже заметно в их активности 
служения, но они молчат об этом. Они не сле-
дят за тем, что может привести к чреватым по-
следствиям. 

Мы должны начать накачивать свои духов-
ные мышцы уже сегодня. Нам необходимо го-
ворить предельно ясно. Мы должны говорить 
с мягкостью, но с ясностью и смелостью обо 
всем, что имеет место.

Опять же, наблюдая за происходящим в на-
шей стране, я вижу, что есть огромные мега-
служения, которые явно являются «предте-
чами» этой блудной религии – не то чтобы 
мега-служения сами по себе являлись злом, но 
многие люди в Теле Христовом практически 
не имеют способности к различению. Они го-
ворят: «Посмотрите, как много людей собира-
ют эти служения. Вот это да! Как много денег! 
Как сильно они преуспевают!»

Мы не измеряем вещи подобными мерками. 
Мы измеряем все духом истины и верностью 
людей Иисусу, а также тем влиянием, которое 
производит их вера на других людей, чтобы 
приблизить их к Иисусу.

Иоанн видит, насколько могущественна 
блудница: она облачена в багряницу и укра-
шена золотом, но она прислуживает чашей из-
вращения. Она прикрывает эти извращения, 
чтобы они выглядели достойными принятия, 
и людские массы пьют ее.

ВЕЛИЧАЙШЕЕ ПРОБУЖДЕНИЕ В ИСТОРИИ
Самое большое пробуждение в истории 

настанет одновременно с активностью блуд-
ницы. Кстати, по большому счету это про-
буждение начнется благодаря конфронтации с 
блудной религией. 

Так как мы будем провозглашать истину, 
против нас будет воздвигнуто невероятное го-
нение. Но Дух Святой засвидетельству-
ет об истине с силой и властью. 
Многие из тех, кто не при-
мут этого свидетельства в 
самом начале, сделают это 
позднее. Другие увидят на-
столько ясное, бескомпро-
миссное, наполненное 
силой Духа Свято-
го свидетельство 
об Иисусе, что 
скажут: «Это 
все, чего я так 
ждал(а): убеди-
тельное слово о 
том, кем является 
этот Человек».



Откровение 17:6. Эта женщина не только 
спаивает народы своими религиозными идеа-
лами, но она и сама пьяна. Но она пьяна не от 
своих идеалов, а от крови святых. 

Блудница – предшественник антихриста. 
Он обратится против нее, испепелит эту ре-
лигию и заменит ее крайне враждебной и су-
ровой религией под названием «поклонение 
антихристу». Он лишь использует ее для того, 
чтобы привлечь народы в нейтральную зону в 
духовном смысле, чтобы он смог прийти, овла-
деть людьми и сделать им такое предложение, 
от которого они не смогут отказаться: «Либо 
поклоняйтесь мне, либо умрите». Они уже от-
бросили свои абсолюты, поэтому для них не 
будет проблемой сделать следующий шаг и 
поклониться человеку как богу – антихристу. 

Эта женщина будет пьяна от крови святых. 
Голосом номер один на земле об этой жен-
щине будет пророческая Церковь, молящаяся 
Церковь.

БИТВА ЗА ИСТИНУ
В Матфея 24 Иисус явно говорит об этом 

времени – не только о нем, но об этом време-
ни, безусловно, также: «Они предадут вас на 
мучения. Они убьют вас. Вас будут ненави-
деть» (стихи 9-10, перефразировка).

Мы будем теми, кто выявит гнилость и 
фальшь этой религии. Мы будем пророче-
ствовать о том, что новоявленный лидер раз-
рушит ее. Нам скажут: «Но это невозможно. 
Мы лучшие друзья». Мы ответим: «Так го-
ворит Господь, так говорит книга Открове-
ния. Каким бы крутым этот мировой лидер 
ни был, он вскоре испепелит вашу религию». 
Они скажут: «Этого не будет никогда». 

Это случится внезапно, и нас будут нена-
видеть из-за этого. Конфликт последнего вре-
мени, великая битва последних времен ста-
нет битвой за истину относительно того, кем 
является Иисус.

ЛЮБОВЬ К ИИСУСУ НА ЕГО УСЛОВИЯх
Мы должны соблюдать любовь к Иисусу 

на Его условиях, а не на наших. Мы должны 
хранить верность Иисусу. Мы должны будем 
ясно заявить: «Он Бог. Он единственный Че-
ловек, Который является Богом. Других нет, и 
Он полностью Бог». 

Второе. Существует лишь один путь к спа-
сению, и он лежит через Иисуса. Спасение 
обретается не через произнесение или повто-
рение молитвы, а через покаяние, через отда-
чу себя Ему и принятие дара спасения верой. 
Есть лишь один путь.

Я вижу все эти современные ток-шоу и 
слышу интервью с известными проповедника-
ми. Ведущий спрашивает: «Итак, вы говорите, 
что есть только один путь к спасению?» Все 
больше и больше из них начинают что-то мям-
лить, говоря: «Ну, я не совсем уверен. Нельзя 
знать наверняка». Я лишь говорю: «Иисус, мы 
просим у Тебя прощения за ту ложь, которую 
Тело Христово говорит народам». Он есть 
единственный путь к спасению. 

Еще одно, чему мы должны сохранить вер-
ность, заключается в том, что Иисус обладает 
мудростью и властью, и при всей своей любви 
Он отправит людей в ад. Ад имеет отношение 
к мудрости, власти и любви. Иисус обладает 
всеми возможностями, чтобы ввергнуть людей 
в ад навсегда благодаря Своей любви и Своей 
неописуемой мудрости. У Него есть власть 
привести это в исполнение, и этой властью об-
ладает Он – Человек Иисус из Назарета.

В Теле Христовом курсирует большое ко-
личество лжи. Дух Святой хочет предупредить 
нас об этом, так как произносится очень много 
лжи, и я говорю о проповедниках. Они не обя-
зательно являются лжепророками сейчас, но 
они действуют под влиянием лжепророческо-
го духа. Их жизни и служения пока находят-
ся в относительном балансе. Но я слышу все 
больше и больше «голосов», и все больше и 
больше известных и знаменитых проповедни-
ков занижают стандарты Слова Божьего.

Бог словно говорит: «Я поднимаю предтеч 
для истинного Царства Божьего, чтобы они 
были тем голосом, который противостанет 
фальшивым предтечам, готовящим путь для 
блудницы».

На этом время нашего учения подошло к 
концу. Сейчас предоставляется возможность 
для коротких вопросов и ответов:

 10 Восстановление 



КАК ЗАЩИТИТЬСЯ ОТ БЛУДНИЦЫ
Вопрос: Как мы можем быть уверены в том, 

что мы не являемся частью системы вавилон-
ской блудницы или не оказались в ней?

Ответ: На самом деле в этом очень лег-
ко убедиться. Если мы останемся пребывать 
в Слове Божьем и стоять на нем, это будет 
просто. Все люди, которые пойдут в ложном 
направлении, могут использовать слово «Би-
блия» в своих проповедях, они даже могут 
цитировать некоторые места Писания. Но эти 
люди не питаются Библией: Матфеем, Мар-
ком, Лукой, Иоанном, Римлянами, Галатами, 
Ефесянами, – я говорю о Библии, обо всей Би-
блии. Если мы останемся пребывать в Слове и 
останемся пребывать в общении друг с другом, 
если мы объявим войну компромиссам в своей 
жизни, Дух Святой защитит нас и поведет нас 
в верном направлении. 

Вопрос: Будут ли люди продолжать спа-
саться, и где будет Церковь во время судов?

Ответ: Во времена вавилонской блудницы 
многие люди будут получать спасение и присо-
единятся к Церкви. Церковь будет оставаться 
на земле, возрастая в духе силы, пророчества 
и молитвы. Да, в это время Церковь возрастет 
в огромном количестве. Это будет наш самый 
лучший час.

БОРЬБА ЗА СВОЮ СТРАНУ
Вопрос: Откровение 17 говорит о том, что 

многие страны и народы присягнут на вер-
ность антихристу. Как нам знать, является ли 
наша страна одной из них? 

Ответ: Вы не знаете, какие страны? Будет 
десять стран, которые всецело присягнут на 
верность антихристу. Сейчас на земле насчи-
тывается 232 страны. Библия ясно говорит о 
том, что десять из них полностью подчинятся 
антихристу. 

Некоторые страны будут противостоять ан-
тихристу до конца, до самого последнего дня 
возвращения нашего Господа. Хотя антихрист 
будет иметь политическую поддержку во всех 
народах земли, это не одно и то же, что целая 
страна, полностью отдавшая себя в руки анти-
христа. 

Я уверен, что каждый верующий должен 
бороться за свою страну, чтобы она была сво-
бодной от влияния антихриста, и нам всем 
нужно поститься и молиться за свои страны, 
пророчествовать и провозглашать. Именно это 

мы и делаем в нашей стране и в нашей части 
мира. Мы станем свидетелями истины и под-
нимем за нее свой голос. Что бы ни произо-
шло, мы будем сопротивляться до конца. В то 
же самое время придет величайшее пробуж-
дение. Будут территории Божьей славы, про-
низывающей всю землю. 

Вопрос: Откровение 17 говорит, что Иоанн 
поражался этой женщине. Почему Иоанн по-
ражается такой злой фигуре? 

Ответ: Иоанн поражается этой женщине. 
Он смотрит на нее и говорит: «Ничего себе!» 
Он изумляется не потому, что уважает ее. Он 
удивлен тем отношениям, которые существу-
ют между нею и зверем, антихристом. Это 
удивительно, потому что антихрист поддер-
живает ее, а затем обращается против нее и 
испепеляет. Именно это так потрясает его.

ВОЗНИКАЮЩИЕ ДВИЖЕНИЯ 
ЗА ДОБРО И СПРАВЕДЛИВОСТЬ

Вопрос: Можете ли вы объяснить взаи-
мосвязь между справедливостью (добром) и 
блудной вавилонской системой?

Ответ: Блудная вавилонская система и та, 
которая за ней последует – система антихри-
ста, – будут претендовать на звание движения 
за добро и справедливость. На самом деле 
оно таковым не будет, но эти системы будут 
использовать слова благо и справедливость 
в своей риторике и идеологии. Все они будут 
заниматься кормлением бедных, все они будут 
отстаивать единство, всеобщий мир и лучшее 
для человечества.

На самом деле все это неправда, так как 
улучшение жизни для человечества возможно 
только на условиях Иисуса. Мы были сотворе-
ны Им и для Него. Гуманизм – это лучшее для 
человека на человеческих услови-
ях. Царство Божье – это 
лучшее для человека 
на Божьих условиях. 
Так как обе стороны бу-
дут использовать слова 
благо, справедливость, 
бедные и сострадание, 
в конце всего останет-
ся лишь одно истинное 
верховное благо, спра-
ведливость и любовь – та 
сторона, которая сохранит 
верность Иисусу. 



ТОЛЕРАНТНОСТЬ
Не поведитесь на так называемые движения 

за добро и справедливость. Их будет много. У 
них будет масса групп прославления, и они бу-
дут изобиловать такими словами как любовь и 
терпимость. Они будут говорить: «Толерант-
ность! Терпимость!» А мы будем говорить: 
«Нам важна верность Иисусу».

Эти движения будут относиться толерантно 
и уважительно к понятиям всех и каждого. Сло-
во «толерантность» или «терпимость» станет 
популярной фразой в этих религиях.

Нам отнюдь не безразличны различные ре-
лигии, которые существуют в других странах и 
рядом с нами. Мы хотим жить в мире, выражая 
достоинство и уважение друг другу. Мы ува-
жаем эти религии достаточно для того, чтобы 
признавать достоинство их сторонников, но мы 
также будем говорить им истину об Иисусе с 
кротостью и добротой.

Слово «толерантность» или «терпимость» – 
это лукавое слово, потому что в устах и умах 
этих людей оно означает, что абсолютов не су-
ществует. Конечно же, в каком-то смысле мы 
толерантны ко всем представителям религий, 
находящихся с нами по соседству, и это озна-
чает, что мы служим им и уважаем их достоин-
ство. Мы относимся к ним с уважением как к 
людям, сотворенным по образу Божьему, как к 
Божьим созданиям, но мы любим их достаточно 
для того, чтобы говорить им истину.

Для многих толерантность и терпимость 
означает признание достоинства других людей, 
а также уважение их духовных принципов и со-

глашение с ними. Мы не со-
глашаемся с их духовными 

понятиями. Мы знаем, что 
они живут в заблуждении, 
и любим их достаточно 
для того, чтобы говорить 

им истину.
Толерантность – это лука-

вое слово. Мы же фокусируем 
свое внимание на слове вер-
ность по отношению к Иисусу. 

Вопрос: Почему зверь не-
ожиданно обращается против 
блудницы?

Ответ: Потому что зверь 
– антихрист – жаждет того, 

чтобы все народы поклоня-
лись ему. Ему не нужна то-

лерантная религия без абсолютов. Его амбиция 
– это невероятно строгая религия с достаточно 
высокими абсолютами. С теми абсолютами, ко-
торые устанавливает он сам.

Все будет происходить следующим обра-
зом: все будут счастливы в общем следовании 
своей новой религии. Антихрист распахнет 
двери и пригласит всех на праздник. Затем он 
закроет двери и скажет: «А теперь, знаете что, 
все вы, пришедшие на званый праздник, не 
можете вернуться домой. Вы мои». Он ищет 
того, чтобы все народы поклонились ему. 

ИСПРАВЛЕНИЕ ВСЯКОГО РОДА БРЕхНИ 
ОБ ИИСУСЕ

Вопрос: Если мы слышим, что люди в на-
ших церквях говорят ложь об Иисусе, как нам 
исправлять их, чтобы это было правильно?

Ответ: Заблуждение может исходить от 
искренних людей. Есть искренние возрож-
денные верующие, которые распространяют 
всякого рода брехню об Иисусе. Они любят 
Иисуса. Они искренни, но у них нет духа раз-
личения. Их неправда причиняет вред другим 
людям, даже обольщенным людям, которые 
всецело находятся в лагере дьявола. Они ис-
кренни, но они лишь искренне заблуждаются. 
Их искренность не ослабляет силу влияния их 
лжи на других людей.

Есть возрожденные верующие, которые 
начинают все больше распространять подоб-
ные «истины». Они занижают не только свои 
стандарты, но и библейские. Что нам делать с 
такими людьми? Должны ли мы подниматься 
на воскресном собрании и обличать их: «Вот 
ты такой-сякой человек»? Нет, мы начина-
ем обращаться к ним терпеливо и мягко, но 
предельно прямо – но, ни в коем случае, не 
туманно: «Я не совсем понимаю, что ты(вы) 
этим хотел(и) сказать».

Я бы никогда не стал ободрять и поощрять 
кого-либо находиться в той церкви, которая 
не находится в полном согласии со Словом 
Божьим, если только эти люди не свидетель-
ствуют об истине и регулярно не обращаются 
к другим, призывая к ней.

Я много раз слышал, как люди говорят: «Я 
должен оставаться в той церкви, чтобы помочь 
ей».

Тогда я задаю вопрос: «Свидетельствуете ли 
вы об истине? Я не имею в виду, что вы только 
любите Иисуса, но выявляете ли вы неправду?» 



– Знаете ли, для этого еще не пришло время.
Я говорю на это: «Знаете ли, я подозреваю, 

что вы сами можете погрязнуть в этом. Все 
это рано или поздно засосет вас, и вы будет 
обольщены».

Я верю, что у Бога есть Его люди, которые 
будут говорить истину в церквях, и некоторые 
из этих церквей поистине обратятся. Другие 
же поднимутся в гневе и скажут: «Убирайтесь 
прочь из нашей церкви. Мы больше не хотим, 
чтобы вы здесь оставались». Все это будет до-
ходить до критической точки, чтобы пойти 
тем или иным путем.

ГОРОД ВАВИЛОН
Вопрос: Вы говорили о духовном Вавилоне. 

Будет ли это на самом деле город Вавилон? 
Ответ: Да. Я верю, что всемирная штаб-

квартира этой вавилонской религии на самом 
деле будет располагаться во вновь отстроенном 
городе Вавилоне, что в Ираке, точно так же как 
и Иерусалим неожиданно оказался на мировой 
арене спустя 2000 лет. Иерусалим – он лишь не-
давно восстал из пепла. 

Большая часть истории человечества пред-
ставляет собой конфликт между двумя города-
ми: Иерусалимом и Вавилоном. Я верю, что ре-
альный город Вавилон появится вновь и станет 
одним из форпостов правления антихриста.

Причина, по которой я верю, что это будет 
больше, чем духовная религиозная система, – 
хотя она именно таковой и будет, – состоит в 
том, что об этом сказано в пророчествах 50 и 51 
главах Иеремии, где говорится о Вавилоне. Эти 
пророчества еще не исполнились до конца. Они 
исполнились лишь частично – лишь немного. 
Большая часть этих пророчеств о буквальном 
городе Вавилоне все еще не нашла своего ис-
полнения. Поэтому я верю, что Вавилон поя-
вится вновь.

КАК ПОДГОТОВИТЬСЯ К БУДУЩЕМУ
Вопрос: Как трезво и практически подгото-

виться для провозглашения истины в грядущие 
дни перед лицом конкретной смерти, которая 
ожидает некоторых людей, как об этом сказано 
в главе 17?

Ответ: Я полагаю, что в своих сердцах мы 
уже отдали себя и свои жизни в распоряжение 
небесам. Я имею в виду то, о чем мы сегодня 
говорим. Я сказал в своем сердце: «Господь, я 
вполне допускаю возможность, что могу уме-
реть мученической смертью».

Когда я думаю о своем будущем, я вижу себя 
узником и мучеником за истину. Я готовлю себя 
к этому. Возможно, этого и не произойдет, но я 
даже мысли не допускаю о том, что в будущем 
выйду на пенсию и буду заслуженно отдыхать 
на берегу моря до конца своей жизни. Свое бу-
дущее я представляю себе таким, где я активно 
участвую в конфликте последнего времени, и 
меня убивают. Возможно, это будет не так. Мо-
жет быть, Господь не это уготовил мне, но я на-
строил на это свое сердце, и я совсем не исклю-
чаю такую возможность и готовлюсь к ней. 

Я уже подготовил свое сердце к тому, что 
когда поднимется огромное служение здесь, 
в Канзас-Сити, нас могут лишить нашей соб-
ственности незаконным путем, и мы окажемся 
на улице с «гуслями и чашами».

– Верите ли вы тому, что у нас могут забрать 
наши здания? Вы можете в это поверить?

– Я не исключаю, что у нас их отберут. А по-
чему это вас так шокирует?

Говоря об этом, скажу и то, что будут и та-
кие территории славы Божьей с присутствием 
ангелов, к которым никто из людей не сможет 
прикоснуться. Вообще-то это не мое дело. Но 
мое дело – не заботиться о зданиях и собствен-
ности. Мне все равно, проживу ли я на десять 
или двадцать лет дольше. Если в своем сердце 
вы настроите свое видение именно таким об-
разом, у вас будет гораздо более реалистичный 
взгляд.

Большинство людей представляет свое бу-
дущее более безоблачным и легким. Я же ду-
маю, что нам следует смотреть на свое будущее 
в гуще этого конфликта. Что бы ни произо-
шло, мы будем уповать на Бога и любить Его. 
Если мы умрем, это значит, что мы признаны 
достойными быть мучениками. Мы должны 
представлять себя такими, какими описывает 
нас Библия в контексте последних времен. Я не 



говорю о том, что каждый верующий должен 
будет умереть, – я не знаю. Я себя готовлю к 
этому. Я готовлю себя к тому, что мои близкие 
могут умереть. Я также готовлю себя к сверхъе-
стественному избавлению, чудесам и защите. 
Если вы готовите себя для того и для другого, 
посвящаете себя Слову Божьему, посвящаете 
себя тому, чтобы противостоять греху и ком-
промиссу в своей жизни, а также остаетесь в 
общении, вы подготовите себя к событиям 
последнего времени. Слабые и сокрушенные 
люди могут быть готовыми к этому.

ЛЖИВЫЕ ЧУДЕСА И ЗНАМЕНИЯ
Вопрос: Что конкретно может помочь нам 

отличить лживые чудеса и знамения от настоя-
щих?

Ответ: И в том, и в другом случае кто-то 
встанет с инвалидной коляски и пойдет свои-
ми ногами. И в том, и в другом случае слепые 
глаза откроются, и огонь сойдет с неба. Но в 
одном случае кто-то скажет: «Иисус есть исти-
на, причем единственная истина и единствен-
ный путь». А в другом случае прозвучат такие 
слова: «Ну, это уже крайность. На самом деле к 
истине ведут многие пути».

Это будет очень и очень легко для тех, кто 
любит истину. Вам будет очень легко узнать, 
кто есть кто и что есть что. Все будет зависеть 
от того, о чем свидетельствует тот служитель, 
через кого происходят чудеса, и что он или дру-
гие говорят об Иисусе. 

КТО ТАКОЙ АНТИхРИСТ?
Вопрос: Как нам узнать антихриста еще до 

того, как он обратится против блудницы?
Ответ: Меня совершенно не интересует, 

кто будет антихристом до того, как он придет к 
мировой власти. Многие говорят: «Он один из 
этой десятки». 

– Ну и что?
Я думаю, что даже если вы разгадали, кто он 

такой, потрясающее здесь то, что вы стали еще 
ближе к битве. Это единственное преимуще-
ство, которое я могу видеть, того, кто распознал 
его прежде времени. Вы знаете, что вы прибли-
зились к битве. Впрочем, я без этого знаю, что 
мы уже приблизились к сражению последнего 
времени.

Мне присылают много разных статей, в ко-
торых говорится: «Вот кто антихрист». Я отве-
чаю: «Ну и что?» Когда он окажется на мировой 

арене, войдет в иерусалимский храм и скажет: 
«Поклоняйтесь мне, я бог» – что будет мерзо-
стью запустения, – это будет тем днем, когда мы 
узнаем его точно. Он принесет всеобщий мир и 
сядет в иерусалимском храме, выдавая себя за 
Бога, и большая часть мира воскликнет «Алли-
луйя!», когда он заявит о своей амбиции. Этот и 
будет антихристом. И до тех пор, пока этого не 
произошло, меня мало волнует, кто он. Я лишь 
готовлюсь вместе с другими как пророческая 
Церковь противостать ему реально.

Вопрос: В притчах 7 говорится об оставле-
нии Божьих заповедей и соблазнении блудной 
женщиной. Как вы думаете, существует ли связь 
между этой женщиной и той, что описана в От-
кровении?

Ответ: Принципы из Притч 5-7, безуслов-
но, имеют параллели в Откровении. Да, несо-
мненно. 

ТРИ ГРУППЫ ПРИДУТ К СОГЛАСИЮ
Вопрос: Думаете ли вы, что к этой мировой 

религии примкнут даже радикальные мусуль-
мане, которые ненавидят всех немусульман?

Ответ: У меня по этому поводу странное 
мнение. Я думаю, что три группы людей на 
земле, которые придут к необычному подо-
бию единства, т.е. к полному согласию, но не к 
единству, – это иудаизм раввинов, радикальный 
ислам и пророческая Церковь. Они будут нена-
видеть религию антихриста. Эти три группы 
скажут ей решительное «нет». «Мы не пойдем 
в этом направлении» –  заявят они. Будет очень 
удивительно, когда мы сядем за один стол.

Эти три группы скажут «нет». В исламе будет 
определенное ядро, которое скажет: «Мы будем 
противостоять этой мировой религии до самой 
смерти». И ядро иудаистов будет противостоять 
ей, и пророческая Церковь также. Между ними 
будет необычное взаимодействие. 

Я не могу знать, как все это будет выглядеть. 
Поскольку все они будут ревностны в своем 
противостоянии новоявленной религии, это 
приведет к весьма интересному диалогу за об-
щим столом. Я хочу быть среди тех немногих, 
кто будет ядром. Я помышляю об этом. Наш 
путь вперед – это путь в смирении и мягкости, 
но не в такой мягкости, которая размывает наше 
послание. Мы будем прямолинейными, но с 
кротостью, с терпением и со смирением. Наше 
послание будет ясным, и это главное.
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СУДИТЬ ДРУГ ДРУГА
Я собираюсь сказать еще одну вещь. У 

меня она записана, но я еще никогда не ак-
центировал на этом внимание. Сегодня полу-
чила самое широкое распространение мысль 
о том, что мы не должны судить друг друга. 
Мы, вне всяких сомнений, призваны судить 
друг друга. Это библейская мысль, которая 
встречается как в Новом, так и в Ветхом За-
ветах от А до Я. 

Дело в том, что мы не должны судить лю-
дей по тому стандарту, по которому мы сами 
не хотим быть судимы. В этом все дело. Нам 
поручается снова и снова судить друг дру-
га, но мы должны делать это аккуратно. Мы 
должны располагать всей информацией, а не 
только ее частью. Иисус говорит другими сло-
вами: «Если вы не хотите, чтобы вас судили с 
недостоверной или неточной информацией, 
не давайте таковой ход». Вам необходимо об-
ладать полной информацией.

Второе, мы обязаны судить с терпением. 
Другими словами, мы должны давать людям 
шанс измениться. Имея информацию, не сле-
дует думать, что этот человек никогда не из-
менится. Это можно сравнить с тем, как если 
бы вы раскачивали гнилой сук, за который 
ухватился висящий над адом человек, ожидая, 
что он обломится. Вы не можете говорить: «У 
меня есть информация – и делу конец!» Нет, 
это делается с терпением. Вы даете челове-
ку любой шанс на исправление. Вы в его ко-
манде ради изменений, даже если перед вами 
окажется враг. 

Третье, мы делаем это мягко, что значит: 
если человек на самом деле изменится, 

мы охотно про-

стим его и забудем прошлое. 
Если мы стремимся судить на библейском 

основании, с терпением и нежностью, а также 
аккуратно, тогда Иисус скажет: «Это та мера, 
по которой ты сам(а) будешь судим(а)».

Суть не в том, чтобы никого не судить. Мы 
обязаны судить в Теле Христовом. Мы долж-
ны говорить истину, а высказывание истины 
подразумевает праведный суд во всякое время. 
Только необходимо производить его терпели-
во, аккуратно и мягко. Именно такой суд нам 
нужно быть готовыми принимать от других 
в Теле Христовом. В эти дни мы рассмотрим 
этот вопрос более тщательно.

Это лжеучение, которое блуждает по всей 
Церкви и особенно в упомянутых движениях, 
которые все больше наводняют землю, гово-
рит о том, чтобы мы не судили.

Я говорю на это: «Какую Библию вы читае-
те? Конечно, там говорится о суде».

Вопрос: Глядя на временные рамки по-
следних времен, что можно сказать о том, ког-
да блудница войдет в свою силу и когда она 
будет погублена?

Ответ: Я думаю, что ей придет конец во 
время трех с половиной лет, о которых гово-
рится в Библии. Она будет погублена либо во 
время мерзости запустения, либо непосред-
ственно перед этим. Именно тогда антихрист 
скажет: «Конкурирующей религии быть не 
может. Ее быть не может. Нет никакой рели-
гии вавилонской блудницы. Есть только я».

Я думаю, что она будет находиться у власти 
пять или десять лет до прихода антихриста, и, 
вероятно, появится неофициально за десять 
или двадцать лет до всего этого. Кто знает? У 
нас в этом вопросе нет полной ясности. 

Аминь.
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Введение
Есть два великих слова, которые Церковь 

должна хранить с радикальной ревностью, а 
именно: пророческое (служение) и апостоль-
ское (служение). Если эти два слова обесце-
нятся или ими станут называть то, что не 
поддерживает Бог, это будет означать, что мы 
лишимся своего основания. Если наши апо-
столы и пророки сомнительны, то каким бу-
дет само строение, если оно будет возведено 
на таком основании? Строение не может пре-
взойти основание, поэтому фундамент заслу-
живает самого пристального внимания. Это 
должно стать нашей страстью и ревностью, и 
мы должны следить за использованием этих 
слов, чтобы они не стали употребляться без 
разбора или легкомысленно, что, к сожале-
нию, происходит в наше время. 

По всему миру сегодня наблюдается фено-
мен проявленного интереса к пророческому 
призванию. Любопытно отметить нынешнюю 
популярность этого служения, когда люди ве-
село отправляются на конференции, чтобы 
послушать тех, кого называют «пророками» 
или «глашатаями». Нам сказано, что в послед-

ние дни появятся лжепророки, лжеапостолы и 
лжепомазания. В книге Откровения церковь 
в Ефесе получила похвалу от Господа за то, 
что распознала лжеапостолов, «которые на-
зывают себя апостолами, а они не таковы, и 
нашел, что они лжецы» (Откр. 2:2). Поэтому 
нам необходимо иметь критерии, чтобы по-
нимать (или хотя бы быть способными интуи-
тивно распознавать) то, что представляют со-
бой апостольские и пророческие функции, и 
каково их настоящее значение.

Среди народа Божьего имеет место наи-
вность и невежество в отношении пророче-
ского служения. Невозможно сосчитать тех 
служителей, которые присваивают себе эти 
функции или позволяют себя так называть 
(или величать), хотя на самом деле не имеют 
этого служения или являются его имитацией. 
Дело дошло до того, что многие христиане 
даже не видят разницы между даром пророче-
ства и служением пророка. Невозможно пред-
ставить себе более вопиющего замешатель-
ства, которое разрушает основание Церкви, 
чем одно только это. Служение пророка очень 
свято. Эти люди подобны «святым ветхозавет-

 16  Восстановление 

Главы из книги



ным пророкам». Дар пророчества – это нечто 
другое, что может проявиться через любого 
верующего, как Дух Святой пожелает. Но это 
не делает людей пророками, и это различие 
должно быть обязательно сделано.

В последние дни самым изощренным спо-
собом обольщения будет не что-то настолько 
из ряда вон выходящее, что можно будет с 
легкостью определить как исходящее из ада. 
Напротив, это обольщение будет облачено в 
самый обычный, традиционный и библейский 
язык. По этой причине более трудно будет рас-
познать добро, чем зло. Зло явно, а добро от-
носительно. Во имя добра прилагаются мно-
гие усилия, и за него удостаиваются многих 
почестей, но если добро исходит не от Бога, а 
от некой альтруистической, гуманистической 
личности, это добро будет настолько же губи-
тельно для Божьих интересов, как и зло. То, 
что выглядит как добро, будет удерживать нас 
от конкретной и совершенной воли Божьей, 
поэтому оно более смертоносно, чем явное 
зло, так как не будет распознано как зло. 

Итак, как же нам распознать эти вещи? Мы 
должны ненавидеть то добро, которое пред-
ставляет собой фальшивое добро, – то, что 
выставляет себя как добро, что выглядит как 
добро, что апеллирует к нам как нечто прият-
ное, благое или правильное. Нам необходимо 
ненавидеть добро в смысле сентиментально-
сти, а также ненавидеть то, что вызывает одни 
приятные эмоции. Лжепророк – это тот, кто 
говорит «Мир, мир», когда нет мира. Он все 
«приукрашивает», а кто из нас не хочет, что-
бы его приукрасили? Внутри нас есть нечто, 
что сильно желает этого, поэтому лжепроро-
ки имеют большой спрос, большие аудитории, 
широкий отклик и массу писем, так как всем 
хочется того, что приятно, хорошо и лестно 
для уха.

Лжепророки Ваала, с которыми у Илии был 
конфликт, действительно полагали, что суще-
ствует такой бог, который отвечает. Они вери-
ли всем сердцем, что для них сойдет огонь с 
неба. Они не были циничными людьми в ре-
лигиозной маске. Они сами были обмануты и 
обольщены. Вполне возможно, что лжепроро-
ки последних дней будут людьми с благими 
намерениями и искренними побуждениями, 
которые будут полностью убеждены в том, 
что они правы, и что другие люди заблуж-
даются. Что же отличает одного от другого? 

Вряд ли может быть более насущный вопрос 
для Церкви в настоящее время.

Итак, есть два параллельных пути: один 
представляет собой вымышленный, надуман-
ный и наглый человеческий абсурд, который 
опозиционирует другому пути – настоящему 
и Божьему, который находится сегодня в про-
цессе восстановления. Первый будет льстить 
вам, ублажая вашу плоть, а другой неизбежно 
поведет вас ко Кресту, и благодаря этому вы 
сможете узнать, кто является истинным про-
роком, а кто фальшивым. Вопрос истинности 
и фальши является чрезвычайно важным, и 
это относится к непосредственному приня-
тию Креста, а не просто к его доктринальному 
исповеданию или формальному признанию! 
Простое удовлетворение доктринальным ис-
поведанием или формальным признанием 
того, что истинно, является, по сути, оболь-
щением и отступничеством. Пассивное при-
знание того, что доктринально истинно, не 
является доказательством самой истинности. 
В данном случае отсутствует реальная дей-
ствительность, которую преследует Бог. Если 
мы не добьемся в борьбе того, чтобы обрести 
подлинную реальность истины, мы не будем 
способны передать ее кому-либо другому. То, 
что мы видим в новом урожае «пророков», го-
ворит о сомнительности того христианства, 
которое не добивается в борьбе познания ис-
тины, но удовлетворяется бойкими доктри-
нальными уверениями, и является падким 
на «позитивные» духовные переживания. 
Возможно, этого достаточно для того, чтобы 
оставаться «на плаву», но недостаточно для 
славы Божьей! Все сводится к персональному 
реальному задействованию веры. 

Кроме того, в людском одобрении и при-
знании есть нечто, что несет в себе обольсти-
тельную силу, которая действует в нас подоб-
но закваске, ведущей к катастрофе. Человек 
всеми силами ищет одобрения со стороны 
окружающих его людей, он хочет получить их 
признание и уважение. Быть безразличным к 
признанию и почету и говорить нужное слово, 
хотя оно и влечет за собой болезненное отвер-
жение, может только тот, кто не считается со 
своей жизнью. Для такого человека все равно, 
будут его принимать или отвергать, одобрять 
или обвинять. И опять Крест в данном случае 
отделяет истинного пророка от фальшивого. 
Лесть – это прием антихриста для того, чтобы 
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овладеть людьми, оказывая на них влияние. 
Лесть так притягательна, ведь кому не нравит-
ся, чтобы ему говорили приятные слова, его 
принимали и признавали?

Таким образом, нам необходимо возрасти в 
способности различать и чувствовать истину 
в целом, а также истину о данном призвании 
в частности. Вполне возможно, что некоторые 
деятели будут настолько артистичны, привле-
кательны и внешне так похожи на пророков, 
что толпы станут бегать за ними, в то время 
как истинного пророка, который не произво-
дит особого впечатления, будут игнорировать, 
но именно он будет истинным носителем Бо-
жьего слова! 

Пророк исторический 
и нынешний

Что возникает в наших мыслях и нашем 
сердце, когда произносится слово «пророк»? 
Какой образ, какое ощущение всплывает в на-
шем сознании? Нам нужно помнить, что лже-
пророки специально носили грубую одежду, 
чтобы придать своей лжи вес. И единственная 
причина, почему им удавалось обманывать 
людей, состояла в том, что у людей сложил-
ся определенный стереотип или ошибочное 
понимание того, каким должен быть пророк. 
Должен ли пророк быть длинноволосым оби-
тателем пустыни в грубой одежде, вести себя 
странно и необычно и все сканировать своим 
сверхпристальным взглядом? Какое бы вы 
дали определение пророку? Чем он отличает-
ся от апостола, учителя или евангелиста? Су-
ществуют ли еще пророки, или они являются 
сугубо ветхозаветным феноменом? Есть ли 
такое понятие, как новозаветный пророк? От-
личается ли он от ветхозаветного пророка?

Бытует огромное количество различных 
мнений и взглядов по этому вопросу, что вы-
зывает немало споров. Церковь действитель-
но очень пострадала от подобной дихотомии 
между Ветхим и Новым Заветами, как будто 
Новый Завет заместил или упразднил Ветхий. 
Но Бог не так смотрит на это. Подобные по-
нятия используют люди, но это не те понятия, 
которые дал Сам Бог, и мы из-за этого понесли 
ущерб. Евреи также пострадали от этого, ибо 
такая позиция придает чувство безопасности 
в пределах их собственного человеческого 
понимания: «У вас своя Книга, а у нас своя». 
Другими словами: «У вас свой Бог, а у нас 

свой». В Божьи замыслы ничего подобного 
не входило. Мы позволили своим еврейским 
собратьям преуспеть в этом ложном понима-
нии и находить в нем безопасность. Вместо 
этого нам необходимо подвизаться за одну 
веру, одну неделимую, преемственную веру, 
данную от начала, которая в конце достига-
ет кульминации, завершения и совершенства 
благодаря тому же Богу, Который дал ее в на-
чале.

Судя по всему, мы падки на современных 
«пророков» несмотря на их поверхностность, 
которые сами потеряли всякий интерес к ве-
ликим древнееврейским пророкам, через ко-
торых говорил Бог, не только обращаясь к Из-
раилю нынешнего времени, но и к Израилю 
будущего. Это граничит с какой-то библей-
ской шизофренией. Нам необходимо посто-
янно напоминать о том, что пророки пред-
ставляют собой пророков Израиля, которые 
являлись Божьими голосами к этому народу. 
Ничто другое так не открывает Бога как Бога, 
как Его действия по отношению к Израилю и 
суды над ним. Поэтому отделять себя от Изра-
иля и пророков Израиля означает полностью 
отделять себя от слышания Божьих пророков. 
Это, в свою очередь, повлияет на все наше по-
нимание о пророках и о том, что вообще яв-
ляется пророческим, обрекая нас на поверх-
ностность относительно тех самых вещей, 
жертвами которых мы уже стали.

Одним словом, нам необходимо выяснить, 
что является классическими, неизменны-
ми характеристиками, которые делали лю-
дей пророками в каждом поколении, будь то 
Илия, Исаия или Иеремия. Есть ли какая-либо 
существенная разница в их послании? Если 
мы сможем прийти к определенному понима-
нию данного вопроса, мы вплотную подой-
дем к истине о том, что такое пророческое 
призвание. Является ли это добрым и прият-
ным ложным утешением, которого так ждут 
люди? Наши души жаждут этого, особенно во 
времена бедствия и ужаса. Однако истинный 
пророк часто сыпет соль на раны своих слу-
шателей. Он углубляет дилемму и заостряет 
на ней еще больше внимания, говоря: «Вы не 
найдете мира, пока Богу есть за что судить 
вас». Он приносит неудобное послание, кото-
рое противостоит всему тому, что понимается 
религиозно и от чего плоть сжимается; и са-
мым распространенным способом избавиться 

 18  Восстановление 

Дух ПророчестВа



от этого послания является то, чтобы «убить» 
человека, несущего его, лишив его всего.

Как бы ни отличались пророки друг от дру-
га, есть ли в них что-то общее, присущее им 
всем, что характеризует их как пророков? Что 
является сердцевиной, квинтэссенцией того, 
что относится к понятию пророка? Через речь 
и письмо человека проявляются его опреде-
ленные качества, тем не менее, что делает его 
«пророком»? Мы попытаемся проникнуть в 
суть определения пророка, ибо если мы все 
еще не увидели этого в новозаветные време-
на, то как мы распознаем и отличим пророче-
ское служение в грядущие дни? Совершенно 
определенно, что мы движемся к великому 
противостоянию –  конфликту и столкнове-
нию последних дней между Царством Света 
и царством тьмы, к финальному сражению, 
которое закончится победой одной стороны 
и поражением другой. Поэтому можем ли мы 
представить себе, чтобы этот век завершился 
без прямого участия людей библейски проро-
ческого типа.

Если мы посмотрим на то, как призывались 
все пророки и как они отвечали на эти призы-
вы, то увидим, как часто эти люди восклицали: 
«Но я еще младенец, и не умею говорить». По-
сле всего нашего изучения мы получим опре-
деленную картину, и это будет собирательный 
образ пророческого характера. Именно это мы 
и хотим определить, так как существует огром-
нейшая нужда как раз в этом в эти последние 
дни. Этот вопрос довольно стремительно про-
ник в сознание Церкви, и сейчас вокруг него 
мы наблюдаем внезапный ажиотаж. Создает-
ся такое впечатление, что мы готовы бежать 
куда угодно, чтобы услышать «пророков». 
Они завевали быструю популярность и славу, 
им воздают щедрую хвалу, их осыпают поче-
стями, называя не просто пророками, а «гла-
шатаями нашего времени». Поэтому нам не-
обходимо проверить этот феномен на предмет 
его истинности: действительно ли он исходит 
от Господа, или это своего рода имитация. 
Нам следует достаточно хорошо знать Госпо-
да, чтобы понимать, что перед тем как прийти 
чему-то настоящему, обычно приходит нечто 
ложное или фальшивое. Мы должны отно-
ситься к нынешним пророческим (и апостоль-
ским) феноменам очень осторожно и в нашем 
духе сохранять острое чувство бодрствования 
– хотя бы в силу новизны и популярности дан-

ных феноменов – так как и с тем, и с другим 
мы еще не соприкасались. Истинный проро-
ческий опыт совершенно противоположен, а 
именно: он сопровождается медленным ро-
стом и большими гонениями.

служение пророка 
и дар пророчества

Как мы уже сказали, важно определить раз-
ницу между даром пророчества и служением 
пророка. Кстати, наша неспособность отде-
лить одно от другого, наверное, является са-
мым серьезным недостатком на сегодняшний 
день. Мы склонны к тому, чтобы называть че-
ловека «пророком», который движется лишь 
в даре пророчества, но не призван к этому 
служению. Наша ошибка заключается в та-
ком мышлении, что сегодня время Нового За-
вета, поэтому у пророка должно быть другое 
определение. Но если существует только одно 
определение, которое существовало все это 
время, хотя за последнее время мы не виде-
ли, чтобы оно часто проявлялось, нет никакой 
причины искать нового понимания этого слу-
жения. Дух Божий по-разному раздает Свои 
дары, и Он может сделать это в любой момент, 
когда пожелает. И все же это не является по-
стоянным и главным отличием или действием. 
Дух Божий может сойти на любого из нас, и 
мы можем пророчествовать. С помощью Духа 
Святого мы будем действовать в даре пророче-
ства. Дар – это то, что Дух Святой проявляет 
по Своей воле, и он может действовать и через 
мужчину, и через женщину. Это не имеет ни-
какого отношения к их призванию, обучению, 
подготовке или пригодности. Это может быть 
информация, направление или слово ободре-
ния, но служение пророка в одно и то же вре-
мя и что-то еще, и что-то другое.

Служение пророка отличается от дара про-
рочества тем, что оно постоянно. Оно дается 
человеку навсегда. Это призвание, и вполне 
может быть, что человек, имеющий служение 
пророка, может прожить всю свою жизнь и 
ни разу не произнести ни слова под действи-
ем дара пророчества. Сегодняшняя Церковь 
страдает от невежества в вопросе разделения 
этих двух категорий. Мы называем людей 
пророками, которые имеют не это служение, 
но действуют в даре пророчества, а во многих 
случаях даже не в пророческом даре, а вообще 
в каком-то обольстительном прорицании.
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Служение пророка является чем-то высо-
ким и несет в себе огромную ответственность. 
Именно такое служение делает человека уста-
ми Бога. Он стоит за Самого Бога и говорит 
от имени Бога с властью Бога. Пророческие 
высказывания выражают намерения Божьего 
сердца по отношению к Его народу и связаны с 
Его целями в понимании нынешнего времени, 
не теряя из виду то, что относится к будущему 
и вечному. Пророк тот, кто сам предупрежден 
и предупреждает других.

Человек, называющий себя пророком и го-
ворящий результативно (например, 70 или 80 
процентов (пред)сказанной точности), не со-
ответствует стилю, характеру и сути истин-
ного пророка. Определение того, является ли 
пророк истинным или фальшивым, не должно 
обязательно зависеть от того, насколько вер-
ны его пророчества. Настоящие пророки по-
знаются не по точности или верности (пред)
сказанного. Сама верность или точность в 
этом вопросе дает нам ложное основание 
для различения истинных и фальшивых про-
роков. Лжепророки могут принести библей-
ски правильное слово, но это такое слово, 
которое является шаблонным и заезженным, 
то есть таким, которое почти каждый может 
проговорить. В нем нет ничего, что было бы 
неправильным с точки зрения доктрины, но 
оно не будет пророческим. Это также не по-
слание, которое несет в себе пророческий 
вес, силу или требование. Пророческое слово 
можно определить по тому, какое восприятие 
реальности и целей Бога оно в себе несет, – 
такое восприятие, какого не было до того, как 
пришло это слово. Это слово открывает вещи 
так, как Сам Бог видит их, что одновремен-
но кардинально отличается от того, как мы их 
видим!

Если мы будем позволять, чтобы слово 
«пророк» приписывалось любому, кто про-
износит предсказательное пророчество или 
даже слово знания, которое скорее похоже 
на некое прорицание, и будем называть это 
пророческим словом, мы вступаем на путь  
обольщения! Такие люди произносят слова 
предвосхищения, но все это обычно является 
лишь прелюдией к тому, что затем последу-
ет именно «то», ради чего, собственно, мы и 
пришли, т.е. их предсказательные и личные 
пророчества, которые так сильно будоражат 
и ублажают нас как слушателей. Самый глав-

ный вопрос состоит не в том, насколько верны 
эти пророки, а в том, являются ли они вообще 
пророками! Утверждать Церковь в ее нынеш-
нем состоянии легкомыслия своим собствен-
ным примером аналогично тому, что делали 
лжепророки ветхозаветного времени, которые 
утверждали Израиль в его грехах. Итак, мы 
должны задавать себе вопрос: «Что является 
их откровением? Насколько пророческим оно 
является? В чем оно превосходит или чем оно 
отличается от обычного проповедования дру-
гих людей, которые не претендуют на звание 
пророков? Отличаются ли эти люди лишь тем, 
что производят сенсации или шоу с помощью 
своих даров, и их популярность и известность 
связаны с их высоким статусом, который под-
держивается в основном за счет взаимного 
признания и подтверждения друг друга по-
добных людей?»

Функция пророка
Суть функции пророческого призвания 

была дана Иеремии в начале его служения:
И простер Господь руку Свою, и коснул-
ся уст моих, и сказал мне Господь: вот, 
Я вложил слова Мои в уста твои. Смо-
три, Я поставил тебя в сей день над 
народами и царствами, чтобы искоре-
нять и разорять, губить и разрушать, 
созидать и насаждать. 

(Иеремия 1:9-10)
В этом определении пророческое призва-

ние прежде всего выражается в том, чтобы су-
дить. Пока у нас не будет решимости к этому, 
мы не удостоимся привилегии получить такое 
слово, которое будет созидать и насаждать. 
Обратите внимание на порядок слов: самое 
сложное идет вначале. Сначала необходимо 
разобраться с тем, что является болезненным 
для плоти, и благодаря чему мы спровоциру-
ем недовольство со стороны людей. Пророк 
призван искоренять и разрушать то, что доро-
го для людей. Это включает в себя их религи-
озные традиции, лживые вещи, которые они 
чествовали на протяжении многих поколений, 
а также такие вещи, с которыми они не захо-
тят расставаться, так как это связано с их са-
моидентичностью, с их нравом и с тем, в чем 
они даже видят себя. За это убивают, и все же 
пророк должен губить и разорять. И все лжи-
вое будет сопротивляться с яростью! Итак, 
слово пророка вначале разрушает, а затем со-
зидает. Пока мы не будем готовы произносить 
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сокрушительное слово, Бог никогда не будет 
использовать нас для созидания. Те пророки, 
которые оставались верными в том, чтобы го-
ворить слова об изгнании и суде, были также 
теми, кто удостоился чести провозглашения 
созидательного слова о восстановлении и воз-
вращении.

Пророк определяет фальшь и беспощадно 
разделывается с ней. Есть нечто в его слове, 
что подобно огню. Оно одолевает, искореня-
ет и губит перед тем, как насаждает и восста-
навливает. Кто захочет слушать таких людей? 
Пророки не только выявляют сомнительные 
вещи, но и на наших глазах разбивают их вдре-
безги. Для нас подобрать или собрать осколки 
означает то же самое, что прикоснуться к не-
чистому. Они дали этим вещам определение, 
и теперь нам некуда деваться от этого слова. 
Неудивительно, что таких мужей и жен Бо-
жьих не принимают в тех местах, где люди 
не собираются менять избранный ими стиль 
жизни и подвергать себя вызовам.

Пророк критикует и безжалостно обна-
жает (не страшась людей и не считаясь с их 
мнением) всякую ложь и даже «договорную» 
правду, что представляет собой надуманные, 
безрассудные, неоспоримые понятия, кото-
рые несут смерть тем, кто внимает этому. Он 
вскрывает ложь и полагает ей конец. За этой 
ложью вполне могут стоять лжепророки. Весь 
этот мир погряз во лжи, но как он об этом 
узнает, если не будет произнесено слово ис-
тины? И если этому слову должно прийти, 
оно придет от того, кто полностью лишен 
страха перед людьми. Мы все знаем, что бо-
язнь людей является наиболее мощным и раз-
рушительным фактором, влияющим на жизнь 
служителей Божьих. Свобода от страха перед 
людьми и провозглашение истины без огляд-
ки на их мнение является истинным послани-
ем, за которым стоит целая история Божьей 
работы над служителем. Мы все рождаемся 
с тем, что боимся людей. Мы живем, ожидая 
признания со стороны людей и их аплодис-
ментов. Служители любят признание людей, 
в особенности авторитетных, но мы должны 
быть отучены от этой необходимости. Все это 
представляет собой определенный процесс, и 
он не происходит за один день. Каждый раз, 
когда Бог подводит нас к моменту отлучения 
от человеческой зависимости, мы должны 
этому подчиниться. Нам необходимо занять 

такое место, где мы будем оставаться равно-
душными не только к человеческим аплодис-
ментам, но и к их ядовитой критике и поноше-
нию. Таким образом, пророк должен обладать 
исключительной способностью различения, 
чтобы произносить конструктивную критику, 
а также аналитической способностью, отто-
ченной Духом Святым.

Итак, стиль жизни самого пророка дол-
жен представлять собой отказ от лжи. Мы не 
можем изобличать лживые ценности, если 
сами подписываемся под них. Есть нечто в 
апостольской и пророческой бедности, что 
является отнюдь не случайностью или неуда-
чей. Она уместна в настоящем союзе с Богом. 
Одежда из верблюжьего волоса и акриды на 
обед являются характерными символами про-
роческой жизни. Не даром Иоанн Креститель 
находился в пустыне, а не в Иерусалиме, хотя 
он был сыном священника. Он не мог нахо-
диться там, где был истеблишмент (правящие 
круги). Он не мог пользоваться его преимуще-
ствами и привилегиями и в то же самое время 
выявлять его фальшь и лживость. В нашей соб-
ственной жизни мы не можем позволить себе 
то, что сами осуждаем в других людях. Та-
ким образом, стиль жизни представляет собой 
чрезвычайную важность для того слова, кото-
рое должно быть провозглашено, и, наверное, 
ничто другое так сильно не выдает истинного 
или лживого пророка, как это. Лжепророки 
питались со стола Иезавели. Илия должен был 
кормиться с помощью воронов и жить на бе-
регу ручья. Дело не в том, чтобы стремиться 
носить одежду из верблюжьего волоса, пото-
му что это духовно, или одеваться обязательно 
так, чтобы выделиться на общем фоне. Скорее 
в том, чтобы фальшивые ценности не имели в 
нас никакого места. Пророк призван обличать 
ложь, а также глубоко скрытые внутренние 
отношения, ценности, жизненные взгляды и 
цели, которые необходимо испытать в свете 
Божьем на предмет их истинности. Поэтому 
наш собственный стиль жизни должен пред-
ставлять собой отказ от подобной лжи, даже 
притом, что общество и плотская церковь 
санкционируют ее. Пророческая речь не толь-
ко выявляет ложь, но и осуждает и судит ее. 
Слово пророка, как и сама его жизнь, является 
Божьим разрушительным инструментом.

Когда Илия сказал: «В сии годы не будет ни 
росы, ни дождя, разве только по моему сло-
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ву» (3 Цар. 17:1), он не намекал на то, что в 
погодных условиях будут ожидаться неболь-
шие климатические изменения. Его слова 
означали, что у израильтян не будет урожая. 
У них нечего будет есть. Начнется голод. Это 
будет суд, производимый Богом, и он придет 
через слово Илии. Его слово не представляло 
собой лишь какую-то информацию или мне-
ние, хотя могло быть и тем, и другим, – это 
слово представляло собой событие суда. Оно 
должно было повлиять на всю страну. Имен-
но такое слово должно быть поднято и вос-
становлено.

Задача пророка состоит в том, чтобы уста-
новить апостольскую, небесную альтернати-
ву, которая достаточно сильна и могуществен-
на для того, чтобы полностью удалить ложь. 
Пророк демонстрирует такой взгляд на реаль-
ность, которого до сих пор не существовало, 
такой взгляд, который противоположен во 
всех отношениях и особенно тому, что до сих 
пор считалось «реальностью», чему не было 
прецедента или примера в жизни тех людей, 
к которым обращено его слово. Он высвобож-
дает такую реальность, которая уничтожа-
ет мирское понимание согласия, единства и 
поддержки, овладевшее его слушателями до 
сего момента. Если бы он не пришел, они бы 
так и остались с мыслью о том, что то, что 
они чтили и исповедовали, является реаль-
ным. Когда приходит пророк, он не только 
истребляет все то, что фальшиво и лживо, он 
придает убедительность тому, что истинно и 
истинно вовеки. Он привносит ощущение са-
мой вечности и вводит в нее своих слушате-
лей. Своим словом он приводит в движение 
аудиторию и ведет ее в такое место, где то, 
что считалось «неверным», становится вер-
ным. Его слово обретает созидательную силу, 
и тогда начинает резонировать то, что до сих  
пор не было понято разумом, то, что является 
высшим и вечным. Нанесение сокрушитель-
ного удара по лжи и фальши и установление 
других стандартов в качестве основания жиз-
ни является провозглашением, обладающим 
сверхъестественной властью. 

Вдобавок к этому, те люди, которые приня-
ли ту перспективу, которую пророк выдвигает 
в качестве альтернативы лжи, обрекают себя 
на то, чтобы быть странниками и пришель-
цами на этой земле. Если они хотят принять 
пророческое слово, которое призывает их к 

тому же небесному видению, в котором ходил 
Авраам, в их жизни наступят реальные, если 
не радикальные последствия. Таким образом, 
слово, достигающее слушателей, должно 
звучать с такой силой, властью и убедитель-
ностью, чтобы те, кто примут его, знали на-
верняка, что они тем самым подписывают 
себе смертный приговор. Никто так просто 
не пойдет на это, если только не будет полно-
стью убежден этим словом, которое требует 
такого посвящения. Только пророк, только 
фундаментальный человек  может принести 
подобное слово. Он призывает к полному по-
священию своих слушателей – посвящению 
до самой смерти. Вот почему больше пригла-
шают и больше слушают лжепророков, чем 
пророков истинных. Лжепророк утверждает 
своих слушателей в их теперешнем состоя-
нии и убеждает их в том, что они «вполне 
угодны» в глазах Господа.

Пророк ревностно нацелен на одну волю 
Отца. Он восстанавливает утерянное видение 
и перспективу, которые заряжают Божий на-
род, особенно во времена кризиса, когда от-
чаяние должно смениться надеждой, при этом 
самому пророку необходимо сначала разру-
шить все обманчивые надежды. Он вынуж-
ден быть жестким, перед тем как он может 
стать добрым. Одним словом, пророк являет 
«момент истины». Стоя в совете Господнем, 
он способен распознать заблуждение и смело 
и ясно настоять на необходимой истине, хотя 
она может совершенно расходиться с обще-
принятым мнением, по которому существует 
«согласие и единство».

Пророческая задача состоит в том, чтобы 
восстановить человеку (который потерял или 
никогда не имел) библейское отношение и би-
блейский взгляд на вещи, которые являются 
неизменными в Божьих глазах. Он выражает 
радикальный взгляд Бога, в особенности тем 
людям, которые не хотят этого слышать. Если 
пророческое слово крайне необходимо для 
того, чтобы привести Божий народ в согла-
сие с Божьим взглядом, решающее значение 
имеет слово, проповедуемое пророками. Где 
есть настоящие пророки, готовые провозгла-
шать непопулярное слово, там будет и множе-
ство популярных лжепророков, приносящих 
лживое слово назидания и говорящих «Мир, 
мир», когда мира нет.

Из своей всепоглощающей ревности по 
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славе Божьей пророк устанавливает оконча-
тельные цели Божьи таким образом, чтобы 
подвигнуть слушателей к необходимым жерт-
вам для исполнения этих целей. Недостаточ-
но просто сказать, в чем заключается Божий 
план, – необходимо так раскрыть его, чтобы 
завоевать готовность и желание слушателей 
быть участниками в достижении высших и 
вечных целей Бога – ценой жертвы! Пророче-
ское слово передает вечные цели Бога таким 
образом, чтобы завоевать посвящение слу-
шателей необходимой жертве для исполне-
ния этих целей. Здесь требуется больше, чем 
простое объяснение. Сам пророк является во-
площением тех страданий, которые произво-
дит подобная преданность. Другими словами, 
те, кто хотят принять взгляд, представляемый 
пророком, открывают себя для страданий. По-
этому пророк, который приглашает их к этому 
страданию, должен сам в определенном смыс-
ле являть личный пример и быть живым сви-
детельством того, что это и есть Божий путь, и 
что Крест является центральным для веры. Он 
дает совершенно ясно понять своим слушате-
лям, что гонения, если не мученичество, яв-
ляются неотъемлемой частью подобной веры, 
– и тем самым завоевывает их готовность. За-
воевание посвящения своих слушателей тако-
му призыву представляет собой сверхъесте-
ственное действие, которое требует власти и 
помазания у тех, кто несут Божье слово. Это 
призыв к высшим вещам, требующим жерт-
вы, и именно поэтому подобное слово всегда 
будет встречать сопротивление. 

Пророк объявляет и демонстрирует неми-
нуемый конец этого мира в апокалиптической 
ярости суда. Это достаточно для того, чтобы 
возродить жажду по «новым небесам и новой 
земле, на которых обитает правда». Он не 
только доводит до сознания слушателей, что 
тот мир, который они прославляют и которому 
принадлежат их сердца, находится под судом 
и обречен на погибель, но он также рождает 
желание к тому, что сходит свыше и что заме-
нит нынешний век.

Пророк – это человек Слова. Он ненави-
дит легкомысленность и глубоко уважает и 
хранит святость речи и ее значение от злоу-
потребления и обесценивания. Поэтому он не 
тот, кто всегда является желанным гостем или 
подходящим собеседником, поддерживаю-
щим непринужденные разговоры ни о чем. Он 

хранит свои уста, так как дорожит святостью 
слов, поэтому он не станет предаваться пу-
стым разговорам, обесценивающим значение 
своих слов. История его жизни по большому 
счету связана с ожиданием и молчанием.

Пророк избегает знаков отличия и почета, 
которые жалуют люди. Эти вещи приносят с 
собой определенную ауру престижа и статуса, 
авторитета и веса, но пророк, чтобы оставать-
ся верным Богу, часто является «пустынным» 
пророком. Пустыня не обязательно означает 
физическую изоляцию, но это сознательное 
и добровольное отделение от таких вещей, 
которые ведут к компромиссу. Он не создает 
никакого внешнего пророческого «вида» или 
«имиджа», чтобы показать свое служение. Он 
неброский с виду и не яркий по поведению; 
он презирает то, что является показным, ажи-
отажным или больным. Пророк стремится об-
ратить людей к Богу, а не к самому себе.

Подобное призвание дается свыше и не яв-
ляется чем-то таким, что мы сами можем по-
лучить или присвоить. Но если у нас это есть, 
нам необходимо знать, что Бог будет работать 
с нами снова и снова, чтобы убедиться, что из 
нас исходит Его слово, а не наше собствен-
ное. 

анатомия лжепророков
Нам необходимо ревновать об истине про-

роческого призвания. Если Церковь строится 
на основании апостолов и пророков, важность 
этого вопроса невозможно переоценить. Гово-
рят ли нынешние пророки из своего собствен-
ного сердца и духа? Перенимают ли они сло-
ва друг у друга, или они приходят к нам из 
тайного места Божьего? Из какой формации 
Тела Христова они к нам пришли? Получили 
ли они необходимую духовную пищу для воз-
растания, и не только в даре, но и в характере 
пророка, перед тем как начать служить Церк-
ви? Как долго и правильно они служили в по-
местном сообществе? А знаем ли мы вообще, 
что значит истинное посланничество?

Лжепророки связаны круговой порукой, где 
один аплодирует другому, чествует и признает 
его служение. Они не поднялись из органиче-
ской работы Самого Бога, как церковь в Ан-
тиохии. Вместо этого они хвалят и потакают 
друг другу, особенно, если их служения очень 
похожи. Что является источником их пророче-
ского слова? Где пророк получает свое слово? 
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Если оно не исходит из совета Божьего, из 
тайного места, то как оно может быть Божьим 
словом? Если люди заявляют, что они посла-
ны, у нас есть право поискать основания того, 
что они действительно по праву находятся на 
этом месте.

В Иеремии 23 Бог делает серьезное заяв-
ление относительно истинных и фальшивых 
пророков. Одно дело выдвигать обвинение 
против израильского народа, но когда начина-
ется обвинение пророков Израиля, – тех, кто 
должен быть самым лучшим, самым благо-
родным и самым достойным, – это говорит 
о плачевном состоянии народа, ожидающего 
суда: «Ибо и пророк, и священник – лицемеры; 
даже в доме Моем Я нашел нечестие их, гово-
рит Господь» (Cтих 11).

Просто поразительно, насколько повязаны 
между собой лидеры различных (апостоль-
ских или пророческих) движений или церквей 
и их пророки, и насколько комфортно им друг 
с другом, когда они солидарны друг с дру-
гом. Люди находятся в негласном сговоре со 
своими служителями: «Вы проповедуете нам 
библейское слово без каких-либо требований 
и претензий в наш адрес и не трогаете наши 
истинные интересы и ценности, а мы платим 
за это и проводим воскресное служение. Нам 
не нужно такое слово, которое бы бросало вы-
зов состоянию наших сердец». Словом, каков 
учитель, таков и ученик. Каков поп, таков и 
приход. Мы должны подойти к этой ситуа-
ции пророчески, – и, скорее всего, нас побьют 
камнями! 

За то путь их будет для них, как скольз-
кие места в темноте: их толкнут, и 
они упадут там; ибо Я наведу на них 
бедствие, год посещения их, говорит 
Господь. (Стих 12)
Из этих слов видно, что суд не будет не-

медленным, но скорее существует определен-
ное назначенное время в будущем, когда Бог 
будет судить тех, кто оскверняет Его дом, – 
даже тех, кто первоначально имел настоящее 
священное призвание. Скорее всего, имен-
но поэтому Господь позволяет продолжаться 
тому, что сегодня называют пророческим или 
апостольским, и что так популярно. Но для 
них, как и для ветхозаветных священников и 
пророков, настанет год посещения или такое 
время, когда Бог скажет: «Стоп!» 

И в пророках Самарии Я видел безумие; 

они пророчествовали именем Ваала, и 
ввели в заблуждение народ Мой, Израи-
ля. (Cтих 13)
У ложных пророчеств есть свои послед-

ствия. Они оказывают влияние на народ, и по 
тому же принципу – на всю церковь. 

Но в пророках Иерусалима вижу ужас-
ное: они прелюбодействуют и ходят во 
лжи, поддерживают руки злодеев, что-
бы никто не обращался от своего нече-
стия; все они предо Мною – как Содом, 
и жители его – как Гоморра. (Cтих 14)
Их взгляд на истину и на Бога извращен 

их похотливым и нечестивым образом жизни. 
Хождение во лжи и прелюбодеяния (или ча-
стые разводы и повторные браки) идут рука 
об руку. Если кто-то совершает прелюбодея-
ние (блуд) духовно или физически, у него не-
пременно будут на то свои причины, чтобы 
оправдать свою совесть, и сделать это воз-
можно только за счет попрания Божьей исти-
ны. Мы видим еще одно следствие действия 
лжеслужителей: это укрепляет руки беззакон-
ников. В провозглашениях лжепророков нет 
ничего, что призывало бы к покаянию и об-
ращению, – напротив, они потворствуют тем, 
кто противится Богу, Который Сам ненавидит 
развод. Это похоже на то, как судьи сегодня не 
выносят справедливые приговоры преступни-
кам. Они не судят виновных по всей строгости 
закона, так как в их собственной жизни имеет 
место беззаконие. 

Посему так говорит Господь Саваоф о 
пророках: вот, Я накормлю их полынью 
и напою их водою с желчью, ибо от про-
роков Иерусалимских нечестие распро-
странилось на всю землю. Так говорит 
Господь Саваоф: не слушайте слов про-
роков, пророчествующих вам. (Стихи 
15-16)
Обратите внимание на то, что Бог по-

прежнему называет их пророками! Возможно, 
это происходит потому, что Божьи дары и при-
звания непреложны. Они все еще сохраняют за 
собой свое официальное положение, но то, что 
они делают под этим именем, в Божьих глазах 
является мерзостью. Нет большего бесчестия, 
чем то, когда святое не считается священным. 
Когда мы прибегаем к священной фразе «Так 
говорит Господь», и просто используем ее как 
средство для привлечения внимания наших 
слушателей, мы оскверняем святое. Если мы 
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оскверняем святое, тогда на что можно наде-
яться? И если мы, как священнический народ, 
не демонстрируем различия между святым и 
нечистым, на что может надеяться мир?

Они обманывают вас, рассказывают 
мечты сердца своего, а не от уст Го-
сподних. Они постоянно говорят прене-
брегающим Меня: «Господь сказал: мир 
будет у вас». И всякому, поступающему 
по упорству своего сердца, говорят: «не 
придет на вас беда. (Стихи 16-17)
По всей видимости, это является сутью 

того, что представляет собой лжепророк, а 
именно: он дает ложную надежду и ложную 
уверенность в мире, что не соответствует ис-
тинному состоянию, с которым необходимо 
разобраться. Это нежелание нести острое сло-
во. То, о чем пророчествуется, обычно льстит 
плоти и накачивает ее, а не бросает вызов или 
приводит в ужас. Лжепророки в истории про-
рочествовали мир, когда не было мира. «Не 
придет на вас беда» – к сожалению, это имен-
но то пророческое слово, которое мы слышим 
даже сегодня, особенно в Израиле. Лжепро-
роки лживо успокаивают тех, кто еще толком 
не примирился с Богом. С человеческой точки 
зрения, они не похожи на тех людей, которые 
презирают Бога. Тем не менее, Бог видит их 
презирающими Его, и нам нужно смотреть на 
них так, как смотрит на них Бог. Лжепроро-
ки фактически несут своего рода ободрение 
тем людям, которые на самом деле находятся 
вне правильных взаимоотношений с Богом, и 
уверяют их в том, что у них с Богом все в по-
рядке.

Ибо кто стоял в совете Господа и видел 
и слышал слово Его? Кто внимал слову 
Его и услышал? (Стих 18)
Здесь находится ключевая мысль. В ко-

нечном счете все в Боге сводится к вопросу 
взаимоотношений с Ним. Он никогда не даст 
чего-либо вне связи с Ним. Когда Бог позвал 
Моисея на гору, чтобы тот принял скрижали 
Закона и затем учил народ, Моисею, прежде 
всего, необходимо было взойти на гору и на-
ходиться там. Можем ли мы говорить «Так го-
ворит Господь», если сами не стояли в совете 
Господнем и не слышали Его слова? Я думаю, 
что показной, претенциозный, ханжеский или 
амбициозный служитель вообще не может 
оказаться в этом месте. Чтобы попасть в со-
вет Господа, требуется определенное смире-

ние, определенное сокрушение, определенная 
зависимость от Бога, определенная способ-
ность ожидать и определенное отделение от 
личных интересов, славы, богатства и призна-
ния. Люди, движимые этими вещами, не мо-
гут находиться в совете Господа, и все же это 
первые люди, которые без колебаний готовы 
сказать: «Так говорит Господь!»

Характерно, что сегодняшним служениям 
присуще отделение служения от личных взаи-
моотношений с Богом. Мы превратили слу-
жение в отдельную и независимую вещь. Мы 
говорим о поклонении и о Господе, но каким-
то образом умудряемся делать это, пользуясь 
какой-то независимой виртуозной способно-
стью. Отношения с Богом – это ключ не толь-
ко к получению дара или скрижалей Закона, 
но и к пребывающей способности правильно 
учить этому. Как только вы отделите личные 
отношения с Господом от своего служения, 
вы окажетесь на чрезвычайно опасном пути. 
Служение проистекает из жизни, а жизнь – из 
взаимоотношений с Духом Святым, и если мы 
разрываем эту связь и служим независимо от 
нее, это не будет таким служением, которое 
Бог признает, использует или почитает.

Ибо кто стоял в совете Господа...?
Эта фраза подразумевает близость с Богом. 

Как же так получилось, что эти пророки, изо-
биловавшие словом и влиявшие на весь народ 
не на добро, не были на том месте? Почему они 
не получили слово от Господа, находясь в Его 
совете и в Его присутствии? Здесь так просто 
без колебания не ответить на этот вопрос, так 
как ответ на самом деле будет говорить о нас! 
Они были прелюбодеями и ходили во лжи, 
поэтому как такие люди могут находиться в 
совете Божьем? Этот Бог свят, и мы не можем 
прийти в Его присутствие в таком состоянии. 
Нам даже не захочется прийти в это место в 
таком состоянии. Вот почему мы получаем 
свое слово от других людей или из своей соб-
ственной головы. Чтобы стоять перед Богом, 
требуется освящение. Необходимы какие-то 
изменения в нашем собственном состоянии, 
что позволит иметь подобные взаимоотно-
шения, особенно, что касается их глубины 
и прочности. Слово может прийти во время 
пребывания в совете и присутствии Божьем. 
Но если мы делаем слово и его получение 
условием для вхождения в это присутствие, 
тогда мы сходим со святой земли. Мы прихо-
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дим в духе практичности, а не в духе посвя-
щения Богу ради Него Самого. Моисею было 
сказано взойти на гору и оставаться там, не 
ради получения преимущества, даже преиму-
щества в служении, но просто потому, что Бог 
есть Бог! Он Творец, а мы – Его творение. Мы 
просто должны быть там, и если не приходит 
никакого слова, значит, так тому и быть. Если 
мы приходим, ища слова с позиции выгоды и 
практичности, то это уже не святая земля. Это 
дух мира, который делает целесообразность 
главным принципом жизни: чтобы что-то по-
лучить, для этого мы должны что-то сделать. 
Мы попросту не знаем, что означает как тако-
вое «делать» или «быть». Если мы сначала не 
придем к пониманию этого с Богом, как мы 
придем к этому с людьми? Итак, существует 
очевидное отклонение во всем, что мы делаем 
и говорим, что не находится на своем месте 
вне присутствия Божьего, куда невозможно 
войти с потребительским духом.

Искать Господа чрезвычайно трудно, и не 
у многих находится такое побуждение. Это 
само по себе страдание, а если быть предель-
но честным, это умирание. Жить на земле, 
в плоти, в мире и во времени и вместе с тем 
иметь доверительные отношения с Богом и 
общаться с Ним, – это сверхъестественное и 
высшее достижение. Если вы достигли это-
го, тогда сохраните это, так как в противном 
случае придется все повторить сначала. Мы 
говорим о чем-то жизненно важном. Что же 
можно сказать о целой когорте популярных 
и востребованных пророков, которые подня-
лись в последние годы? Говорят ли они из со-
вета Божьего? Суров Божий суд на тех, кто не 
способен получить Его слово в этом месте:

Вот, идет буря Господня с яростью, 
буря грозная, и падет на главу нечести-
вых. (Стих 19)
Слово «нечестивые» практически всегда 

используется в описании тех людей, которые 
должны были иметь лучшие познания. Это те, 
кто имели все возможности знать Бога, и все 
же намеренно поступали неправильно. Это и 
есть нечестие. 

Гнев Господа не отвратится, доколе Он 
не совершит и доколе не выполнит на-
мерений сердца Своего; в последующие 
дни вы ясно уразумеете это. (Стих 20)
Заметьте, что суд откладывается. Он не яв-

ляется немедленным, но он придет позже на 

то, что сейчас представляет собой оскорбле-
ние Богу, а именно: на компромисс Его проро-
ков и на то, как это влияет на весь народ.

Я не посылал пророков сих, а они сами 
побежали; Я не говорил им, а они проро-
чествовали. Если бы они стояли в Моем 
совете, то объявили бы народу Моему 
слова Мои и отводили бы их от злого 
пути их и от злых дел их. (Стихи 21-22)
Мы можем знать, когда слово исходит из 

совета Божьего, так как в этом случае оно бу-
дет производить спасительный и целительный 
эффект. Оно повлияет на народ или церковь, 
обращая людей к Богу, а не от Него, а также 
от злых путей и дел. Говоря в целом, когда по-
добные люди используют фразу «Так говорит 
Господь», это уже почти что свидетельство 
того, что Господь это не говорит. Если Он дей-
ствительно говорит, нам вовсе не нужно укра-
шать провозглашение неким правдоподоби-
ем. Само по себе слово будет звенеть Божьей 
истиной и ощущением Бога. Является ли это 
живым словом от Бога, которое нам необходи-
мо услышать во время кризиса, в котором мы 
находимся, или это некая декорация, чтобы 
придать нашему собранию харизматического 
звучания? Если имеет место последнее, это 
произведет эффект удешевления той полноты, 
которая представляет собой пророческое слу-
жение, бессовестно превращая его в некую 
дешевую вещь, которую сможет предложить 
практически любой человек по своему жела-
нию, и часто так и происходит!

Когда израильские пророки говорили  «Так 
говорит Господь», все знали, что за этим по-
следует суд, который будет настолько стра-
шен, что Бог выбирает такие слова, которые 
несут в себе большой резонанс, ибо это слова 
высшего суда. Таким образом, должно быть 
понятно с самого начала, что пророк не гово-
рит сам от себя. К нам дошли записанные про-
рочества, которые повлияли на историю всего 
Израиля. Но в современных произносимых 
пророчествах мы должны различать, действи-
тельно ли Господь говорит через этого чело-
века, глядя на помазание и власть, которые не-
сет его слово, или его просто назвали таковым 
для нас.

Призыв, звучащий к пророку, – это при-
зыв ко Кресту. Это частая, если не постоянная 
форма страдания, совершенная и высшая. Мо-
жем ли мы обращаться с фразой «Так говорит 
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Господь» таким образом, чтобы не делать на 
ней особого ударения или упоминания в на-
шем провозглашении, если только наше слово 
действительно не пришло через Крест? Это 
исходит из смерти. Это не наше собственное 
слово, но Его, которое может прийти лишь 
из того места, в центре которого находит-
ся Крест. Это относилось и к тем пророкам, 
которые жили до распятия Иисуса на кресте. 
Илия исторически жил до Креста, но он знал 
смерть, когда говорил: «… не будет ни росы, 
ни дождя, разве только по моему слову». Ии-
сус знал Крест до того, как был распят на нем. 
Крест лишь показал на примере и сделал ви-
димым то, чему была подчинена вся Его жизнь 
до этого.

Может ли человек скрыться в тайное 
место, где Я не видел бы его? говорит 
Господь. Не наполняю ли Я небо и зем-
лю? говорит Господь. Я слышал, что 
говорят пророки, Моим именем проро-
чествующие ложь. Они говорят: «мне 
снилось, мне снилось. (Стихи 24-25)
Сутью бесчестия Бога через лживость уст 

является то, что все это происходит так, как 
будто Он этого не видит и не понимает, и во-
обще не в курсе того, что делается. Это верх 
наглости, и Бог это замечает. Фактически это 
полное отсутствие страха Божьего или благо-
говения перед Богом как Богом. Поступающие 
так действительно верят в то, что они слышат 
от Бога и то, что они сообщают, и есть совет 
Божий! Они достигли такой точки обольще-
ния, что уже сами убедили себя в этом, поэто-
му, когда они говорят «Так говорит Господь», 
для них это «действительно» говорит Го-
сподь. Мы можем прийти к подобному состо-
янию через постепенную и незаметную еже-
дневную духовную эрозию, и когда процесс 
завершится, человек оказывается не только 
лжепророком, но и тем, кто думает, что он все 
еще истинен. Поэтому необходимо ежедневно 
следить за своим сердцем, чтобы обольщение 
не достигло в нем своей цели, когда обману-
тый человек уверен, что он правдив, тогда как 
многих обрекает на суд. Вот почему Бог при-
зывает нас ежедневно увещевать друг друга, 
пока это все еще сегодня, так как завтра уже 
будет слишком поздно. 

Думают ли они довести народ Мой до 
забвения имени Моего посредством снов 

своих, которые они пересказывают друг 
другу… (Стих 27)
Другими словами, эти люди приносят та-

кое ощущение Бога, которое Богом не явля-
ется, и позволяют слушающим их верить, что 
это Бог, так как они прикрепили к этому имя 
Иисуса. Лживые пророческие слова и оболь-
стительные вещи влияют на то, как люди вос-
принимают и понимают Бога, особенно если 
все это утверждает их в поверхностности и 
бездумности, так как проповедуется фриволь-
ность. Это не может не бесчестить Бога. Они 
пророчествуют «во имя Господа», но посколь-
ку это имитация, она «доводит народ до заб-
вения имени Его», т.е. они теряют ощущение 
Бога как Бога в Его страшном и величествен-
ном могуществе.

Мы можем узнать Божье слово по тому, что 
оно будет похоже на то слово, которое выра-
жено в стихе 29:

Слово Мое не подобно ли огню, говорит 
Господь, и не подобно ли молоту, разби-
вающему скалу?
Другими словами, Его слово сокрушает без-

дны; оно уничтожает и сжигает. Если вы хоти-
те отличить пророческое слово, которое явля-
ется Божьим словом, от пророческого слова, 
инициированного человеком, источником ко-
торого является его разум и воображение, что 
уже является фальшью, вот в чем различие: 
Божье слово подобно огню. Его слово жжет 
подобно огню и как молот разбивает тверды-
ню вдребезги. Оно разрушительно и содержит 
в себе такую власть и силу, которые сокруша-
ют или сжигают. Это никогда не будет каким-
то безобидным душевным словом, которое 
утверждает нас в том, кем мы уже являемся, 
особенно если наша жизнь беспорядочна и за-
стойна. Его слово должно жечь наши сердца 
и выявлять их истинное состояние, а не то, 
как мы упорно себе внушали. Каждое истин-
ное слово несет в себе требование, и если мы 
не откликаемся на него, это значит, что мы на 
самом деле его не услышали: «Ныне, когда 
услышите глас Его, не ожесточите сердец ва-
ших» (Евр. 4:7). Если мы услышали слово, это 
должно пробудить в нас ответную реакцию. 
Не ответить означает ожесточиться. Не суще-
ствует такого понятия, как нейтралитет. Слово 
Божье, когда это действительно слово Божье, 
должно иметь последствия либо на плохое, 
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либо на доброе. Мы не можем игнорировать 
его или позволить ему пройти мимо, когда мы 
сами киваем головой и говорим: «Да, это было 
хорошее и интересное слово. Мне оно понра-
вилось». Оно предъявляет требования, а мы 
ожесточаемся, – вот почему так много людей 
находится в ожесточенном состоянии, и когда 
последними воззваниями Бога будут пророче-
ские слова, они должны быть подобными уда-
ру молота о камень, который будет разрушать 
этот камень до тех пор, пока не придет необ-
ходимое покаяние и освобождение.

Посему, вот Я – на пророков, говорит 
Господь, которые крадут слова Мои 
друг у друга. Вот, Я – на пророков, го-
ворит Господь, которые действуют 
своим языком, а говорят: «Он сказал». 
Вот, Я – на пророков ложных снов, го-
ворит Господь, которые рассказывают 
их и вводят народ Мой в заблуждение 
своими обманами и обольщением, тогда 
как Я не посылал их и не повелевал им, и 
они никакой пользы не приносят народу 
сему, говорит Господь. (Стихи 30-32)
Существует некое легкомыслие, некая ат-

мосфера несерьезности, которая, по всей 
видимости, преобладает на конференциях и 
семинарах, где людям, которые не были по-
сланы Богом, дали возможность говорить так, 
как будто они посланы Им. К сожалению, 
огромное число христиан в мире никогда еще 
не слышало истинного пророческого слова, 
произнесенного с властью Бога, и все, что они 
слышат, они считают нормальным. Им про-
сто не с чем сравнить. Но если мы хотя бы раз 
услышим такое истинное слово, мы навсегда 

будем потеряны для чего-либо другого. Итак, 
существует огромная нужда и необходимость 
в подобном слове и в подобной власти, чтобы 
это пришло на землю, и чтобы церковь мог-
ла быть правильным образом «разрушена» и 
произвела кандидатов на истину. Это то сло-
во, которое становится «событием». 

Лжепророки копируют Божьи слова друг у 
друга и часто говорят одно и то же. Если про-
анализировать ситуацию за последние 35 лет, 
разве мы не наблюдаем вереницу веяний, па-
нацей, новшеств и таких вещей, которые уже 
просто к нам прилипли? Подняв указатель-
ный палец, мы можем определить, куда дует 
ветер: «Что сегодня популярно? Что пользует-
ся спросом? Я знаю, что если я буду говорить 
о «преуспевании и вере», людям это понра-
вится; или о церковном росте, или о силовом 
Евангелии». Создается такое впечатление, что 
мы проходим определенные периоды, когда 
некоторые темы становятся популярными, и 
тебе просто нужно лишь двигаться в этом, – 
ты подхватываешь то, что говорят другие, и 
сам начинаешь это говорить. Легче услышать 
слово от других людей и начать его имити-
ровать и повторять, зная, что оно уже нашло 
признание и одобрение. Но мы отчаянно нуж-
даемся в слышании того, что выше всего это-
го, что находится прямо в Божьем сердце; и 
единственный, кто может передать это, – это 
тот человек, который стал близким Его серд-
цу через постоянное общение с Ним. Суще-
ствуют врата умирания для своей репутации, 
имени и признания, чтобы найти путь в место 
тайного совета Божьего. И именно в этом ме-
сте, и только там, может быть услышано сло-
во от Господа.
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Апостол Павел воистину получил от Бога 
детальный план для основания Первой Церк-
ви. Этот план включал в себя дары, служения 
и различные действия Духа Святого в 1 Ко-
ринфянам 12, что мы уже рассмотрели.

Уровень познания Павла, 
полученного через откровение
Изучая послания Павла, я не перестаю 

удивляться тому, насколько детально Бог от-
крыл его духу структуру Церкви, полную и 
фундаментальную.

Становится совершенно очевидно, что от-
кровение, полученное Павлом, настолько же 
весомо и подробно, как то, что получил Мо-
исей на горе Синай, когда Бог дал Израилю 
Закон. Откровение, данное Моисею, когда тот 

стоял в Божьем присутствии, включало в себя 
не только десять заповедей, но и все тонкости 
Закона – его мельчайшие детали и практиче-
ское применение.

За исключением Иисуса Павел поистине 
получил самое полное откровение от Бога сре-
ди всех людей со времен Моисея. Как только 
я осознал это, мной овладело сильное жела-
ние узнать источник познания Павла, полу-
ченного им через откровение. Я нашел ответ 
в первом послании к Коринфянам. И сейчас 
мне бы хотелось показать вам, как вы можете 
подсоединиться к тому же источнику, чтобы 
получить всякое благо, которое Бог заплани-
ровал на вашу жизнь.

Видите ли, Павел не получил свое позна-
ние через откровение только потому, что яв-

Глава из книги
«Хождение в Духе – хождение в силе» или «Сила, рожденная Духом»
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лялся апостолом. Он получил его потому, что 
решил для себя погрузиться в Бога настолько 
глубоко, насколько возможно, чтобы получить 
все то, что Бог имел для него. Иисус сказал: 
«Ибо много званых, а мало избранных» (Матф. 
22:14). Те, кто не только званы, но и избраны, 
принимают то же решение, что и Павел. 

Павлово определение 
плотского христианина

Все послание 1 Коринфянам было написа-
но тем христианам, которые питались только 
молоком, а не твердой пищей Слова. Павел 
классифицирует такого рода христиан как 
«плотские»: 

И я не мог говорить с вами, братия, как с 
духовными, но как с плотскими, как с мла-
денцами во Христе. Я питал вас молоком, 
а не твердою пищею, ибо вы были еще не в 
силах, да и теперь не в силах. (1 Коринфя-
нам 3:1-2)
Павел говорил тем самым коринфянам: 

«Послушайте, есть так много чего, что я хочу 
вам сказать, но не могу. Вы плотские. Вы все 
еще не в состоянии вынести твердую пищу 
Слова». Затем он продолжает развивать эту 
мысль, посвящая целое послание тому, что он 
охарактеризовал как плотской разум – такой 
разум, который все еще не способен на самом 
деле принимать, различать и понимать духов-
ные вещи.

Становится немного страшно, когда поду-
маешь о том, как мало проповедников в Церк-
ви реально понимают «молоко» 1 Коринфя-
нам и тем более ходят в нем! Неудивительно, 
что Церковь так мало ходит в силе Божьей. 
Неудивительно и то, что мир смотрит на боль-
шинство верующих как на тех, кто не имеют 
ответов, так необходимых этому миру.

Затем в 1 Коринфянам 3:3 Павел дает опре-
деление, что значит быть плотским:

Потому что вы еще плотские. Ибо если 
между вами зависть, споры и разногласия, 
то не плотские ли вы? И не по человеческо-
му ли обычаю поступаете?
Другими словами, Павел говорит: «Разве 

вы не поступаете как обычные мирские люди 
вместо того, чтобы быть теми, кто получил 
силу Божью благодаря своей новой приро-
де?»

Не нужно быть супердуховным христиани-
ном, чтобы понять, что если в группе людей 

есть место зависти, соперничеству или скло-
кам, это значит, что такие люди плотские. Кто 
не вменит в вину плотскость тому, кто движим 
завистью и соперничеством? 

Однажды Бог сказал мне: «Не причиняй 
боль людям. Ни в коем случае не разрушай их 
– ни по какой причине». Интересно заметить, 
что нашему Небесному Отцу как будто все 
равно, как люди поступают с нами. Он просто 
говорит: «Не причиняй им боль».

Чем больше я пытаюсь познать Бога, тем 
больше я узнаю, что Он хочет, чтобы Его лю-
бовь, описанная в 1 Коринфянам 13, полно-
стью реализовалась во мне. Это включает в 
себя не мыслить зла и не обращать внимания 
на то зло, которое причиняют мне. Я также 
узнаю, что чем дальше я вхожу в реальность 
1 Коринфянам 13, тем больше мира, доверия 
и уверенности в моем Отце я ощущаю.

Если мы движимы завистью и соперниче-
ством, мир смотрит на нас как на плотских. 
Но если мы начинаем ходить в максимальной 
степени любви и говорим: «Я не хочу ранить 
других людей», мир говорит, что мы странные. 
Вот почему нам следует стремиться угождать 
только Иисусу. Мир не будет держать нас за 
руку в Судный день. Мы будем стоять один 
на один с Иисусом, держа ответ за свои соб-
ственные поступки. 

Итак, Павел называет зависть и соперниче-
ство плотскостью. Я могу это понять. Чем мяг-
че мы обращаемся с людьми – чем больше мы 
позволяем Богу любить других людей через 
нас, тем более реальным становится для нас 
Его присутствие. Но обратите внимание на то, 
что Павел еще что-то относит к плотскому со-
стоянию в 1 Коринфянам 3:4-5. Он сказал, что 
мы плотские, если бегаем за людьми:

Ибо когда один говорит: «Я Павлов», а 
другой: «Я Аполлосов», то не плотские ли 
вы? Кто Павел? Кто Аполлос? Они только 
служители, через которых вы уверовали, и 
притом поскольку каждому дал Господь.
Другими словами, Павел говорит в стихе 5: 

«Бог призвал нас на служение, и благодаря 
этому служению вы уверовали к спасению. 
Но Он дал служение каждому человеку». За-
тем в стихе 6 Павел продолжает: «Я насадил 
(вы приняли спасение через мое служение), 
Аполлос поливал (он присоединился, чтобы 
обучать вас); но ВЗРАСТИЛ БОГ».

Дэйв Роберсон
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Источник откровения Павла

Только Бог может дать рост
Павел старался убедить коринфскую цер-

ковь смотреть дальше служения людей и со-
средоточить свое внимание на служении Духа 
Святого внутри них – единственном служе-
нии, которое на самом деле могло преобразо-
вать их жизнь и сделать их способными хо-
дить в тех библейских принципах, о которых 
они узнали от своих учителей.

Обратите внимание на терминологию, ко-
торую использует Павел, когда говорит «я 
насадил». Здесь он говорит о своем апостоль-
стве, о своем непосредственном даровании от 
Бога. Он был тем, кто заложил основание ко-
ринфской церкви. 

Итак, Павел говорит: «Я пришел и привел 
вас к рождению свыше. Я насадил вас в Цар-
стве Божьем. Позже я прислал Аполлоса, и 
он полил вашу жизнь учением о вере и вашем 
наследии в Боге. Но мы всего лишь люди, от 
которых вы услышали Евангелие. Я не могу 
исцелить вас. У меня есть только мой дар от 
Бога. Я могу только проповедовать вам спасе-
ние и исцеление, но Бог есть Тот, Кто спасает 
и исцеляет. Хотя я насадил, а Аполлос поли-
вал, именно Бог должен прийти и произвести 
Свою работу внутри вас, чтобы произошел 
рост».

Затем Павел продолжает свое письмо ко-
ринфянам и выделяет многие духовные прин-
ципы, которые избавят от плотского состоя-
ния каждого, кто будет применять их в своей 
жизни. Он разбирает такие важные вопросы, 
как суд между братьями во Христе; пробле-
мы брака; призвания, служения и помазания 
Церкви; хождение в любви Божьей; воскре-
сение мертвых, а также то, что касается при-
частия. Хотя все эти вопросы попадают под 
категорию «молока Слова», их все равно сле-
дует рассматривать духовно.

По сути, Павел говорил: «Все мы, пропо-
ведники, можем лишь изложить эти базовые 
принципы, которые призваны вывести вас из 
плотского состояния. Но если вы не позволи-
те служению Духа Святого преобразовать вас 
соответственно тем принципам, которые вы 
слышите, мы ничего с этим не сможем поде-
лать. Вот где заканчивается наше служение».

Вы – Божье строение
Затем в 1 Коринфянам 3:7-11 Павел гово-

рит следующее:

Посему и насаждающий и поливающий 
есть ничто, а все Бог взращивающий. На-
саждающий же и поливающий суть одно; 
но каждый получит свою награду по своему 
труду. Ибо мы соработники у Бога, а ВЫ 
Божия нива, БОЖИЕ СТРОЕНИЕ. Я, по 
данной мне от Бога благодати, как мудрый 
строитель, положил основание, а другой 
строит на нем; но каждый смотри, как 
строит. Ибо никто не может положить 
другого основания, кроме положенного, ко-
торое есть Иисус Христос.
Кто ты? Ты один из живых камней в огром-

ной духовной структуре, которая называется 
строением Божьим. Являясь живым камнем, 
ты призван совершить уникальное служение в 
качестве соработника в Теле Христовом, всег-
да строя на том основании, которое заложил 
Павел как мудрый домостроитель – на откро-
вении об «Иисусе Христе, и притом распя-
том» (1 Кор. 2:2).

Итак, где же заканчивается мое служение 
как служителя Евангелия, и начинается слу-
жение Духа Святого? Ну что же, я могу на-
ставить вас относительно вашего наследия в 
Боге. Я могу адресовать вам спонтанное слово 
мудрости или слово знания, как Дух пожела-
ет. Я могу научить вас о том, что значит вера, 
любовь и помазание Божье. Но я не могу дать 
вам помазание и способность для вашего ин-
дивидуального призвания как живого камня в 
строении Божьем. Вам придется обратиться к 
Богу за тем, что ни один человек не может вам 
дать. Именно Дух Святой и Его личное дей-
ствие в вашем внутреннем человеке дадут вам 
рост. 

Я скажу вам следующее: невозможно про-
водить время, молясь в Духе Святом, без того, 
чтобы не молиться о плане Божьем и не стано-
виться более подготовленным для своего уча-
стия в качестве живого камня в Его строении. 

Мое служение заканчивается передачей вам 
знаний. Я могу насадить вас в Царстве и по-
лить вас наставлением, но я не могу дать вам 
рост. Только Бог может дать это. Вот почему 
Павел сказал коринфянам: «Я принял благо-
дать от Бога, чтобы быть домостроителем. Я 
получил тайну от Бога и заложил основание, 
которым является Иисус распятый. Вы можете 
знать также, что когда вы отвечаете на Божий 
призыв и исполняете свое служение, не суще-
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ствует другого основания, кроме того, что я 
положил. Когда ваша жизнь обретает форму, 
и вы вносите свой вклад в Тело Христово, вы 
становитесь дополнением, еще одним слоем 
в Божьем строении. Но вам лучше следить за 
тем, как именно вы строите – на основании, о 
котором я уже проповедовал вам. Зачем совер-
шать свое служение так, чтобы производить 
лишь дерево, сено и солому (1 Кор. 3:12)? Для 
чего вам это делать, когда вы можете пойти 
непосредственно к Источнику?»

Открытие источника познания 
и откровения Павла

Павел не назвал бы других людей плотски-
ми, если бы не смог показать им выход из их 
плотского состояния. Не было бы ничего хо-
рошего в том, если бы Павел только обличал 
верующих, что они бегают за людьми вместо 
Бога, не показав им, как они могут лично вой-
ти в Божье присутствие, чтобы измениться и 
обрести Божественный рост.

Во второй главе 1 Коринфянам Павел от-
крывает источник своих познаний, получен-
ных через откровение, и христианского хож-
дения в силе – путь из плотского состояния 
зависти и соперничества.

Помните, что это послание адресовано мла-
денцам в вере с плотским мышлением. Павел 
хотел, чтобы эти младенцы научились под-
ключаться к тому же источнику познания и 
откровения, который обнаружил он. Он хотел 
побудить коринфян к тому, чтобы они подня-
ли свое христианство выше плотской жизни, 
движимой чувствами и эмоциями, на уровень 
жизненно необходимых взаимоотношений с 
Богом. Павел говорил: «Я могу показать вам 
свой источник – место, где я получил понима-
ние Божественных тайн. Если вы сможете по-
нять то, что я говорю вам, вы не будете оста-
ваться плотскими».

Что касается меня, лично я не хочу оста-
ваться плотским. Я хочу занимать место сми-
рения, которое делает меня способным при-
нимать учения Павла. Если я могу окунуться в 
ту же самую духовную «реку», в которую ча-
сто погружался Павел, чтобы обрести позна-
ние и откровение, я хочу сделать это, так как 
служители могут дать мне лишь то, что могут 
дать люди. Они не могут дать мне помазания. 
Они не могут дать мне моего призвания. Они 

могут научить меня о вере, радости и мире, но 
они не могут дать мне эти духовные сокрови-
ща. 

Именно Иисус Христос силой Святого Духа 
раздал все дары и является всем во всём. Поэ-
тому я хочу открыть для себя тот же источник, 
к которому обращался Павел, и узнать, как 
позволить Богу преобразовать меня в соответ-
ствии со Словом, которому я был научен. Я 
возвращаюсь ко второй главе 1 Коринфянам и 
бросаюсь в эту реку!

Открытие источника Павла
Итак, давайте исследуем, что же это за ис-

точник, из которого Павел черпал свои позна-
ния и откровения. Обнаружив его, мы сами 
сможем прийти к Богу, чтобы получить от 
Него то, что ни один человек не сможет нам 
дать. Обратите внимание на то, что сказал Па-
вел в 1 Коринфянам 2:7-8: 

Но ГОВОРИМ МУДРОСТЬ БОЖЬЮ, ПО-
КРЫТУЮ ТАЙНОЙ, именно СОКРОВЕН-
НУЮ МУДРОСТЬ, которую предназначил 
Бог прежде начала мира к нашей славе, ко-
торой никто из властей этого мира не по-
знал; ибо если бы познали, то не распяли бы 
Господа славы. (King James Version – KJV)
Когда Павел говорит о тайне, он использу-

ет то же слово и в том же смысле, что и леген-
дарный детектив Шерлок Холмс. Когда Холмс 
разгадывал тайну, он делал это путем нахож-
дения отдельных улик, которые не бросались 
в глаза простому обывателю. Затем он соеди-
нял их вместе так, чтобы прийти к правильно-
му заключению. 

Также и в случае с Божьим планом иску-
пления было необходимо, чтобы Крест был 
со-крыт в Боге в качестве тайны. Не то чтобы 
ключей к разгадке этой тайны не существова-
ло, они были разбросаны по всему Ветхому 
Завету. Но эти ключи не были очевидны на-
столько, чтобы раскрыть тайну Христа распя-
того. 

Почему это так? Потому что если бы вла-
сти этого мира узнали эту тайну, они бы не 
распяли Господа славы, – а Иисусу необхо-
димо было умереть и вновь воскреснуть к 
жизни. Вот почему Павел выразил подобную 
мысль относительно ветхозаветных святых в 
стихе 9:

Но, как написано: не видел того глаз, не 
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слышало ухо, и не приходило то на серд-
це человеку, что приготовил Бог любящим 
Его.
Затем самое невероятное происходит между 

стихами 9 и 10: перемена заветов! Посмотрите 
на то, что говорит 1 Коринфянам 2:10-11:

А нам БОГ ОТКРЫЛ ЭТО ДУХОМ СВОИМ; 
ибо Дух все проницает, и глубины Божии. 
Ибо кто из человеков знает, что в челове-
ке, кроме духа человеческого, живущего в 
нем? Так и Божьего никто не знает, кроме 
Духа Божия.
Стихи 8 и 9 говорят об Иисусе Христе рас-

пятом; затем стих 10 гласит, что Церкви был 
дан Дух Святой. Произошла перемена заветов. 
С этого момента Павел начинает открывать 
свой источник познания. Павел объясняет, что 
Иисус умер за грехи всех людей, и теперь Бог 
хочет, чтобы каждый человек услышал то, что 
когда-то было по необходимости скрыто. Те-
перь эти тайны явлены Церкви в полноте от-
кровения и стали доступны каждому верую-
щему, который подчиняет себя Духу Святому. 
Это то, о чем говорит стих 12:

Но мы приняли не духа мира сего, а Духа от 
Бога, дабы знать дарованное нам от Бога.
Дух Святой совершил весь путь с небес, 

чтобы открыть величайшую тайну всех вре-
мен. Его миссия состоит в том, чтобы явить 
мудрость Божью – ту же мудрость, которая 
была скрыта в Боге, покрыта тайной от осно-
вания мира – и открыть ее нам. 

Ветхозаветным святым было дано лишь 
немного проникнуть в эту сокровенную му-
дрость:

Достигая наконец верою вашею спасения 
душ. К сему-то спасению относились изы-
скания и исследования пророков, которые 
предсказывали о назначенной вам благода-
ти, исследуя, на которое и на какое время 
указывал сущий в них Дух Христов, когда 
Он предвозвещал Христовы страдания и 
последующую за ними славу. Им открыто 
было, что не им самим, а нам служило то, 
что ныне проповедано вам благовествовав-
шими Духом Святым, посланным с небес, 
во что желают проникнуть ангелы.  

(1 Петра 1:9-12)
Но через служение Духа Святого Бог наме-

ренно открыл тайны Своей мудрости каждому 
из нас, кто верит в Иисуса. Евреям 8:11 гово-

рит, что во времена Нового Завета мы можем 
напрямую научаться от Духа Святого относи-
тельно различных духовных вопросов:

И не будет учить каждый ближнего своего 
и каждый брата своего, говоря: познай Го-
спода; потому что все, от малого до боль-
шого, будут знать Меня.
Этот стих показывает разницу между отно-

шением Бога к Израилю как к народу, нахо-
дившемуся под Законом, и Его отношением к 
нам, получившим Духа Святого. Закон состо-
ял из десяти заповедей, различных повелений 
и жертв с кровью. Во времена Ветхого Завета 
люди не имели оживотворенную природу рож-
дения свыше. А поскольку невозможно было 
духовно мертвому человеку познать Бога, все 
должны были учиться познавать Бога через 
Закон и жертвы.

Но теперь мы можем знать Бога от наи-
меньшего до наибольшего, так как Он записал 
Свои законы в наших сердцах и вложил их в 
наши мысли. Он дал нам тот же Источник зна-
ний и откровений, что и Павлу: Духа Святого, 
Который проницает глубины Божьи с намере-
нием открыть их нам. 

Взаимосвязь между языками 
и познанием через откровение

Но что сделал Павел, что так отличало его 
от любого другого человека, исполненно-
го Духом Святым в его дни? Другие апосто-
лы также были призваны; они имели того же 
Духа Святого. Что же сделало Павла более 
способным и дало ему доступ к более глубо-
ким познаниям через откровения, чем любому 
другому живущему человеку?

Изучая все послания Павла и размышляя 
над ними, я обнаружил общую связь между 
познанием, которое Павел обретал через от-
кровение и устанавливал в своей жизни, и 
тем, что он делал. Павел сделал ключевое за-
явление в 1 Коринфянам 14:18: 

Благодарю Бога моего: Я БОЛЕЕ ВСЕХ 
ВАС ГОВОРЮ ЯЗЫКАМИ.
Одну минуточку, Павел. Давайте возьмем 

всех коринфян и проведем среди них опрос: 
– Привет, брат коринфянин, сколько ты мо-

лишься?
– О, по пути на работу, когда я еду на своем 

верблюде.
– Спасибо. А что ты скажешь, сестра ко-
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ринфянка?
– Ну, я молюсь тогда, когда пеку хлеб.
– О, в самом деле?
Вероятно, Павел не проводил подобного 

опроса, тем не менее, он мог справедливо ска-
зать: «Я благодарю Бога за то, что я больше 
всех вас говорю на том духовном языке на-
зидания, который охватывает все откровение 
Иисуса Христа». 

Думаете ли вы, что было совпадением, во-
первых, то, что Павел оперировал большими 
знаниями, полученными через откровение, 
чем любой другой человек в его дни; и, во-
вторых, что он молился на языках для лично-
го назидания больше, чем любой другой ис-
полненный Духом верующий в коринфской 
церкви? Нет! Я могу гарантировать, что это 
не было случайным. 

Существует духовная связь между языками 
и познанием через откровение. Как я сказал 
ранее, языки являются разделяющей полосой 
между теми, кто ходит в сверхъестественном, 
и теми, кто нет. По всей видимости, это также 
является разделяющей полосой для того, что-
бы  получать откровения с вытекающим от-
сюда познанием.

Павел молился на языках больше, чем лю-
бой другой мужчина, женщина или ребенок в 
коринфской церкви – возможно, больше, чем 
любой другой живущий человек в церковном 
мире тех дней. Именно Павел является авто-
ром тех познаний и откровений, которые со-
ставляют три четверти Нового Завета и явля-
ются основанием для Церкви.

Где Павел получил такие потрясающие от-
кровения и познания? А как вы думаете, что 
он делал, когда шел через пустыню и от города 
к городу? Чем он наполнял свои дни во время 
долгих часов путешествия? Он проводил час 
за часом, час за часом, говоря на языках тайны 
Христовы перед Богом. И Бог ответил на его 
молитвы, введя его в полноту Божественного 
призвания как апостола для язычников, родив 
в его духе откровение Христово – до такой 
степени, что Павел заложил все основание 
для Ранней Церкви!

Я могу представить себе, как Павел дви-
жется по пыльной дороге, молясь на языках. 
Погонщик верблюда спрашивает: «Что ты 
сказал, Павел?» Павел отвечает: «Я говорю не 
с тобой». Затем ночью Павел разбивает шатер 

и засыпает. Вдруг он просыпается. Дух Свя-
той открывает ему еще одну тайну. Павел хва-
тает перо и чернила и начинает писать письмо 
одной из церквей так быстро, как он только 
способен. 

Бог был настолько высокого мнения о 
письмах Павла, что Он сделал их неотъемле-
мой частью Своего Слова. Сегодня мы назы-
ваем их посланиями Павла. В этих посланиях 
содержатся Божественные секреты – тайны, 
которые когда-то были сокрыты в Боге, а те-
перь записаны в Библии, которая, возможно, 
пылится на вашей полке. 

Дух Святой открыл Павлу эти тайны Еван-
гелия как апостолу, «рожденному прежде 
времени» (1 Кор. 15:8, KJV). Он был научен 
не так, как другие двенадцать, которые имели 
личное общение с Иисусом. То, что он полу-
чил от Бога, пришло через прямое открове-
ние. 

Спустя пятнадцать лет Павел встретился с 
теми, кто стали апостолами до него. Позднее 
он сказал, что они ничего нового ему не ска-
зали; даже наоборот он увидел, что апостоль-
ство служения язычникам, судя по всему, было 
поручено именно ему (Гал. 2:6-7).

Говорить Божественные тайны
Духовная связь между молитвой на языках 

и знаниями, полученными через откровение, 
находится в понимании слова «тайны». Что-
бы помочь нам понять эту взаимосвязь, Павел 
упомянул это слово три раза со второй по че-
тырнадцатую главу 1 Коринфянам.

Мы уже прочитали первое упоминание в 1 
Коринфянам 2:7:

Но ГОВОРИМ МУДРОСТЬ БОЖИЮ, ПО-
КРЫТУЮ ТАЙНОЙ, именно скрытую му-
дрость, которую предназначил Бог прежде 
начала мира к нашей славе. (KJV)
Второй раз Павел упоминает «тайны» в 1 

Коринфянам 4:1:
Пусть каждый смотрит на нас как на слу-
жителей Христовых и УПРАВИТЕЛЕЙ 
ТАЙН БОЖЬИХ. (KJV)
Итак, в том же письме, в котором Павел 

сказал коринфской церкви, что он благодарен 
Богу за то, что говорит на языках больше их 
всех, он также утверждает, что стал управите-
лем Божьих тайн. 

Управитель – это администратор или ме-
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неджер. Богатые люди того времени нанима-
ли себе управляющего, обязанностью которо-
го было управлять состоянием и имуществом 
этих людей. Управляющий предохранял иму-
щество богатого человека от расточительства, 
злоупотребления и воровства. 

Для того чтобы Павлу быть хорошим упра-
вителем тайн Божьих, ему необходимо было 
предохранять эти тайны от проникновения в 
них лжеучения, законничества, ненависти са-
таны к Церкви и т.д. Как Павел это делал? По-
зволив Духу Святому час за часом молиться 
через него этими самыми тайнами на языках. 
Павел знал, что это приведет к его духовному 
пониманию откровения Христова для Церкви.

Третий раз, когда «тайны» упоминаются в 
послании Павла, это 1 Коринфянам 14:2:

Ибо кто говорит на незнакомом языке, 
тот говорит не людям, а Богу; потому 
что никто не понимает его, ОН ТАЙНЫ 
ГОВОРИТ В ДУХЕ. (KJV)
Заметьте, что в тот момент, когда вы на-

чинаете молиться на языках, вы перемещаете 
себя в дух. Дух Святой минует вашу плоть, 
душу и разум, и входит прямо в ваш дух. Там 
Он начинает творить сверхъестественный 
язык, как только вы открываете свои уста и 
начинаете говорить тайны Богу.

Но о каких тайнах говорит Павел в упомя-
нутом стихе? Начнем с того, что слово «тай-
ны» фактически означает Божественные се-
креты. Эти Божественные секреты не таковы, 
что их нельзя узнать; скорее, это такие секре-
ты, которые сокрыты внутри Бога. Эти секре-
ты стали доступны нам через кровь Иисуса и 
силу Духа Святого. 

В. И. Вайн в своем «Толковом словаре слов 
Нового Завета» дает хорошее духовное опре-
деление «тайнам»: «... то, что находится за 
пределами беспомощного человеческого по-
нимания, но может быть познано только че-
рез Божественное откровение и постигается 
… только теми, кто просвещен Духом Свя-
тым».

Итак, предположим, что вы провели во-
семь часов, молясь в Духе Святом, прогова-
ривая тайны, которые находятся за пределами 
беспомощного человеческого понимания, и 
которые могут быть познаны только через Бо-
жественные откровения теми, кто просвещен 
Духом Святым. Ну что же, я могу сказать вам 

следующее о тех тайнах, которыми вы моли-
лись: они определенно не для пользы Бога!

Может, вы хотите нащупать слабые ме-
ста у Бога и прошептать какие-то глубокие 
духовные секреты Ему на ухо, о которых Он 
не знал как минимум пару тысяч лет до того, 
как эта планета была осчастливлена вашим 
появлением? Нет, я так не думаю. Итак, если 
эти тайны служат не ко благу Бога, тогда они 
должны быть для нашего блага. Поэтому мо-
литва на языках, как и любая другая молитва, 
представляет собой такую молитву, которая 
задумана Богом для того, чтобы быть отве-
ченной – точно так же, как и могучая молитва 
веры, двигающая горы, или молитва посвя-
щения, такая как: «Я пойду, куда бы Ты меня 
ни призвал». 

В Иоанна 16:13 сказано следующее:
Когда же придет Он, Дух истины, то на-
ставит вас на всякую истину: ибо не от 
Себя говорить будет, но будет говорить, 
что услышит, и будущее возвестит вам.
Дух Святой является Посредником между 

нами и Иисусом, и Он будет говорить лишь 
то, что услышит. Его миссией как Духа Ис-
тины является прославление Иисуса через 
получение истины от Него, а затем передачу 
этих тайн Христовых от Его понимания к на-
шему через духовный язык.

Кроме того, Евреям 7:25 гласит, что Иисус 
является нашим Первосвященником, Кото-
рый «вечно жив, чтобы ходатайствовать» 
за нас. Итак, Дух Святой слышит то ходатай-
ство, которое совершает Иисус за нас, а затем 
изливает его через наш дух, когда мы молим-
ся на иных языках. 

Что еще мы можем узнать об этих тайнах 
или Божественных секретах, о которых 1 Ко-
ринфянам 14:2 говорит, что мы говорим их, 
когда молимся в Духе? Я изучал это место 
Писания, размышлял и молился о нем в своих 
поисках понять значение этого стиха. Я обна-
ружил, что слово «тайны» в этом стихе явля-
ется тем же самым греческим словом, которое 
используется для описания скрытых тайн, ко-
торые сейчас доступны нам через служение 
Святого Духа в нынешнее время благодати. 

Я был изумлен. Я спросил Бога: «Господь, 
хочешь ли Ты этим сказать, что те тайны, ко-
торые были сокрыты в Тебе от начала мира, 
являются теми же тайнами, с которыми я вхо-
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жу в зал престола благодати каждый раз, ког-
да молюсь на языках?» Господь ответил: «Ты 
правильно понял это!»

Вот почему наша вера возрастает каждый 
раз, когда мы молимся на языках. Мы не по-
лучаем какой-то буквальный электрический 
заряд от проговаривания набора слогов, со-
трясая воздух. Причина, по которой мы нази-
даемся, состоит в том, что мы говорим те же 
тайны, о которых писал Павел: тайну исцеле-
ния, тайну праведности, тайну искупления. 
Мы говорим их у престола благодати, и Бог 
отвечает на них, как Он делает это с каждой 
молитвой. 

Видите ли, слово «языки» означает то же 
самое, что и «язык». Как и любой другой 
язык, сверхъестественный язык Духа Святого 
несет в себе мысли, выражения и целые пред-
ложения. Кстати, Его язык более выразителен, 
чем любой другой язык на земле, который был 
создан людьми. Бог использует Свой язык 
назидания, чтобы умножить наше духовное 
понимание относительно тайн всего, чем яв-
ляется Христос в нас, Упование Славы (Кол. 
1:27).

Итак, когда мы позволяем Духу Святому 
выражать эти тайны через наш дух, со време-
нем они проявятся в нашем понимании. Язы-
ки буквально высвобождают Духа Святого, 
Который начинает двигаться в нашем разуме, 
наполняя его откровением, познанием, про-
ницательностью, мудростью и пониманием 
духовных вопросов.

Вот почему дьявол лишил три четверти 
Церкви языков. Гораздо легче обольщать ве-
рующих постоянно меняющимися челове-
ческими учениями, когда они отделены от 
одного из самых главных обучающих средств, 
которое дает возможность обучаться у Самого 
Духа Святого!

Мое личное открытие 
духовной связи

Когда я только начал молиться на языках в 
своей молитвенной комнате, что происходи-
ло каждый день и длилось часами, я был на-
столько наивен, что даже не знал, почему я 
получал назидание. Я знал лишь то, что мо-
литва на языках делала для меня что-то поло-
жительное. Поэтому я оставался в комнате и 
молился день за днем, и мои часы уединения 

становились все лучше, чем дольше я там на-
ходился. 

Я уже молился в своей комнате около двух 
месяцев, когда мне позвонил мой друг по име-
ни Эрл Хитсон. У Эрла рост под два метра, а 
его грудная клетка такая большая, как бочка. 
Он здоровенный детина, но у него самое неж-
ное сердце для Господа, какое я когда-либо 
встречал. 

Эрл услышал, что я оставил работу и за-
крылся в комнате, чтобы молиться каждый 
день. Располагая некоторым свободным вре-
менем, он однажды спросил меня: «Дэви, ты 
не будешь возражать, если я приду к тебе, что-
бы молиться вместе с тобой?»

– Ну, конечно же, нет, Эрл. Приходи.
Так Эрл начал подключаться ко мне в мо-

литве. Сначала мы молились на английском. 
Но затем, когда нам больше не о чем было мо-
литься на своем родном языке, мы начинали 
молиться на языках – Эрл в одном углу, а я в 
другом. 

Кроме того, что Эрл молился со мной, он 
еще и много работал. Поэтому спустя какое-
то время он начал уставать. В конце концов, 
он стал часто засыпать и просто храпел по не-
сколько часов подряд. Затем он фыркал и про-
буждался. И первое, что он делал, – широко 
раскрывал глаза и украдкой смотрел на меня, 
чтобы увидеть, заметил ли я, что он уснул. Я 
никогда не подавал виду, что я был в курсе все-
го происходившего. Может, Эрлу и было труд-
но не уснуть во время молитвы, но по мере 
того, как проходили месяц за месяцем, он стал 
одним из моих духовных наставников. Имен-
но он познакомил меня с «Движением веры» 
и такими прекрасными учителями веры, как 
Кеннет Е. Хейгин, Кеннет Коупленд, Фред 
Прайс и Чарльз Кеппс. 

Между тем я молился на языках уже около 
трех месяцев, когда стали происходить нео-
бычные вещи. Однажды я читал отрывок из 
Писания, который до этого читал уже сотню 
раз. И вдруг эти стихи как будто поднялись со 
страницы, и понимание этого отрывка взор-
валось в моем духе, разлетаясь во все сторо-
ны. Еще мгновение до этого у меня не было 
ни малейшего понятия о том, что означали 
эти стихи, а в следующую секунду я понял их 
впервые в жизни. То помазание, которое нахо-
дится внутри нас и учит нас всему, объяснило 

Дэйв Роберсон
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мне эти стихи! 
Впрочем, помазание, которое вы получили 
от Него, в вас пребывает, и вы не имеете 
нужды, чтобы кто учил вас; но как самое 
сие помазание учит вас всему, и оно истин-
но и не ложно, то, чему оно научило вас, в 
том пребывайте. (1 Иоанна 2:27)
Я был так поражен! Я подумал: «О, Го-

сподь, что здесь происходит? Я всегда думал, 
что эти стихи означают совсем другое!» (Я 
был научен совершенно другому понима-
нию этих стихов в свои ранние дни ультра-
святости).

Подобные переживания стали происхо-
дить со мной все чаще. Каждый раз, когда 
Дух Святой давал мне больше откровения из 
Слова Божьего, я с нетерпением ждал при-
хода Эрла, чтобы рассказать ему об этом. Я 
спрашивал:

– Эрл, ты читал этот стих?
– Ну, да, Дэви.
– Но знаешь ли ты, что он значит, Эрл?
Эрл обычно начинал объяснять его мне с 

уверенностью духовного наставника: «Ну, 
Дэйви, это значит то-то и то-то». Я ждал, что-
бы он зашел настолько далеко в своих объяс-
нениях, чтобы убедиться, что он не знал того, 
что знал я. Тогда я больше не мог сдерживать 
себя. Я перебивал его: «Нет, Эрл, вот что это 
значит!» Затем я рассказывал ему то, чему 
Дух Святой меня только что научил. 

Обычно Эрл смотрел на меня с изумлени-
ем и спрашивал: «Как ты это узнал?»

– Я не знаю, Эрл. Просто есть что-то, что 
вырывается изнутри меня. Я даже не знаю, 
как и почему это происходит, но вдруг я на-
чинаю понимать эти места Писания. 

В то время никто из нас не знал, почему я 
неожиданно получал все эти откровения. Мы 
пытались найти этому логическое объясне-
ние. 

«Думаю, я знаю, Эрл, – сказал я. – Я не-
сколько месяцев назад оставил свою работу, 
чтобы полностью посвятить себя служению. 
У меня нет никакого заработка, и до этого я 
никогда не проповедовал. Поэтому, должно 
быть, Бог наполняет меня всеми этими откро-
вениями и познаниями, потому что я пропо-
ведник! Если бы Он не делал этого, то что бы 
я проповедовал?»

Итак, я пришел к выводу, что Бог откры-

вал мне Свое понимание, так как я полностью 
посвятил себя служению. Но позже я увидел 
ошибочность подобного мышления! Я знаю 
проповедников, которые находятся в служе-
нии полного времени всю свою жизнь, но они 
никогда не говорили чего-либо стоящего! 

Позднее Господь открыл мне то, что при-
носило мне откровения: Он общался со мной 
таким же образом, как Он будет общаться с 
любым другим человеком, который молится 
тайнами на языках перед Его престолом. 

Каждый день молясь этими Божественны-
ми тайнами, Бог отвечал мне на мои молит-
вы и помогал мне лучше познать ум Христов. 
Слово Божье начало оживать во мне. И это, 
мой друг, является важной частью назидания. 

Вот наглядный пример того, что проис-
ходит, когда мы получаем познание через от-
кровение, который помогает нам лучше по-
нять этот процесс: молитву на языках можно 
сравнить с загрузкой информации на компью-
терный чип. Что является компьютерным язы-
ком? Иные языки. 

Итак, час за часом мы молимся на языках, 
постоянно питая Божественными тайнами  
«компьютерный чип». Затем в какой-то мо-
мент Дух Святой мгновенно «инсталлирует» 
содержание компьютерного чипа в наш дух, 
в долю секунды высвобождая все откровение, 
которое он содержит. Неожиданно наш дух на-
чинает понимать совершенно новые стороны 
Писания, которые мы никогда не понимали 
раньше. Нам понадобятся месяцы на то, чтобы 
научить других всему тому, что мы приняли за 
долю секунды. Почему? Потому что наш дух 
способен понимать и принимать сотни тысяч 
битов и единиц информации за секунду. Про-
блема находится лишь в естественном разуме. 
Наш мозг ограничен. Он может усваивать 
только один «абзац» откровения за раз. 

Чем больше мы молимся на языках, тем 
больше Божественных тайн мы «загружаем» 
в духовный компьютерный чип. И когда Дух 
Святой «инсталлирует» это в наш дух и вы-
свобождает откровение, мы внезапно начина-
ем понимать ум Христов. Тайна Христа в нас, 
Упование Славы, начинает рождаться в нашем 
духе, что сопровождается высвобождением 
огромной веры. 

Итак, Павлов источник познания через от-
кровение и его способ получения этих откро-
вений описаны в 1 Коринфянам: Дух Святой 
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Дэйв Роберсон был 
призван Богом на служение в 1973 г. С тех пор 
он проповедует Евангелие по всему миру, и Бог сопро-
вождает его проповеди чудесами и знамениями. Он проводит 
многочисленные евангелизационные служения и лидерские семинары. 

Дэйв является руководителем Семейного Молитвенного Центра (The 
Family Prayer Center) в Талсе (шт. Оклохома, США). Где бы Дэйв ни про-
водил служения, они всегда сопровождаются действиями духовных даров, 
чудесами и исцелениями. Огромное желание Дэйва состоит в том, чтобы 
пробудить в людях жажду глубоких и живых взаимоотношений с Богом.

Книгу «Хождение в духе – хождение в силе» можно скачать по адресу:
www.daveroberson.org/books.aspx?id=472#

Вы хотите развить близкие отношения с Богом? Тогда 
приготовьтесь исследовать новые духовные территории, 
и вы непременно приблизитесь к своей цели. В этой кни-
ге Дэйв Роберсон делится глубоким библейским учением о 
сверхъестественном даре иных языков, который является 
ключом, открывающим дверь в иное измерение.

Что ожидает вас в этом «ином мире»? Там вас ждут Бо-
жьи тайны, хранящие вечные истины Божьего Слова; тай-
ны совершенного Божьего замысла для вашей жизни; тайны, 
которые помогут разорвать вечный круг поражения.

Итак, приготовьтесь: вы на пороге получения драго-
ценного ключа к этим тайнам и Божьей силе!

открывал ему со-
крытые тайны Божествен-
ной мудрости через иные языки, которы-
ми он молился для личного назидания. И тот 
же самый дар, который использовал апостол 
Павел для получения познания через откро-
вение, доступен сегодня тебе и мне. Это дар, 
который мы можем использовать по собствен-
ному волеизъявлению, сознательно, просто 
потому, что мы этого хотим!
 Представь себя как живую жертву через 
вечного Духа, – говорит Дух Благодати. – 
Ибо Я действительно желаю уже сегодня, 
чтобы ты не сообразовывался с этим миром 
и его системами, но преобразовывался об-

новлением своего разума, чтобы постичь 
благую, угодную и совер-

шенную 
волю, для которой Я отде-
лил тебя до основания мира. 
О, чтобы ты мог войти в тонкости Духа, в 
это драгоценное место общения со Мной, в 
эту обитель понимания, куда Я приглашаю 
тебя для общения со Мной, где ты увидишь 
все глазами Святого Духа, и твое понимание 
наполнится Моим пониманием. 
И Я скажу тебе, что в этом тайном месте 
Всевышнего обитает понимание и сила пре-
образовать тебя. Поэтому молись и исполь-
зуй могущество и силу Духа внутри себя, и 
молись, назидая себя, чтобы ты мог войти 
туда.
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Призыв к полному послушанию, 
или Откуда берется план?

Когда грех полностью поразил человече-
ство, Господу было угодно положить новое 
начало человеческому роду через Ноя. Бог 
поручил ему построить ковчег для спасе-
ния. Сказав Ною, чтобы тот построил его по 
определенному образцу, Господь показал ему 
все детали того, как должно было выглядеть 
это судно. Затем говорится очень просто: «И 
сделал Ной все: как повелел ему Бог, так он и 
сделал» (Быт. 6:22). Не является ли Церковь 
Божьим ковчегом для спасения утопающего 
человечества? 

Позже Господь открывает Своему слуге 
Моисею Свое желание обитать среди изра-
ильского народа. С этой целью народ под ру-
ководством Моисея должен был построить 
святилище.

И устроят они Мне святилище, и буду 
обитать посреди их. (Исход 25:8)
Здесь мы находим выражение очень важ-

ной истины, которая имеет решающее значе-
ние сегодня, когда мы говорим о Церкви: для 
того чтобы пришел Бог, люди должны создать 
необходимые условия. Божье присутствие и 
действие связано с человеческим сотрудниче-
ством. Господу требуется обитель, созданная 
людьми. Но мы должны строить не что попа-
ло, а именно то, что соответствует Божьему 
плану. Вот повеление Господа Моисею:

Все, как Я показываю тебе, и образец 
скинии и образец всех сосудов ее; так и 
сделайте. (Исход 25:9)
Это значит, что Моисею было показано 

будущее строение. Описав все детали отно-
сительно материала, цвета, размера, а также 
качества работников, Господь снова заостряет 
внимание Моисея:

Смотри, сделай их по тому образцу, ка-
кой показан тебе на горе. (Исход 25:40)
И еще несколько раз Господь напоминает 

Своему слуге Моисею о том, что он должен 
следовать Божьему плану: 
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И поставь скинию по образцу, который 
показан тебе на горе. (Исход 26:30)

Как показано тебе на горе, так пусть 
сделают. (Исход 27:8)
В описании работы над одеждой священ-

ников мы неоднократно встречаем выражение 
«как повелел Господь Моисею». И когда все 
работы по строительству святилища были за-
вершены, Дух Святой несколько раз подчер-
кивает, что все было сделано в полном послу-
шании Божьему замыслу:

Так кончена была вся работа для скинии 
собрания; и сделали сыны Израилевы 
все: как повелел Господь Моисею, так и 
сделали. (Исход 39:32)

Как повелел Господь Моисею, так и сде-
лали сыны Израилевы все сии работы. 
И увидел Моисей всю работу, и вот они 
сделали ее: как повелел Господь, так и 
сделали. И благословил их Моисей. 

(Исход 39:42-43)

И сделал Моисей все, как повелел ему Го-
сподь, так и сделал. (Исход 40:16)
Не хочет ли Господь сказать нам что-то 

этими повторениями? Посыл Моисею был яс-
ным: «Это МОЕ жилище! Поэтому оно долж-
но быть устроено так, как МНЕ угодно». Как 
только работа над скинией – местом встречи 
– закончилась, пришел Хозяин дома и посе-
лился в ней.

И покрыло облако скинию собрания, и 
слава Господня наполнила скинию. 

(Исход 40:34)
Сотни лет спустя Господь вложил в сердце 

царя Давида желание построить святилище из 
камня в качестве места обитания Бога в Из-
раиле. Но Господь показал ему, что это на-
мерение исполнит его сын Соломон. Давайте 
прочитаем, как Давид наставлял своего сына 
на это строительство: 

Смотри же, когда Господь избрал тебя 
построить дом для святилища, будь 
тверд и делай. И отдал Давид Соломо-
ну, сыну своему, чертеж притвора и до-
мов его, и кладовых его, и горниц его, и 
внутренних покоев его, и дома для ковче-
га, и чертеж всего, что было у него на 
душе, дворов дома Господня и всех ком-

нат кругом, сокровищниц дома Божия и 
сокровищниц вещей посвященных. 

(1 Паралипоменон 28:10-12)
Это план всего, что было показано Дави-

ду Духом Божьим. В третий раз мы встреча-
ем в Писании тот факт, что Господь сообщает 
Свой план для строительства святилища. Эту 
истину нельзя не заметить: люди строят свя-
тилище, а Господь дает для этого подробные 
указания.

Не напрашивается ли здесь мысль о том, 
что Бог действует подобным образом и при 
созидании святилища в Новом Завете, святи-
лища новозаветной Церкви? Ведь новозавет-
ная Церковь также является местом жилища 
Божьего в Духе (Еф. 2:21-22). Или мы пола-
гаем, что Господу сегодня все равно, в каком 
месте Ему обитать? Кто дал нам свободу са-
мостоятельно решать, как созидать церковь? 
Не раз от пасторов и духовных руководителей 
я слышал реплику: «Господь ничего не гово-
рил о структуре церкви, и какой ей быть, – это 
дело (видение) каждого». Бытует мнение, что 
тип церкви определяется временем и культу-
рой. Но находим ли мы этот взгляд в Слове 
Божьем?

Павел говорит о себе как о мудром домо-
строителе Церкви. Домостроитель не строит 
просто, наобум, но руководствуется планом. 
Этот план Павел получил сверхъестественным 
образом через откровение Духа Святого от Го-
спода Церкви, Который сказал: «Я создам цер-
ковь Мою». Поэтому мы сегодня должны быть 
особенно внимательными к наставлениям 
Павла относительно практических вопросов 
созидания церкви, и не имеем ни малейшего 
права отбрасывать их, как просто устаревшие 
или больше не соответствующие духу време-
ни. Такие вопросы, как деятельность духовно-
го руководства, его функция, стиль его служе-
ния, или характер и цель собраний верующих, 
определяют облик и эффективность церкви.

Фундаментальные мысли 
о Божьем плане 

Перед тем как мы рассмотрим некоторые 
детали Божьего плана для Церкви, которые 
содержатся в Священном Писании, мне бы 
хотелось кое-что уточнить. Несмотря на то, 
что большинство христианских церквей во 
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многом не соответствуют Божьим критериям, 
Господь благословлял их в прошлом опреде-
ленным образом. Мы можем и должны ра-
доваться каждому Божьему благословению, 
покаянию, исцелению или росту. Мы про-
славляем Божью благость, которая проявляет-
ся в благословениях. Но Божьи благословения 
нельзя считать свидетельством того, что наше 
служение и наши дела на самом деле соот-
ветствуют Божьей воле. Поскольку Господь 
хочет благословлять людей, Он использует 
все возможные каналы, даже и те, которые не 
отвечали или не отвечают Его изначальному 
плану. Пытаясь в этой книге показать Божьи 
требования к нынешней ситуации в Царстве 
Божьем, я делаю это не для того, чтобы осу-
дить других верующих или оспорить получен-
ные благословения, а чтобы дать более ясное 
представление о грядущей реформации, ко-
торая откроет возможности для еще больших 
измерений Божьих благословений.

Наша задача состоит в том, чтобы познать 
Божий план через бескомпромиссную любовь 
к истине и затем открыть ему путь через по-
священие, готовность страдать и многие мо-
литвы. Прошлые благословения нельзя расце-
нивать как подтверждение того, что Господь 
благоволит к нашей сегодняшней деятельно-
сти или к нашему сегодняшнему состоянию. 
В этом вопросе у нас царит полный хаос. Ду-
ховные благословения, такие как, например, 
истинные исцеления и даже величина служе-
ния, считаются сегодня признаком Божьего 
одобрения и признания. 

Если мы посмотрим на всевозможные уси-
лия по обновлению Церкви, создается впечат-
ление некой спонтанности. Образно говоря, 
мы пытаемся отреставрировать существую-
щее здание и улучшить его планировку. Мы 
занимаемся собственным обустройством: 
устанавливаем новую парадную дверь, что-
бы показать людям, что их ждут, и они могут 
легко зайти; или сооружаем «зимний сад», на-
личие которого поможет посетителям лучше 
осознать, что у нас есть еще много красивых 
вещей. Мы направляем свои усилия на то, 
чтобы навести в здании марафет. Но кто по-
заботится о том, чтобы изучить первоначаль-
ный генеральный план Домостроителя? Кто 
позаботится о том, чтобы докопаться до само-
го основания и проверить фундамент дома: 

достаточно ли он прочен для того, чтобы вы-
держать грядущие потрясения? По большому 
счету сейсмостойкость здания зависит от его 
основания, а не от палитры фасадов или ди-
зайна стульев. 

Сразу шокирую: Господь не заинтересован 
в том, чтобы немного обновить церкви, кон-
фессии или деноминации, так чтобы в них 
появились новые элементы прославления или 
служения благословения. Он просто хочет 
создать СВОЮ Церковь, ту Церковь, где Он 
может быть Господом. Так написано! Для того 
чтобы Церковь стала такой, какой она описана 
Им в Его Слове, т.е. сильной, побеждающей 
силы тьмы и предлагающей альтернативу лю-
дям, Он Сам должен быть ее Главным Домо-
строителем. 

Если Господь не созиждет дома, на-
прасно трудятся строящие его; если 
Господь не охранит города, напрасно 
бодрствует страж. (Псалом 126:1)
Мы должны трудиться, но только под на-

блюдением и руководством Господа, иначе все 
наши усилия окажутся напрасными. В Божьем 
Царстве сегодня слишком много активности с 
верными признаками того, что Господа там на 
самом деле нет. 

Вопрос не в том, способен ли Господь об-
новить существующие духовные структуры, 
но в том, дают ли духовные руководители Ему 
безоговорочное право решать вопросы вплоть 
до фундаментальных основ. Если мы не хо-
тим отвечать на фундаментальные вопросы 
в соответствии с позициями Священного Пи-
сания, мы не сможем создать Божий дом. Од-
ним из таких основополагающих вопросов, от 
которых зависит все, является, например, во-
прос духовной власти: кто, кого, когда и при 
каких условиях ставит на служение? Если мы 
всячески избегаем задавать вопросы относи-
тельно существующего церковного порядка 
или устава ради сохранения мира, нам не про-
двинуться далеко в процессе обновления. 

За годы моего служения мне много раз 
приходилось встречать разочарование и за-
мешательство среди верующих. С большим 
восторгом и рвением они брались за то, что 
при ближайшем рассмотрении и знании стиля 
работы Бога было обречено с самого начала! 
Если отсутствуют определенные условия для 
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постоянного Божьего действия, не поможет 
никакой человеческий энтузиазм, который 
своей беспечностью – типа: «Для Бога нет 
ничего невозможного» – пренебрегает всеми 
правилами Царства Божьего. Ревность без 
познания бесполезна, и в перспективе всегда 
заканчивается разочарованием. Божий народ 
гибнет из-за недостатка познания (Ос. 4:6) и 
оказывается в плену (Ис. 5:13). Путь из плена 
к Божьей полноте возвращает нас к Божьим 
правилам, которые Он дал нам для наших бла-
гословений и защиты в Своем Слове. С тех 
пор Господь никогда не менял и не отменял 
эти правила. 

Почему же мы пытаемся все сделать по-
своему? На каком основании мы надеемся на 
свои принципы? Божью мудрость нам не пре-
взойти никогда. 

Для излияния Духа Святого требуются Бо-
жественные структуры, которые необходимы 
для того, чтобы потоки Духа не были погло-
щены песком человеческих форм и методов 
религиозной деятельности или болотом рели-
гиозных духов. Если новое вино не поместить 
в новые мехи, у него просто не будет шансов 
сохраниться. Оно неизбежно пропадет. 

Иисус Сам нам это предвозвестил. Пробле-
ма не в вине, а в сосудах. За последние трид-
цать лет я был непосредственным свидетелем 
движения Духа Святого и на себе пережил 
некоторые Его прорывы, но каждый раз я на-
блюдал одну и ту же картину: имея самые бла-
гие намерения, верующие мешали Божьему 
действию. Наша человеческая мудрость мо-
жет тормозить могучего Духа Святого и даже 
полностью воспрепятствовать Ему. Ни один 
строитель не начнет возводить дом на зыбком 
болоте. Только глубокая закладка фундамента, 
произведенная на твердом основании, делает 
дом надежным и устойчивым. 

Для чего нам дальше пытаться строить 
дом Божий на шаткой почве человеческой 
мудрости, вместо того чтобы выстраивать на 
камне послушания Его Слову? Откуда у нас 
такая уверенность, что наше раздвоенное по-
нимание, смешанное с мирскими понятиями, 
когда-нибудь найдет Божье подтверждение?

Главным фундаментом Церкви является 
библейское понимание сущности и власти 
Христа и Его искупления. Новый Завет пред-
упреждает нас о другом Иисусе, и справедли-

вость этого предостережения подтверждает 
история Церкви. Поэтому мы не должны быть 
наивными. Что бы мы ни слышали об Иису-
се в проповедях или общении, чтобы бы мы 
ни читали о Нем в книгах, мы должны всегда 
спрашивать себя, о каком Иисусе идет речь? 
Тот ли это Человек Иисус из Назарета, Бог, 
пришедший во плоти, рожденный от девы си-
лою Святого Духа, Который до Своего сотво-
рения Земли был несотворенной Личностью 
вечно, Лицо триединого Бога? Идет ли речь 
о Том, Кто признавал Священное Писание 
как данное Духом Святым, и Кто никогда ни 
в чем не противился Писанию, но почитал и 
хранил его? Идет ли речь о Том, Кто по праву 
сказал: «Я есмь путь, истина и жизнь; никто 
не приходит к Отцу, как только через Меня»? 
Тот ли это Иисус, Чье одно-единственное имя 
было дано с небес нам, людям, чтобы им спа-
стись (Деян. 4:12)? Он один – никто ни до, ни 
после Него – был без греха, на кресте взял на 
Себя наши грехи, наше проклятие и наше раз-
деление с Отцом, и вместо нас был наказан 
Отцом и умер, замещая нас. Только на осно-
вании Его крови мы можем приблизиться к 
Нему и насладиться Его драгоценным присут-
ствием. Сейчас Он сидит одесную Отца, но 
Он снова придет как праведный Судья мерт-
вых и живых (Деян. 10:42; 17:31; 2 Тим. 4:1). 
Затем Он установит то, к чему человечество 
напрасно стремится с давних времен: мир и 
справедливость на земле. Для этой цели жи-
вет и трудится Церковь Господа. Мы должны 
ждать этого чудесного дня и приближать его 
приход (2 Пет. 3:13).

Возможно, все эти тезисы об Иисусе не-
которым читателям покажутся банальными и 
очевидными, чтобы лишний раз подчеркивать 
их, но именно они являются ТЕМ САМЫМ 
фундаментом для истинного Христианства и 
Церкви новозаветного образца. За этот фун-
дамент идет борьба. Это становится очевид-
ным вокруг нас – повсюду на духовной аре-
не. Очень скоро необузданная ненависть духа 
антихриста выступит войной против этих веч-
ных истин и со всей своей мощью обрушится 
против них. Не за горами то время, когда во 
имя гуманности и мира в мультикультурном 
обществе будет не только считаться дурным 
тоном, но и запрещено говорить об уникально-
сти Христа и Его абсолютном праве на едино-
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личное спасение. Мир бунтует против власти 
Христа. И так как верующие во многих местах 
Царства Божьего слишком мало противостоят 
этому мирскому духу, он распространяется в 
Церкви также. Мы видим признаки сопротив-
ления праведному господству Христа и среди 
Божьего народа. 

Мы не вправе отделять истинного Иисуса 
Библии от Его Слова. Если Он воистину Сын 
Божий, тогда все Его слова имеют силу. Иисус 
учил о необходимости покаяния и о том, что 
верить в Него означает покориться Его благо-
му господству. Он ясно сказал, что человек 
может войти в Его Царство только через ду-
ховное рождение, и показал, что значит сле-
довать за Ним. Мы не можем верить в Иисуса 
Библии и в то же время отвергать, сокращать 
или искажать Его Послание. 

Где и как бы ни говорилось об Иисусе, 
если это идет вразрез с вышеописанными 
критериями, это значит, что мы имеем дело с 
иным Иисусом, с иным Евангелием и, следо-
вательно, с иным духом (2 Кор. 11:4). Из сво-
ей любви к Господу, к верующим и к истине 
Павел считал необходимым предостеречь от 
искаженного Евангелия и другого Иисуса. Он 
никогда не продвигал адаптированные версии 
«своего» Евангелия, которые бы считались 
ценным духовным наследием, являлись не-
прикосновенными и заслуживали всяческой 
поддержки. Он смотрел на противоречия с 
истинным Евангелием как на угрозу и дья-
вольское обольщение, и относился к этому 
соответственно. Он не скрывал своего по-
нимания и не избегал неприятностей с теми 
проповедниками, которые были уличены в 
лжеевангелии, но противостоял лжи и шел на 
конфронтацию с ней. Кроме того, он дал нам 
обязательные для исполнения указания о том, 
как мы должны реагировать на подобные рас-
хождения с Оригиналом. 

Каждый рожденный свыше христианин, 
который мирится с духовной атмосферой 
лжеевангелия, а значит и с иным духом, кото-
рого не различает в своем духе и не отвергает, 
наивно и доверчиво полагая, что «они так ве-
рят», рано или поздно окончательно потеряет 
духовную способность к различению и будет 
обольщен. Каждый человек во что-то верит, 
но хождение Божьими путями и пребывание 
в них зависит от веры в незыблемую Божью 

истину. 
Наставление Павла своему ученику Тимо-

фею как никогда относится к нам сегодня во 
времена отступничества: 

Проповедуй слово, настой во время и не 
во время, обличай, запрещай, увещевай 
со всяким долготерпением и назиданием. 
Ибо будет время, когда здравого учения 
принимать не будут, но по своим при-
хотям будут избирать себе учителей, 
которые льстили бы слуху; и от истины 
отвратят слух и обратятся к басням. 
Но ты будь бдителен во всем, переноси 
скорби, совершай дело благовестника, 
исполняй служение твое. (2 Тим. 4:2-5)
Фундаментальные истины веры подвер-

гнутся массированной атаке. Уже слышен шум 
ветра, который вскоре превратится в мощный 
ураган, сносящий и разрушающий на своем 
пути все, что стоит непрочно. У нас есть еще 
время, чтобы укрепиться в основополагающих 
истинах о нашем Спасителе. Исполненные 
веры провозглашения Божественных истин 
через исповедание, прославление и пропове-
дование являются мощным оружием против 
голоса демонических сил, которые пытаются 
побороть истину и размыть ее. Коллективные 
провозглашения исповедания веры обладают 
огромной силой в духовном мире. 

Другими частями нашего фундамента яв-
ляются слова Иисуса относительно спасения 
и следования за Ним, а также Его понимание 
Церкви. Никто из людей не имеет права да-
вать новое понимание или толкование библей-
ским основам веры. «Руки прочь от Моих свя-
тынь!» – предупреждает Господь Свой народ. 
Для апостолов первой церкви это было свя-
то. Они предостерегающими словами давали 
понять, что Сам Господь и они не приемлют 
того, чтобы кто-либо дерзнул изменить Божье 
Благовестие: 

Но если бы даже мы или Ангел с неба 
стал благовествовать вам не то, что 
мы благовествовали вам, да будет ана-
фема. (Галатам 1:8)
С той же решительностью апостол Иоанн, 

возлюбленный ученик Господа, проводит чет-
кую границу и говорит каждому верующему 
о его позиции и о том, как ему вести себя с 
теми, кто никак не хочет понять, что Иисус яв-
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ляется Господом Своей Церкви. 
Наблюдайте за собою, чтобы нам не по-
терять того, над чем мы трудились, но 
чтобы получить полную награду. Вся-
кий, преступающий учение Христово и 
не пребывающий в нем, не имеет Бога; 
пребывающий в учении Христовом име-
ет и Отца и Сына. Кто приходит к вам 
и не приносит сего учения, того не при-
нимайте в дом и не приветствуйте его. 
Ибо приветствующий его участвует в 
злых делах его. (2 Иоанна 1:8-12)
Подобный тон не вписывается в современ-

ный религиозный мир с его плюрализмом. И 
поэтому многие люди не воспринимают это. 
Единство, согласие, мир – вот те громкие сло-
ва, к которым все так стремятся. Если наши 
усилия служат этим целям, задаем ли мы себе 
вопрос: соответствует ли это на самом деле 
Божьей воле? 

Некто Именей утверждал, что воскресение 
якобы уже произошло, и этим лжеучением 
подрывал веру некоторых людей (2 Тим 2:18). 
Апостолу Павлу здравое учение Евангелия 
было настолько дорого, что данной ему вла-
стью он производил суд во имя Господа над 
теми, кто, будучи верующими, нарушали Бо-
жью истину. 

… таковы Именей и Александр, которых 
я предал сатане, чтобы они научились 
не богохульствовать. (1 Тимофею 1:20)
Только с помощью такой апостольской вла-

сти будет восстановлена и сохранена Церковь. 
Но какой была бы реакция верующих сегодня, 
если бы подобным образом Божий служитель 
начал обращаться с оскверняющими и бесче-
стящими Бога людьми, и затем предал это пу-
бличной огласке? 

Гуманистическая позиция некоторых хри-
стиан и их сопротивление любому дисципли-
нированию живущих в грехе верующих (ко-
торые не хотят оставить свой грех) говорят 
о том, что подобные действия абсолютно не 
приветствуются. Но без апостольской вла-
сти не будет Божьего присутствия в Церкви. 
Поэтому мы должны осознать необходимость 
апостольского служения, изучить его роль, 
проповедовать о нем и бороться за восстанов-
ление этого служения. Позже мы рассмотрим 
тему апостольского служения. 

Давайте же вернемся к нашему вопросу о 
фундаменте Церкви. В наших размышлениях 
о Церкви мы не будем основываться на том, 
что мы видим сегодня в христианском мире, 
и делать вид, что на все это есть воля Божья, 
и значит так должно быть. Вместо этого мы 
вернемся к самому началу – к замыслам и на-
мерениям Господа Церкви. Божьи замыслы и 
намерения навсегда установлены в Библии. 
Каждый может и должен решить: или следо-
вать Божьим замыслам, или ходить своими 
путями. Я могу представить себе, как одна 
лишь мысль о том, что только Писание дает 
нам понимание Церкви, может вызвать возра-
жения тех, кто не хочет утруждать себя изуче-
нием Божьего плана или чувствует угрозу со 
стороны радикальной реформации: «Вы хо-
тите поставить под сомнение нашу веру? Вы 
что, обладаете эксклюзивным правом на веру 
и истину? Вы хотите сказать, что Господь го-
ворит только с вами? Вы хотите отвратить нас 
от дела Божьего?»

Я особо хочу подчеркнуть, что выражаемые 
здесь мысли направлены не против людей, 
живущих в доморощенных системах веры и 
желающих в них оставаться, но они адресу-
ются тем, кто говорит: «Я хочу во что бы то ни 
стало узнать волю Божью для моей жизни!» 

Ни один человек на земле (и, конечно же, 
автор этой книги) не обладает эксклюзивным 
правом на истину, которая открывается только 
шаг за шагом, чтобы мы могли возрастать в 
ней. Тот, Кто сказал: «Я есмь путь, истина и 
жизнь», дал нам Свое Слово и Свой Дух, что-
бы мы могли быть наставлены на ВСЯКУЮ 
истину, если только этого захотим. Для этого 
требуется смирение, смелость, открытость и 
готовность страдать. Такой настрой сердца, ко-
торый не претендует на абсолютную правоту, 
но ищет продвижения Царства Божьего, спо-
собен отказаться от старых убеждений, если 
они оказываются сомнительными в возрас-
тающем свете Божьем. Мы должны понимать, 
что познание истины зависит скорее не от эру-
диции или интеллектуальных способностей, а 
от любви к истине и готовности платить за нее 
цену. Без готовности страдать мы не сможем 
углубиться в Божьи истины. Каждая истина 
имеет свою цену, которую должен будет запла-
тить тот, кто хочет жить в ее благословении. 
Страдание ради истины может помочь нам 
достичь еще большей ясности, потому что та-
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ким образом мы 
учимся лучше понимать духовные 
силы, которые оказывают яростное сопротив-
ление Божьей истине. Все больше и больше 
будет возрастать наша решимость не давать 
места этим безбожным силам в нашей жизни 
и служении, а также освобождать от них Бо-
жий народ.

Познание Иисуса как Спасителя и чтение 
Библии не означают, что мы автоматически 
знаем Божий план относительно Церкви. Па-
вел и его соработники систематически под-
визались в молитве за то, чтобы верующие 
исполнялись познанием воли Божьей (Кол. 
1:9 и далее; 4:12-13; Еф. 1:15 и далее). Только 
такая молитвенная борьба рассеивает окуты-
вающий туман духа этого мира и делает наше 
духовное видение все более и более четким. 
(Речь идет о духовном познании, о котором 
более детально – что это такое, и как это до-
стигается – говорится в моей книге «Подго-
товка к Божьему финалу».)

Чрезвычайно важно, чтобы мы понимали 
следующее: плюрализм мнений, когда разные 
противоречивые взгляды сосуществуют на 
равных и находят свое признание и одобре-
ние, не свойственен Царству Божьему, так как 
подобный плюрализм противоречит Божьей 

природе. 
Наш Бог имеет ОДИН взгляд 

на вещи, который Он называет ИСТИНА, 
и которую Он хочет сообщить нам. Во все 
времена и во всех культурах эта истина одна 
и та же. Чтобы оправдать плюрализм в Церк-
ви, часто цитируют место Писания о том, что 
наше познание только отчасти. Но в данном 
отрывке Павел не говорит о понимании уче-
ния или о Божьем плане созидания Церкви.

Никто из нас не оставлен на произвол Го-
сподом или теми, кто возвещает истину. У 
всех нас есть шанс, но также и задача: ис-
пытывать фундамент своей веры и войти в 
Божью волю. Господь призывает нас на Свое 
дело. Ему недостаточно наших ревностных 
усилий, если мы не готовы сообразовывать 
наши планы и взгляды с Его вечным планом. 
Нет никакой пользы от ревности без позна-
ния. Но познание истины стоит своей цены. 
Более ясно мы увидим это на последующих 
примерах.

С этими мыслями мы переходим к теме 
созидания Церкви, которую рассмотрим еще 
раз с самого начала...
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Наш Бог имеет ОДИН взгляд 
на вещи, который Он называет ИСТИНА, 
и которую Он хочет сообщить нам. Во все 



НЕВЕСТА
Требование к нам как к Невесте Христовой

Что же требуется от нас, как от Невесты Христовой, в развитии нашей связи с 
Господом? Мы можем узнать это, прочитав, что Павел написал церкви в Коринфе, 
которая была плодом его служения: «Ибо я ревную о вас ревностью Божиею пото-
му что я обручил вас единому мужу, чтобы представить Христу чистою девою. 
Но боюсь, чтобы, как змий хитростью своею прельстил Еву, так и ваши умы не 
повредились, уклонившись от простоты во Христе. Ибо, если бы кто, придя, на-
чал проповедывать другого Иисуса, которого мы не проповедывали, или если бы 
вы получили иного Духа, которого не получили, или иное благовесте, которого не 
принимали, то вы были бы очень снисходительны к тому» (2 Коринфянам 11:2-4).

Верность Иисусу
Чтобы лучше понять эту мысль, нам может помочь знание основных принципов 

брака у евреев, который состоял из двух главных церемоний. Первой церемонией 
являлось обручение, нечто вроде помолвки. Вторая, что обычно происходило че-
рез год после обручения, представляла собой непосредственно свадебную церемо-
нию, за которой следовало физическое сочетание мужчины и его невесты. Соглас-
но еврейской традиции обручение было священным и нерушимым заветом между 
мужчиной и женщиной. Хотя они продолжали жить отдельно друг от друга и не 
вступали в физическую связь, женщина, согласно заключенному завету, была свя-
зана с этим мужчиной. Если в течение помолвки она нарушала свой завет, избрав 
другого человека или вступив с кем-либо в половую связь, тогда она считалась пре-
любодейкой, и завет официально расторгался через развод. Вот насколько серьезно 
обстояло дело с верностью, которая требовалась во время обручения.

Все это можно наглядно увидеть на примере истории Иосифа и Марии. Они 
были обручены, но еще не женаты, когда Иосиф узнал, что Мария была беременна. 
Иосиф не знал, что она зачала от Духа Святого согласно Божьему плану, чтобы в 
мир пришел Сын Божий. Писание говорит, что Иосиф «хотел тайно отпустить 
ее» (Матф. 1:19) или развестись с ней.

Становясь христианами, мы также обручаемся со Христом, но наш брак еще 
не состоялся – ему еще предстоит осуществиться. В этот период между обручени-
ем и бракосочетанием испытывается наша верность Христу. Павел пишет, что он 
ревнует о том, чтобы представить Христу (Жениху) коринфских христиан чистой 
девой. Это по большому счету сильное высказывание, ибо, с человеческой точки 
зрения, коринфских христиан нельзя было назвать чистой девой. Среди них были 
уверовавшие проститутки, гомосексуалисты и пьяницы. Но они были искуплены и 
очищены кровью Иисуса и Божьей благодатью, поэтому в глазах Бога они выгля-
дели чистой девой. Они были чисты, как будто никогда не грешили (см. Ис. 1:18; 
Рим. 4:3-8).



Однако Павел говорит, что мы должны сле-
дить за тем, чтобы нам не лишиться этой дев-
ственной чистоты. Следите за тем, чтобы вы не 
оказались вовлеченными в фальшивые отноше-
ния, которые не позволят вам быть Невестой. 
Это особенно важно в современных условиях. 

Но боюсь, чтобы, как змий хитростью своею 
прельстил Еву, так и ваши умы не повредились, 
уклонившись от простоты во Христе. (2 Корин-
фянам 11:3)
Павел опасался, чтобы дьявол не повредил 

умы этих христиан и не испортил их, отвратив 
от чистой простоты веры в Иисуса Христа и 
полного посвящения Ему. В следующем стихе 
он описывает, как это может произойти. Дей-
ствительно, не это ли мы наблюдаем сейчас в 
церквях? 

Ибо, если бы кто, придя, начал проповедывать 
другого Иисуса, которого мы не проповедыва-
ли... (2 Коринфянам 11:4)
О каком таком «другом Иисусе» говорит Па-

вел? Может, об «Иисусе» как о великом учителе 
или именитом духовном наставнике, который 
лишь немного превосходит Будду, или Сократа, 
или Платона, или Мартина Лютера Кинга, но не 
как о Спасителе, Который принес человечеству 
искупление. Или об «Иисусе», который не был 
рожден от девы? Или о том «Иисусе», который 
не является Богом? Это те некоторые примеры 
«другого Иисуса», о чем говорил Павел. Затем 
он говорит: «если бы вы получили иного духа» 
(2 Кор. 11:4). Павел обращался к христианам, 
крещенным Духом Святым. Неужели они мог-
ли получить иного духа? Очевидно, да. Как? 
Приняв искаженный образ Иисуса. Другими 
словами, они могли открыть свой разум для 
обольщения, что в свою очередь открывало 
их для духа заблуждения. Павел продолжает: 
«если бы вы получили ... иное благовестие» (2 
Кор. 11:4). Это могло быть «благовестие» (т.е. 
«Евангелие»), в котором говорится только о Бо-
жьей любви, но ни слова о Божьем суде. Или 
«Евангелие»», в котором говорится о Боге как 
об Отце даже для неверующих. Но Библия не 
называет неверующих Божьими детьми, но она 
называет их детьми дьявола. И сегодня все это 
происходит потому, что дьявол стремится со-
вратить Невесту от верности Иисусу Христу.

Я твердо убежден, что в последние времена 
будет всего две группы верующих (не две де-
номинации, а две группы). Одна группа – это 
Невеста, а другая – блудница. В чем будет за-
ключаться разница между ними? В способе 
принятия водного крещения? В говорении на 
языках? Я так не думаю. Я считаю, что главное 

различие будет заключаться в верности Иису-
су Христу. Невеста останется верна Иисусу, а 
блудница будет совращена и не сохранит вер-
ности Ему. В Откровении мы находим это опи-
сание:

И пришел один из семи Ангелов, имеющих семь 
чаш, и, говоря со мною, сказал мне: подойди, я 
покажу тебе суд над великою блудницею, сидя-
щею на водах многих; с нею блудодействовали 
цари земные, и вином ее блудодеяния упивались 
живущие на земле. (Откровение 17:1-2)
И пришел ко мне один из семи Ангелов, у кото-
рых было семь чаш, наполненных семью послед-
ними язвами, и сказал мне: пойди, я покажу тебе 
жену, невесту Агнца. (Откровение 21:9)
В этих стихах противопоставляются блудни-

ца и Невеста. Они отличаются друг от друга не 
на основании деноминации или доктрины, а на 
основании связи с Иисусом Христом. В совре-
менном христианстве ясно наблюдается появ-
ление этих двух фигур. Невеста приближается 
к своему становлению, в то время как поднима-
ется и блудница.

Мы должны старательно оберегать наши 
отношения со Христом. Бытует мнение, что 
верующему следует всю жизнь оставаться в 
одной церкви. Я не хочу ни опровергать, ни 
поддерживать этот взгляд. Проповедники на 
самом деле не имеют ни малейшего права го-
ворить что-либо подобное любым верующим. 
Впрочем, будьте бдительны, чтобы не оказать-
ся в блудной церкви, так как многие церкви со-
держат в себе больше природы блудницы, чем 
Невесты. 

Так и Христос, однажды принеся Себя в жерт-
ву, чтобы подъять грехи многих, во второй раз 
явится не для очищения греха, а для ожидающих 
Его во спасение. (Евреям 9:28)
Чтобы увидеть явление Иисуса во спасение, 

нам необходимо быть «ожидающими» (в дру-
гом переводе: «ревностно, постоянно и тер-
пеливо ожидающими»). Ключевое слово здесь: 
ожидание. В качестве Спасителя Иисус придет 
к тем, кто ожидает Его. К остальным Он придет 
как Судья.

ПАСТЫРИ
Среди верующих существует большое заме-

шательство относительно лидерства поместной 
церкви, что я попытаюсь рассмотреть в этой 
главе. Действительно, существует множество 
установившихся стереотипов, понятий и тра-
диций, о которых мы здесь поговорим, и это 
может задеть вашу теологию!

В послании к Филиппийцам 1:1 нам показан 
весь состав поместной церкви:
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Павел и Тимофей, рабы Иисуса Христа, всем 
святым во Христе Иисусе, находящимся в Фи-
липпах, с епископами и диаконами. 
Здесь мы видим три группы людей, состав-

ляющих поместную общину: верующие и два 
вида духовных руководителей: епископы (кото-
рых Новый Завет называет «блюстителями» и 
«пресвитерами» или «старейшинами») и дья-
коны. Кроме них больше никого нет.

Разные названия одного духовного 
руководителя

Давайте рассмотрим, кто такие епископы. В 
послании к Филиппийцам 1:1 духовное руко-
водство поместных церквей названо епископа-
ми (епископос). Но сегодня руководителей по-
местных церквей обычно называют пастырями 
(поймен) или пасторами. Здесь нужно уточнить 
некоторые вещи, возникающие из-за перевода. 
В греческом оригинале Нового Завета для опи-
сания одного и того же служения используются 
три разных слова. Кроме того, в переводах Но-
вого Завета на другие языки некоторые из этих 
трех слов переводятся двумя или более слова-
ми. Так, например, в английском переводе King 
James Version для описания одного и того же 
служения использовано целых пять названий! 
Многие столетия это вызывало бесконечную 
путаницу среди англоязычных христиан. В по-
следующих главах я попытаюсь пролить свет 
на этот запутанный вопрос и ясно показать суть 
этого важного стационарного служения.

Должен признать, что в течение многих лет 
меня озадачивала эта неразбериха. Как прави-
ло, я говорил о пасторе (в единственном числе) 
и о старейшинах (во множественном числе), как 
будто пастор и пресвитеры это разные понятия. 
Но однажды словно луч света озарил темноту, 
и я вдруг осознал, что пастор и старейшина 
это два названия одного и того же служения! 
Мое изучение устроения новозаветной церкви 
скорее напоминало собирание пазла с одной 
лишней деталью. С какой стороны бы я не под-
ходил, всегда оставалась одна деталь, которая 
оставалась лишней. И этой лишней деталью 
был «пастор», чье служение отличалось от пре-
свитерского. Но такое понимание церковного 
лидерства (где «пастор» сам по себе, а «старей-
шины» сами по себе) не находит подтвержде-
ния в Новом Завете. «Пастор» и «пастырь», т.е. 
«пастух», означают то же самое служение, что 
и старейшина или пресвитер. Исследовав зна-
чение трех греческих слов и нескольких назва-
ний, используемых в наших переводах Нового 
Завета, мы получим полную ясность в том, что 

все это обозначает одно и то же служение.
Первое греческое слово это пресбутерос, ко-

торое означает «старейшина». От этого же сло-
ва произошло слово «пресвитерия». Предста-
вители пресвитерианской церкви избрали такое 
название для своей деноминации из-за веры в 
пресвитерское руководство. В английском пе-
реводе King James Version это слово всегда пе-
реводится как «старейшина», а в Синодальном 
– «пресвитер», поэтому перевод этого слова не 
должен создавать какие-либо проблемы.

Следующее греческое слово это епископос. 
Буквальное значение этого слова на греческом 
также становится вполне понятным: епи озна-
чает «при», а скопос означает «смотритель». Та-
ким образом дословно получается «присматри-
вающий» или «блюститель». Кстати, епископос 
иногда переводится как «епископ». Многие не 
понимают, что «блюститель» и «епископ» это 
перевод одного и того же греческого слова.

Если вы интересуетесь лингвистикой, будет 
полезно знать, что слово епископос было заим-
ствовано различными европейскими языками, 
например: датское слово бискоф. От скандинав-
ского слова бискоф образовалось английское 
слово бишоп. Но значение осталось прежним – 
присматривающий или блюститель.

Третье слово, которое упоминается в Новом 
Завете, это поймен, и оно означает «пастух». 
Иногда оно переводится как «пастырь», но мы 
должны помнить, что смысл остается прежним 
– это тот человек, который пасет. Сегодня, ког-
да мы произносим слова «пастух», «пастырь» 
или «пастор», у людей возникают совершенно 
разные ассоциации. Однако фактом остается 
то, что это служение такого человека, который 
действует как пастух стада. Таким образом, 
только в греческом оригинале у нас есть три 
разных слова, которые описывают поместных 
служителей в церкви. Поэтому неудивительно, 
что есть много путаницы в понимании руковод-
ства поместной церкви!

Итак, мы делаем вывод, что все эти различ-
ные слова означают одно и то же служение. Те-
перь обратимся к местам, где эти слова исполь-
зуются как взаимозаменяемые. 

Из Милита же послав в Ефес, он (Павел) при-
звал пресвитеров церкви. (Деяния 20:17)
Здесь они названы словом пресбутерос, т.е. 

«пресвитеры» или «старейшины». Большая 
часть главы 20 является обращением Павла к 
этим пресвитерам. Он все еще обращается к 
ним, когда говорит следующие слова:

Итак внимайте себе и всему стаду, в котором 
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Дух Святый поставил вас блюстителями («епи-
скопос» – присматривающими), пасти («пой-
майно») Церковь Господа и Бога, которую Он 
приобрел Себе Кровию Своею. (Деяния 20:28)
В стихе 17 они были названы пресбутерос 

(т.е. пресвитерами или старейшинами), а в сти-
хе 28 они уже названы епископос (блюстителя-
ми или присматривающими) за стадом, что яв-
ляется функцией пастуха. Далее мы читаем: «…
пасти Церковь Господа и Бога…» Мы увидели, 
что греческое существительное поймен пере-
водится как «пастырь» или «пастух». Здесь же 
словом «пасти» или «кормить» переведен грече-
ский глагол поймайно. Правильное понимание 
этого стиха состоит в том, что эти старейшины, 
они же пресвитеры, и они же блюстители, па-
сут стадо, т.е. церковь.

Обратите особое внимание на то, что эти 
старейшины или пресвитеры (множественное 
число) были признанными лидерами поместной 
церкви. Над ними никто (единственное число) 
не стоял. Если бы у них был некий «пастор» 
или другой старший лидер, поведение Павла 
оказалось бы очень некорректным, так как он 
созвал одних пресвитеров для наставления, при 
этом проигнорировав их вышестоящего «пасто-
ра». Но все было сделано правильно, посколь-
ку не было никакого старшего «пастора», через 
власть которого все переступили. Именно эта 
группа людей составляла все поместное руко-
водство церкви в Ефесе.

Теперь обратимся к Титу 1:5, где Павел пи-
шет:

Для того я оставил тебя в Крите, чтобы ты 
довершил недоконченное и поставил по всем го-
родам пресвитеров, как я тебе приказывал... 
Как мы видим, одной из главных обязанно-

стей Тита было назначение старейшин (пресви-
теров). В следующих стихах Павел дал описа-
ние того, каким должен быть старейшина:

... если кто непорочен, муж одной жены, детей 
имеет верных, не укоряемых в распутстве или 
непокорности. Ибо епископ (присматривающий 
или блюститель) должен быть непорочен... 
(Титу 1:6-7)
Павел сначала говорит о пресбутерос (пре-

свитере), и затем – о епископос (епископе), сле-
довательно слова пресвитер (старейшина) и 
епископ (блюститель, присматривающий) пол-
ностью взаимозаменяемы. Пресвитер (старей-
шина) – это епископ, а епископ – это пресвитер 
(старейшина). Эти слова в этом значении упо-
треблял не только Павел, но и Петр. Посмотрев 
на первое послание Петра 2:25, мы увидим, что 
он также объединял эти два служения:

Ибо вы были, как овцы блуждающие (не имея па-
стыря), но возвратились ныне к Пастырю (пой-
мен) и Блюстителю (епископос) душ ваших. 
Итак, слова «блюститель» и «епископ» яв-

ляются переводом одного и того же греческо-
го слова епископос. Таким образом, Иисус яв-
ляется Пастырем и Блюстителем (Епископом, 
Присматривающим) наших душ. Речь идет об 
одном и том же.

В первом послании Петра 5:1-2 мы встре-
чаем все вместе три греческих слова, которые 
имеют отношение к одним и тем же людям:

Пастырей (пресбутерос) ваших умоляю я, сопа-
стырь и свидетель страданий Христовых и со-
участник в славе, которая должна открыться: 
пасите (поймайно) Божие стадо, какое у вас, 
надзирая (епископео) за ним.
Итак, здесь мы встречаем пресбутерос (сло-

во, буквальное значение которого «старейши-
ны», но которое также образует слово «пре-
свитеры»), которые поймайно (пасут в качестве 
пастырей или пастухов) стадо и епископео (при-
сматривают, выполняют роль епископов или 
блюстителей) над ним. Следовательно, Петр и 
Павел считали, что руководителями поместной 
церкви являются старейшины (пресвитеры), 
которые также называются пастырями (пасту-
хами) и блюстителями (епископами). 

Отсюда мы можем сделать вывод: во-первых, 
руководителем поместной церкви должен быть 
старейшина или пресвитер (опытный, достой-
ный и испытанный); во-вторых, его духовное 
служение заключается в том, чтобы быть па-
стырем (пастухом); в-третьих, служение, ко-
торое он исполняет, – это присмотр за стадом. 
Итак, это описание одного и того же служения, 
но с разных сторон.

Множественность руководства
Следующее, что нам необходимо установить, 

состоит в том, что эти стационарные лидеры по-
местной церкви всегда упоминаются во множе-
ственном числе. В Новом Завете нет ни одного 
примера, когда бы поместную церковь возглав-
лял один человек – один пастырь или пастор. 
Этого мы нигде не находим в Новом Завете. 
Кроме того, это бы совершенно противоречи-
ло всему устроению и образцу Ранней Церкви, 
а также это абсолютно не соответствует всему 
учению Нового Завета о поместном церковном 
руководстве. Напротив, Новый Завет дает нам 
понимание командного служения.

Давайте посмотрим на примеры, в которых 
упоминаются поместные руководители во мно-
жественном числе: «Рукоположив же им пре-
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свитеров к каждой церкви...» (Деян. 14:23). 
Заметьте: слово «церковь» употребляется в 
единственном числе, а слово «пресвитеров» 
– во множественном. В каждой церкви (един-
ственное число) были пресвитеры (множе-
ственное число). Не один пресвитер, или па-
стор, или служитель, но старейшины в каждой 
церкви. В Деяниях 20:17 Павел «призвал пре-
свитеров (множественное число) церкви (един-
ственное число)». Не одного пресвитера, пасто-
ра, епископа или архиепископа, но старейшин 
церкви. Далее, в послании к Титу 1:5, которое 
мы уже рассматривали, Павел пишет ему, что-
бы он «поставил по всем городам (т.е. в каж-
дом городе – единственное число) пресвитеров 
(множественное число)». Нужно заметить, что 
церковь и город несут одинаковую смысловую 
нагрузку. В одном месте говорится о назначе-
нии пресвитеров в «каждой церкви», а в дру-
гом – в «каждом городе». Мы еще вернемся к 
этой теме. Далее, упомянутое ранее послание к 
Филиппийцам 1:1, где говорится о «епископах 
и диаконах». Здесь ничего не сказано о пасторе 
или каком-либо другом старшем служителе. 

В 1 Фессалоникийцам 5:12 мы читаем: 
«Просим же вас, братия, уважать трудящих-
ся у вас, и предстоятелей ваших в Господе, и 
вразумляющих вас...» «Трудящиеся» у фесса-
лоникийцев указаны во множественном числе. 
Они выполняют три функции, свойственные 
трем названиям духовного руководителя: пер-
вое, они «трудятся» (в качестве пастырей или 
пастухов); второе, они «предстоят» (в каче-
стве епископов или блюстителей); третье, они 
«вразумляют» (как опытные старейшины или 
пресвитеры). В послании к Евреям 13:7,17,24 
трижды упоминаются руководители поместной 
церкви, и всегда во множественном числе: «По-
минайте наставников ваших, которые пропо-
ведывали вам слово Божие, и, взирая на кончину 
их жизни, подражайте вере их ... Повинуйтесь 
наставникам вашим и будьте покорны, ибо 
они неусыпно пекутся о душах ваших, как обя-
занные дать отчет ... Приветствуйте всех на-
ставников ваших и всех святых».

Во всех рассмотренных нами отрывках нет 
ни малейшего намека на то, что в поместной 
церкви может быть один человек, который ру-
ководит ею. Каждый из этих отрывков ясно го-
ворит о том, что в поместных церквях установ-
лено множественное руководство и служение, 
т.е. командное лидерство. Жизненный опыт 
ясно свидетельствует о том, что для того чтобы 
успешно пасти Божий народ необходимо вы-

полнять широкий круг обязанностей, для чего 
требуется группа или команда. Стационарное 
служение можно сравнить с врачом-терапевтом, 
который следит за нашим общим состоянием 
здоровья, и при этом занимается решением 
многих вопросов. Чтобы ответить на широкий 
диапазон вопросов и привести поместную цер-
ковь к духовной зрелости, требуется команд-
ный подход. Именно это понимание дает нам 
Новый Завет.

В Деяниях главе 15 мы видим, что ключевые 
лидеры собрались для того, чтобы обсудить во-
прос обращения язычников в веру. И снова мы 
наблюдаем проявление множественности руко-
водства в поместном собрании. 

...то положили Павлу и Варнаве и некоторым 
другим из них отправиться по сему делу к апо-
столам и пресвитерам в Иерусалим…
По прибытии же в Иерусалим они были приня-
ты церковью, апостолами и пресвитерами... 
Апостолы и пресвитеры собрались для рассмо-
трения сего дела…
Тогда апостолы и пресвитеры со всею церковью 
рассудили… 
Проходя же по городам, они предавали верным 
соблюдать определения, постановленные апо-
столами и пресвитерами в Иерусалиме…

(Деяния 15:2,4,6,22; 16:4)
И опять мы не видим ни одного указания на 

то, что во главе поместной церкви стоит один 
лидер. Пять раз упоминаются пресвитеры во 
множественном числе.

В Деяниях 15:23 мы видим более наглядное 
свидетельство этому: «... написав и вручив им 
следующее: апостолы и пресвитеры и братия 
находящимся в Антиохии, Сирии и Киликии бра-
тиям из язычников: радоваться…» Здесь име-
ет место множественное лидерство. Обратите 
внимание на то, как Новый Завет неуклонно 
и постоянно говорит о поместных служителях 
во множественном числе. Понимание духов-
ного руководства в Новом Завете практически 
не оставляет места для сомнений в отношении 
структуры церкви.

Наличие старейшин (пресвитеров) 
образует церковь

Вот первое, что мы встречаем в следующем 
библейском примере:

Проповедав Евангелие сему городу и приобретя 
довольно учеников, они обратно проходили Ли-
стру, Иконию и Антиохию, утверждая души 
учеников, увещевая пребывать в вере и поучая, 
что многими скорбями надлежит нам войти в 
Царствие Божие. (Деяния 14:21-22)
Апостолы возвратились в те города, в кото-

рых они служили раньше. Покинув эти города, 
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они оставили после себя людей, которых Пи-
сание называет «учениками». Речь идет не о 
церквях, а только о группах учеников. Вплоть 
до этого момента мы не находим никакого упо-
минания о церквях в этих городах. Затем мы 
читаем следующее относительно их повторно-
го посещения данных городов:

Рукоположив же им пресвитеров к каждой 
церкви, они помолились с постом и предали их 
Господу, в Которого уверовали. (Деяния 14:23)
Обратите внимание на перемену: положение 

учеников стало таким, которое Писание назы-
вает церковью. Когда это произошло? Тогда, 
когда были поставлены старейшины. Без нали-
чия пресвитеров мы будем иметь только подо-
бие группы учеников. Но когда в той или иной 
группе на служение назначаются соответству-
ющие руководители, она признается Писанием 
церковью. Имея этот библейский критерий, как 
нам теперь относиться ко многим деноминаци-
ям, объединениям и собраниям (церквям), кото-
рые не основаны на данном принципе?

Люди, поставленные пресвитерами в Листре, 
Иконии и Антиохии, были из тех обращенных, 
которые составляли эти группы учеников. Это 
не были выпускники (или отличники) библей-
ского института, или старожилы воскресной 
школы. Это были такие люди, которые уделяли 
время тому, чтобы ближе познать Бога и основ-
ные истины Его Слова. Когда в эти города вер-
нулись Павел и Варнава, Дух Святой показал 
им людей, которые подходили на руководящее 
служение. Скорее всего, назначение пресви-
теров не было трудной задачей для них, так 
как за это время эти люди возросли в духов-
ной зрелости и были готовы брать на себя от-
ветственность. Потенциальные лидеры всегда 
проявляют себя тем, что проявляют инициати-
ву, ответственность и желание служить другим 
людям. Таким образом, апостольское служение 
назначило достойных руководителей, признав 
тем самым тот очевидный выбор, который был 
сделан Богом.

Поместное руководство является 
определяющим

Вот второе, что мы встречаем в следующем 
месте Писания: 

Для того я оставил тебя в Крите, чтобы ты 
довершил недоконченное и поставил по всем го-
родам пресвитеров... (Титу 1:5)
Пока не назначены старейшины, что-то 

остается недоконченным, чего-то явно не хва-
тает. Вопрос поместного руководства является 
фундаментальным. Его нельзя откладывать или 
игнорировать. Итак, все ли у нас в порядке, или 

чего-то не хватает? Никакой вопрос не стоит се-
годня так остро и актуально, как необходимость 
признать и принять эту библейскую модель 
множественного, «домашнего» (в положитель-
ном смысле) лидерства в поместных церквях. 
Под термином «домашний» я подразумеваю 
такого руководителя, «библейской школой» ко-
торого является сама поместная община. Инте-
ресно отметить, что пастыри (т.е. старейшины) 
произрастают в тех общинах, в которых они за-
тем могут стать пресвитерами.

Как человек, имеющий хорошее образова-
ние, я высоко ценю то, что может дать обуче-
ние. Однако в жизни поместной церкви мне по-
надобились совсем другие знания и умения в 
отличие от тех, которые я получил в процессе 
учебы. Должен сказать, что те люди, которые 
учились в плавильне жизни поместной церк-
ви, могут оказать большее духовное влияние. 
И снова перед нами встает тот же вопрос: бу-
дем ли мы дальше пытаться «улучшать и совер-
шенствовать» Божьи принципы или согласимся 
подчиниться им?

Назначение старейшин
Итак, при назначении пресвитеров суще-

ствуют два требования. Во-первых, необходи-
мо выявить тех людей, которых Дух Святой 
приготовил для этого служения. Во-вторых, 
необходимо знать и следовать критериям Пи-
сания. Избрание потенциального духовного 
руководителя происходит не через какое-то по-
трясающее пророчество или откровение. Это 
происходит через Богом очищенный здравый 
рассудок и чувствительность к Духу Святому, 
т.е. способность распознавать, что Дух делает в 
жизни людей. Суть не в том, чтобы иметь сло-
во или пророчество типа: «Сын мой, отныне Я 
призываю тебя на лидерское служение», или в 
этом духе, так как это является полным отвер-
жением библейского подхода и взгляда. 

Может показаться, что я слишком зацикли-
ваюсь на этой теме, но должен сказать, что я 
был свидетелем подобных  ситуаций в жиз-
ни. Кто-то приехал в город на три-четыре дня, 
походил-посмотрел, назначил руководителей 
и уехал. Это противоречит образцу Нового За-
вета. Люди, назначающие служителей, должны 
хорошо знать тех, кого они ставят в качестве 
руководителя. Они должны знать, какой у них 
образ жизни, и быть способными оценить, со-
ответствуют ли кандидаты необходимым би-
блейским критериям и требованиям. Кроме 
того, они должны понимать планы Духа Свято-
го: действительно ли Господь подготовил этих 
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людей к данному служению.
В Новом Завете мы ясно видим, что ста-

рейшина или пресвитер мог нести полноцен-
ное служение после того, как он был признан 
таковым. Это подтверждается многими места-
ми Писания. В Иакова 5:14 мы читаем: «Болен 
ли кто из вас, пусть призовет пресвитеров 
церкви...» Совершенно очевидно, что каждый 
христианин должен знать и признавать своих 
старейшин, чтобы обращаться к ним в подоб-
ных ситуациях. Поэтому, даже если человек 
обладает всеми необходимыми качествами ли-
дера (у него есть пастырское сердце, и он под-
готовлен Духом Святым), он не может иметь 
полноценного служения до тех пор, пока не 
будет признан в поместном теле Христовом. 
Именно поместное признание дает ему полно-

ту власти, которая ему необхо-

дима для того, 
чтобы действовать в каче-
стве старейшины или пресвитера.

Итак, мы можем сделать следующий вывод: 
полноценных новозаветных старейшин или 
пресвитеров мы будем иметь в Теле Христо-
вом только тогда, когда будем готовы призна-
вать таковых, узнавать церковное руководство 
и принимать все, что оно в себе несет. Начав 
делать это (некоторые из нас уже увидели это 
на личном опыте), мы совершим очень важное 
и даже революционное действие. Чем больше я 
изучаю тему церковного лидерства, тем больше 
убеждаюсь, что нам никак не удастся избежать 
этих преобразований. Мы застопорим всю по-
местную церковь, если не пройдем через этот 

процесс изменения, который показывает 
нам Бог.
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Наше представление о Боге является решаю-
щим для развития наших взаимоотношений с 
Ним. От того, как мы воспринимаем Бога, за-
висит вся наша жизнь! Это фундаментальная 
библейская истина, которую мы должны знать. 
Она находит свое подтверждение в различных 
местах Писания.

В притче о талантах пассивность третьего 
раба является прямым следствием его ложного 
представления о своем господине. Раб гово-
рит господину: «Я боялся тебя, потому что 
ты человек жестокий: берешь, чего не клал, и 
жнешь, чего не сеял» (Лук. 19:21). Созданный 
им лживый, негативный образ своего господина 
произвел в нем страх, что и привело его к пас-
сивности.

Противоположностью страха и недоверия 
является доверие. Настоящее доверие к Господу 
возникает у нас тогда, когда Слово Божье откры-
вает нам Его сердце, Его планы и Его мотивы. 
Истина о характере Бога должна быть абсолютно 
реальной для нас. Только Слово Божье, вселяю-
щееся в наше сердце посредством Духа Святого 
и нашей старательности, обладает силой разо-
браться с нашим глубоко затаенным недоверием 
к Богу и взрастить доверие.

«И будут уповать на Тебя знающие имя Твое, по-
тому что Ты не оставляешь ищущих Тебя, Госпо-
ди». (Псалом 9:11)

Иисус открыл нам имя Бога и пообещал 
делать это и в дальнейшем (Иоан. 17:26). Мы 
можем и должны познавать характер Бога. След-

ствием познания Его характера является пережи-
вание Его любви. Встреча с Богом высвобождает 
в нас благотворные живительные чувства, о чем 
говорит следующее место Писания: «А я в прав-
де буду взирать на лицо Твое; пробудившись, 
буду насыщаться образом Твоим» (Пс. 16:15).

Личное познание и переживание Божьей люб-
ви ведет к жертвенности и духовной выдержке. 
Джону Пайперу принадлежат следующие слова: 
«Кого Бог заботит больше, чем его личное благо-
получие или человеческое признание, тот готов 
встретить гонения за Христа». В главе 8 посла-
ния к Римлянам Павел перечисляет невероятные 
трудности первых христиан, которые они пере-
носили ради своей веры в Иисуса из Назарета 
как своего Христа: «Кто отлучит нас от любви 
Божией: скорбь, или теснота, или гонение, или 
голод, или нагота, или опасность, или меч?» 
(Рим. 8:35). И затем следует поразительное НО: 
«Но все это преодолеваем силою Возлюбившего 
нас» (Рим. 8:37). В следующем стихе Павел на-
зывает причину, по которой верующие оказались 
способными на такое глубокое посвящение и 
готовность страдать за истину бросающего вы-
зов Евангелия: «Ибо я уверен, что ни смерть, 
ни жизнь, ни ангелы, ни начала, ни силы, ни на-
стоящее, ни будущее, ни высота, ни глубина, 
ни другая какая тварь не может отлучить нас 
от любви Божией во Христе Иисусе, Господе 
нашем» (Рим. 8:38-39).

Дух Святой хочет взрастить в нас глубочай-
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шую уверенность в том, что в любых обстоятель-
ствах нас хранят любящие руки Небесного Отца.

Так как истинное познание характера Бога 
имеет далеко идущие последствия, дьявол всяче-
ски пытается этому воспрепятствовать. Сатана 
не хочет, чтобы люди познали Бога таким, каким 
Он является на самом деле. Он завидует людям, 
которые приглашены к доверительным отноше-
ниям с Небесным Отцом, и ему это совершен-
но не нравится. Он хочет совратить как можно 
больше людей к тому, чтобы они разделили его 
ужасную судьбу бесконечных мучений в огнен-
ном озере. Павел пишет о «неверующих, у кото-
рых бог века сего ослепил умы, чтобы для них не 
воссиял свет благовествования о славе Христа, 
Который есть образ Бога невидимого» (2 Кор. 
4:4). Каждый, кто не увидит славного предложе-
ния Бога, останется потерянным.

Сатана прекрасно знает, что уверенные, твер-
дые и непоколебимые верующие очень опасны 
для него. Против верующих, которые любят 
своего Бога больше собственной жизни, дьявол 
бессилен, ибо у него попросту нет оружия для их 
устрашения. Поэтому он стремится помешать им 
истинно познать Бога. Как он это делает? Под-
совывая им ложь о Боге. Ложь обладает силой 
сковывать и порабощать. Вот как Павел описыва-
ет нашу борьбу против лжи врага: «Оружия во-
инствования нашего не плотские, но сильные 
Богом на разрушение твердынь: ими ниспро-
вергаем замыслы и всякое превозношение, вос-
стающее против познания Божия, и пленяем 
всякое помышление в послушание Христу» 
(2 Кор. 10:4-5).

В мыслях человека дьявол создает твердыни, 
которые восстают против познания Бога и ме-
шающие видеть Его таким, каким Он является в 
действительности. И сегодня он весьма преуспе-
вает в этом. Как много верующих в Иисуса гово-
рят, например, что верят в Библию как в Слово 
Божье, но при этом убеждены в том, что болезни 
на них насылает Бог, или что сила Духа Святого 
уже не действует в наши дни. Откуда взялось та-
кое убеждение? Они больше верят словам людей, 
чем Слову Божьему. Они услышали ложь о Боге 
и приняли ее. Многочисленные свидетельства 
в Евангелиях об исцеляющем служении Иисуса 
и Его заместительных страданиях и смерти не 
говорят им ровным счетом ничего, так как сло-
вам людей они верят больше, чем Слову своего 
Спасителя.

В зависимости от того, какие мысли о Боге 
мы принимаем, в нас появляется либо сомнение 
и недоверие, либо вера и уверенность в Боге. 
Истинное познание сущности Бога производит 

в нас благоговение и почтение к Нему. Отсут-
ствие благоговения перед Господом является 
одной из величайших проблем сегодняшнего 
христианства. Наш Бог ненавидит зло (Евр. 1:9 
и многие другие места Писания), поэтому и мы 
должны ненавидеть зло (Пс. 96:10; Рим. 12:9). 
Откровение о характере Бога через Слово Божье 
и Духа Святого пробуждает в нас ненависть ко 
злу. Библия называет это страхом Божьим, – это 
та сила в нашем сердце, благодаря которой мы 
удаляемся от зла (Пр. 16:6). Об этой силе позна-
ния Бога говорится в следующем пророчестве о 
Тысячелетнем Царстве: «Не будут делать зла и 
вреда на всей святой горе Моей, ибо земля будет 
наполнена ведением Господа, как воды наполня-
ют море» (Ис. 11:9).

Во 2 Коринфянам 11:24 Павел говорит об 
атаке дьявола на нашу искренность, честность и 
прямоту по отношению к Христу. Дьявол атакует 
по большому счету не нашу веру как таковую, но 
то, КАК мы верим Господу. Если дьявол чего-то 
и боится, так это неподдельного отношения к 
Христу. От имени Господа не отрекутся только 
те, кто хранит Его Слово (Откр. 3:8). Сатана 
ничего так не боится, как таких верующих, 
которые крепко держатся Слова Божьего и про-
возглашают его как истину. Поэтому он пытается 
совратить их с пути искренности, честности и 
прямоты по отношению к Христу. Подобное 
обольщение возможно из-за проповеди иного 
Христа и иного Евангелия. Каждый верующий, 
который принимает лживые послания и учения, 
принимает иного духа.

Павел пророчествовал о небывалом движении 
среди последователей Иисуса в последнее время, 
когда верующие будут отпадать от веры, слушая 
бесовские учения (1 Тим. 4:1). Это отпадение 
будет таким масштабным, что Павел даже назвал 
его основным признаком скорого возвращения 
Христа (2 Фес. 2:3). Более подробное описание 
этого движения последнего времени находится 
во 2 Тимофею.

«Проповедуй слово, настой во время и не во вре-
мя, обличай, запрещай, увещевай со всяким долго-
терпением и назиданием. Ибо будет время, когда 
здравого учения принимать не будут, но по своим 
прихотям будут избирать себе учителей, которые 
льстили бы слуху; и от истины отвратят слух и 
обратятся к басням». (2 Тимофею 4:2-4)

Греческое слово, переведенное здесь как «бас-
ни», означает вымышленные или сочиненные 
истории или события, сказки, легенды, предания 
или фэнтези. О роли басней Павел говорит в 
других Посланиях: 

«Свидетельство это справедливо. По сей причи-
не обличай их строго, дабы они были здравы в вере, 
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не внимая иудейским басням и постановлениям лю-
дей, отвращающихся от истины». (Титу 1:13-14)

Совершенно очевидно, что здесь говорится о 
человеческих сказаниях и правилах, которые по 
своей сути отвращают от истины. Истина Слова 
Божьего является стандартом. Басни порождают 
споры и совершенно бесполезны для веры: «От-
ходя в Македонию, я просил тебя пребыть в 
Ефесе и увещевать некоторых, чтобы они не 
учили иному и не занимались баснями и родос-
ловиями бесконечными, которые производят 
больше споры, нежели Божие назидание в 
вере» (1 Тим. 1:3-4).

Рассмотрев то, как наше представление о Боге 
влияет на нашу жизнь, давайте теперь обратимся 
к ключевому вопросу об источнике нашего пред-
ставления.

Откуда ты заимствуешь 
свой образ Бога?

Из своего религиозного воспитания? Из «ха-
ризматических» видений, снов, откровений или 
пророчеств? Из так называемых «откровений 
Марии»? Из масс-медиа? Из воскресного слова? 
Из романов, как, например, «Фауст» Гете: «Чья 
жизнь в стремлениях прошла, того спасти мы 
можем», или, что сейчас особенно популярно, из 
романа «Хижина»?

Или ты черпаешь свой образ Бога из един-
ственно надежного источника – из Слова Божье-
го? В напоминание всем нам приведу некоторые 
места Писания, которые подчеркивают силу ис-
тины: «Освяти их истиною Твоею; слово Твое 
есть истина» (Иоанна 17:17), а также Иоанна 
8:31-32 и 2 Тимофею 3:15-17.

Все верующие говорят, что они верят Библии. 
Но человек, по-настоящему преданный Слову 
истины, непременно будет удаляться от всяко-
го слова или учения, противоречащего Библии. 
Мы не можем исповедовать истину, не называя 
ложь ложью и не поступая соответственно. Или 
библейский Бог терпим ко лжи? Разве Ему все 
равно, как мы в Него верим – главное, чтобы мы 
вообще в Него верили? Что должен чувствовать 
наш Бог, когда Его дети, которые как бы любят 
Его, влагают в Его уста слова лжи, которые Он 
никогда не говорил и никогда не скажет?

Бог говорил через библейских пророков и 
открыл Себя в Своем Сыне Иисусе Христе. Все 
теологические (богословские) суждения всегда 
должны взвешиваться на этом основании: «Бог, 
многократно и многообразно говоривший 
издревле отцам в пророках, в последние дни 
сии говорил нам в Сыне, Которого поста-
вил наследником всего, чрез Которого и веки 

сотворил. Сей, будучи сияние славы и образ 
ипостаси Его и держа все словом силы Сво-
ей, совершив Собою очищение грехов наших, 
воссел одесную престола величия на высоте» 
(Евр. 1:1-3).

Иисус сказал также: «Кто видел Меня, тот 
видел Отца».

Теперь давайте рассмотрим довольно популяр-
ную ложь о Боге, которая встречается в совре-
менной религиозной литературе и эзотерике так 
называемого движения Нью-Эйдж (Новый Век):

Ложь № 1: Существует много путей спасе-
ния. Каждый находит свой путь.

Сегодня у многих христиан роман «Хижина» 
пользуется особой популярностью. На своем 
веб-сайте автор Пол Янг рекламирует свою кни-
гу так: «Бог, Которого вы еще никогда не знали». 
Он претендует на раскрытие «точного образа 
сущности и характера Бога» (см. последний раз-
дел оригинала книги «История, стоящая за „Хи-
жиной”»). В этой книге встречаются вопиющие 
мысли, идущие вразрез с Библией.

В начале романа Мак рассказывает сво-
им детям индейскую легенду о дочери вождя, 
которая приносит себя в жертву за свой народ, 
чтобы спасти его от болезни: «Помолившись и 
вручив себя Великому Духу, она исполнила про-
рочество, без колебаний прыгнув вниз навстречу 
своей смерти» (см. оригинал). Мисси, дочь Мака, 
спрашивает: «А Великий Дух, это просто другое 
имя Бога, ну, Папы Иисуса, да?» Ответ Мака: «Я 
бы сказал, что да».

Позже «хижинный Иисус» говорит Маку: «Я 
– лучший путь, с помощью которого любой чело-
век может иметь отношения с Папой и Сарайю» 
(см. оригинал). Но на самом деле Иисус сказал, 
что Он не «лучший путь», а единственный!

«Иисус сказал ему: Я есмь путь и истина и 
жизнь; никто не приходит к Отцу, как только че-
рез Меня». (Иоанна 14:6)

Апостолы уверовали в это безусловное при-
тязание Иисуса и безбоязненно проповедовали: 
«Ибо нет другого имени под небом, данного человекам, 
которым надлежало бы нам спастись» (Деян. 4:12).

«Хижинный  Дух Святой» говорит: «Я просто 
обожаю неопределенность», т.е. неясность, со-
мнительность, неуверенность, неоднозначность. 
Впрочем, это справедливо по отношению ко мно-
гим утверждениям автора в романе, но отнюдь не 
к Духу Святому, как Его описывает Библия.

Ложь № 2: В Своей любви Бог принимает 
всех людей и смотрит на них как на Своих 
детей. Он дает благодать всем.

Так, например, на сайте движения «Фоколя-

Откуда ты черпаешь свой образ Бога?
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ре» мы читаем: «Все люди – дети Божьи». Хотя в 
романе нет никакого упоминания об обращении 
убийцы дочери Мака, «Бог» говорит: «Он тоже 
мой сын. Я хочу спасти его».

В Библии мы видим совершенно ясно, что все 
люди являются Божьим творением, но Божьими 
детьми называются только те, кто принял Иисуса 
(Иоан. 1:12). Лишь спасенные люди являются 
детьми Божьими. Бог смиренным дает Свою 
благодать, а гордым противится.

Ложь № 3: Из великой любви Бог не предъ-
являет к людям никаких требований. Потому 
что заповеди и требования – это давление, а 
Бог есть любовь.

Цитата из «Хижины»: «„И поэтому мы любим 
закон, который дает нам власть?” – спросил Мак. 
„Все гораздо хуже, – ответила Сарайю. – Он 
наделяет вас властью судить других и ощущать 
свое превосходство над ними. Вы верите, что 
живете по более высоким стандартам, чем те, 
кого вы осуждаете. Навязывание правил, особен-
но в таких тонких вопросах как ответственность 
или ожидание – это тщетная попытка создать 
определенность из неопределенности. Впрочем, 
что бы ты ни думал, я просто обожаю неопреде-
ленность. Правила не могут дать свободу. Они 
обладают властью только обвинять”. „Ого! – Мак 
вдруг сообразил, что говорила Сарайю. – Ты хо-
чешь сказать мне, что ответственность и ожида-
ние – это просто те же самые правила, от кото-
рых мы освобождены? Я правильно тебя понял?” 
„Да” – снова вмешалась Папа».

Затем Мак спрашивает: «Хочешь ли ты этим 
сказать, что не возлагаешь на меня никаких 
обязанностей?» На это «Бог» отвечает: «Милый, 
я никогда не возлагала никаких обязанностей ни 
на тебя, ни на кого другого».

Но Библейский Бог возлагает на людей ожи-
дания и предъявляет к ним требования: «Итак, 
оставляя времена неведения, Бог ныне повеле-
вает людям всем повсюду покаяться» (Деян. 
17:30).

Заблуждение и грех не веровать в Иисуса! 
(Иоан. 16:9)

Ложь № 4: Бог есть любовь, поэтому Он не 
станет наказывать человека.

Цитата из «Хижины»: «Мне нет необходимо-
сти наказывать людей за грехи. Грех уже сам по 
себе наказание, пожирающее тебя изнутри».

«Как Содом и Гоморра и окрестные города, по-
добно им блудодействовавшие и ходившие за иною 
плотию, подвергшись казни огня вечного, поставле-
ны в пример» (Иуды 1:7).

«Конечно, знает Господь, как избавлять благоче-
стивых от искушения, а беззаконников соблюдать 

ко дню суда, для наказания» (2 Петра 2:9).
Смотрите также: Исаия 53:5,8;  2 Фессалони-

кийцам 1:7-9;  Евреям 10:29.
В романе «Хижина» отсутствует связь с 

Библией как со Словом Божьим – вечно неизмен-
ным и действующим Стандартом, по которому 
мы должны измерять любое утверждение или 
высказывание о Боге. В книге теряется значение 
Библии, так как создается впечатление, что зна-
комство с Богом ничем не отличается от знаком-
ства с искусством, природой или человеком.

Эти серьезные ошибки и слабости книги не 
дают ни малейшего основания считать ее по-
сланием, открывающим точный образ Бога. Идея 
романа – все веры хороши – вполне соответству-
ет духу этого времени. Все библейские моменты, 
которые задевают гордую и бунтарскую челове-
ческую натуру, опускаются. Читатель избавлен 
от юродства креста. Книга побуждает его создать 
свой собственный образ Бога. «Хижинный Бог», 
избегающий конфронтации с человеческим по-
роком и злом, хотя и может утешать, успокаивать 
и возбуждать приятные эмоции, но не может об-
ратить душу к спасению.

Вот важнейшие вопросы последнего времени, 
которые СЕЙЧАС должны нас заботить:
• Кем является Иисус Христос?
• Каково истинное Евангелие?
• Что значат для нас Его страдания, смерть и 

воскресение?
• Что Он предлагает мне и чего ожидает от 

меня?
Ответы на эти вопросы определяют выбор 

пути для каждого из нас.

Заключение
Всякую мысль о Боге, пусть она принадлежит 

Гете, роману «Хижина» или любому другому 
источнику, мы должны тщательно проверять, 
причем на основании Священного Писания, а не 
руководствоваться нашими чувствами и эмоция-
ми. Неважно, какие чувства и реакции вызывает 
у нас то или иное послание, злит ли это нас или 
возмущает!

Слово Божье является нашим Мерилом. Толь-
ко через признание и принятие Слова Божьего 
мы можем познать Божью волю (Рим. 12:2). 
Итак, каждый, кто отвергает Слово Божье как 
абсолютную истину, остается во тьме и замеша-
тельстве, так как Бог противится гордым, тем 
людям, которые хотят определять истину сами.

Давайте принимать Слово, подчинять себя 
Слову и поклоняться Богу на основании Слова! 
Только так мы будем готовы противостать оболь-
щениям и заблуждениям последнего времени.
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Когда я озвучил свое мнение по поводу бест-
селлера «Хижина», то не рассчитывал на такую 
многочисленную и разностороннюю реакцию, 
которая варьировалась от большого и широкого 
согласия и поддержки вплоть до абсолютного 
несогласия и отвержения. 

Моя позиция – это библейско-теологический 
анализ, написанный для христиан, а не миссио-
нерский мессидж, обращенный к внешним. Этот 
библейско-теологический анализ нельзя смеши-
вать с миссионерскими возможностями книги 
«Хижина».

В настоящее время существует много пре-
красных возможностей для того, чтобы начать 
разговор о доверительном общении с Богом 
с нашими ближними. В этой связи «Хижина» 
является хорошим поводом, впрочем, как и 
другие книги из сегодняшнего рейтинга «Топ-
10». Например, книга Андреа Налес «Женщина 
– верующая, представитель левого крыла: Что 
для меня важно?» является такой же замечатель-
ной возможностью. Автор открыто пишет о том, 
что в политике она, прежде всего, позициони-
рует себя как христианка и последовательница 
Христа. Будучи одним из ведущих политиков 
Германии, она прямо говорит об Иисусе Христе 
в своей политической деятельности. Благо той 
христианской церкви, которая может восполь-
зоваться подобными возможностями… Многое 
из того, о чем пишет Налес, достойно внимания. 
Но это не значит, что с ней надо соглашаться во 

всех ее политических взглядах.
Я состою в пасторском руководстве Свобод-

ной церкви, которая за последние 16 лет удвои-
лась почти до 500 членов и не принадлежит к 
числу маленьких Свободных церквей Германии. 
И для меня очевидная общественная необходи-
мость имеет значение не только с теоретической, 
но и с практической стороны в качестве конкрет-
ных шагов ее использования. Апостольская стра-
тегическая мудрость и библейская теологическая 
ясность не должны противоречить друг другу. 

Конкретно: что касается книги «Хижина», 
критический теологический анализ и опреде-
ленный положительный резонанс в обществе 
являются вещами не противоположными, а взаи-
модополняющими. Эта книга входит в десятку 
лучших, и когда, например, я вижу ее на каждом 
вокзале в Германии, то думаю при этом: «Какая 
возможность! Используем ли мы ее?»

Тем не менее, я не сторонник соблюдения 
межконфессионального согласия, а также ис-
пользования подходящих возможностей гово-
рить обществу о вере без права на библейско-
теологическое суждение. Ведь в этом случае мы 
теряем свою специфику. Именно поэтому мы 
пошли на диалог с некоторыми небезызвест-
ными руководящими лицами нашего времени, 
так как открытость и специфику мы считаем не 
противоположностями, а оттачивающими друг 
друга и взаимодополняющими категориями. 
Любовь и истина – это не противоположности; 
напротив, они взаимосвязаны друг с другом. 

По этой причине я обращаю внимание на то, 
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что нижеизложенная позиция написана для хри-
стиан с точки зрения библейско-теологического 
анализа. Письменной рецензии по поводу 
апостольско-стратегической практичности кни-
ги «Хижина» я до сих пор не встречал, хотя был 
бы рад таковой.

Едва ли какая-либо другая книга в послед-
нее время вызывала такую острую полемику, 
как бестселлер Уильяма Пола Янга «Хижина». 
В романе ярко представлен новый образ Бога, 
что отражает духовно-религиозное мышление 
западной культуры. «Хижина» касается самых 
злободневных вопросов. В своей книге Янг опи-
сывает человека по имени Мак, который через 
4 года после трагического убийства его шести-
летней дочери приходит на место преступления, 
в заброшенную хижину, которая находится в 
глухой местности.

В этой лачуге Мак встречается с триединым 
Богом, но совсем не с таким, каким бы мы, воз-
можно, Его себе представляли. Бог Отец (Эло-
зия) является ему в образе полной, ласковой, 
темнокожей женщины, Сын Божий (Иисус) – в 
образе простого столяра с большим носом и Дух 
Святой (Сарайю) – в лице жизнерадостной и 
активной женщины азиатской внешности. Мак 
проводит с Троицей в хижине все выходные. 
В это время затрагиваются глубокие вопросы 
взаимоотношений между Богом и человеком: 
Где Бог во время всех человеческих страданий? 
Почему Он допускает их? Как возникают живые 
отношения с Богом? Какую роль в этом играет 
христианская церковь или Слово Божье?

Бог Отец, Сын и Дух Святой открывается 
Маку как Бог, Который понимает его,  сочув-
ствует ему и разделяет его страдание. Благодаря 
встрече с Богом Мак шаг за шагом получает 
исцеление и затем даже соглашается простить 
убийцу своей дочери. Его сердце освобождается 
от горечи, и он снова обретает доверие к Богу.

Первая тема является ярким и трогательным 
описанием глубокой боли Мака, которая названа 
«великой скорбью». Процесс, во время которо-
го он получает исцеление в хижине благодаря 
встречам с Богом, представляет собой волную-
щую картину, изображенную с художественным 
мастерством. Бог с любовью заботится о нуж-
дах и проблемах Мака. Сюжетная линия книги 
увлекает читателя с головой. Янг улавливает дух 
времени и мастерски вовлекает читателя в эмо-

циональные переживания своего главного героя. 
При этом он раскрывает глубокие человеческие 
нужды в доверии, в ощущении защищенности 
и мира. Книга описывает человека, который на 
пути к Богу освобождается от своей «великой 
скорби» и благодаря связи с Ним вновь обретает 
способность доверять.

Наряду с этим во второй теме автор пред-
ставляет новый образ Бога на основании встреч 
с Ним. Под именем Троицы автор дает свое по-
нимание того, что, по его мнению, значит быть 
настоящим христианином.

Читатель попадает как бы в психологические 
тиски. С одной стороны, он видит глубокую 
боль, гложущую сердце Мака, что должно вы-
зывать к нему сочувствие. С другой стороны, к 
Маку обращается Сам Бог в образе Отца, Сына 
и Святого Духа. Но именно здесь сюжетные 
линии становятся провокационными. То, что Бог 
внешне показан не так, как бы мы этого ожида-
ли, по большому счету не является главной про-
блемой. Но проблема как раз в том, что эти три 
лица выдают в качестве житейской мудрости и 
веры. Здесь мы имеем дело со смесью основных 
библейских истин и вольных измышлений авто-
ра, подчас обольстительных. Автор ставит под 
сомнение и искажает фундаментальные библей-
ские истины. Вот несколько примеров, которые 
наглядно показывают искажение библейского 
образа Бога:

1. Абстрагирование библейских утверж-
дений.

«Хижинный Иисус» говорит Маку: «Я – наи-
лучший способ (путь), каким любой смертный 
может связаться с Папой или Сарайю». Но 
библейский Иисус не говорит, что Он «лучший 
путь», – Он заявляет: «Я есть путь и истина и 
жизнь; никто не приходит к Отцу, как только 
через Меня» (Иоан. 14:6). Это существенная 
разница: говорит ли Иисус о Себе как о лучшем 
пути (наряду с другими, не столь хорошими 
путями), или как о единственном пути к Отцу. 
Если Иисус лучший путь к Богу, то какие еще 
существуют пути по другую сторону спасения? 
Такие абстрактные выражения часто встречают-
ся в романе Янга, и они искажают библейские 
фундаментальные истины. Подобное абстра-
гирование не является чем-то случайным и 
безобидным, но представляет собой такое верои-
споведание, которое противоречит тождеству 
Иисуса.

2. Сглаживание конфликтов за счет ис-
тины.

На вопрос, существуют ли такие люди, 



которых Бог не особо жалует, «Бог» отвечает: 
«Нет, я таких не знаю. Очевидно, это потому, 
что я такая, какая есть… Мне нет необходимо-
сти наказывать людей за грехи. Грех уже сам по 
себе наказание…» Грех – это отвержение Бога и 
желание жить по своей воле. Отделение грешни-
ка от греха в данном случае компромиссно. Без 
искупления грех является гибелью для человека, 
что чрезвычайно важно понимать, ибо Божья 
святость не может терпеть в своем присутствии 
как грех, так и грешника. То, что Бог не на-
казывает людей, отвергающих Его и хотящих 
жить независимо от Него, не имеет под собой 
библейского основания. Что сделал Бог после 
грехопадения человека (Быт. 3)? Бог Сам произ-
вел конфронтацию между Ним и Его творением. 
Из-за грехопадения мы потеряли свою родину 
у Небесного Отца. Мы трудимся тяжело, дети 
рождаются в муках, и к тому же мы должны 
умирать. О какой гармонии в наше время может 
идти речь?! Разве Бог сегодня не наказывает 
человека за его грех? Истины, противостоящие 
нам, сегодня непопулярны и зачастую отверга-
ются как лишенные любви. Руководствуюсь ли я 
любовью к истине или обольстительной потреб-
ностью в единстве и мире? (2 Фес. 2:8)

3. Умаление священного порядка.
Согласно книге, счастливые отношения воз-

можны без иерархии, без правил и без закона. 
Сама «Троица» лишена иерархии: «Иерархия 
насаждает законы и правила, и все кончается тем, 
что вы тоскуете по чуду тех взаимоотношений, 
которые мы и создали для вас». Слово «иерархия» 
происходит из греческого языка и в дословном 
переводе означает «священный порядок». Конеч-
но, в истории человечества, а также, к сожалению, 
в истории Церкви, полно примеров злоупотребле-
ния порядками, правилами и законами. Но орга-
низация отношений между людьми не обязатель-
но ведет к злоупотреблению властью и к борьбе 
за лидерство. Совершенно очевидно, что пред-
лагаемая автором во имя Бога анархия, которая 
свободна от всяких систем и институтов, является 
призрачной утопией. Это неправда, что человек, 
будучи венцом творения, свободен от систем и 
структур. Само слово «рай» первоначально озна-
чает «ограждение» и определяет первую систему, 
где человеку было поручено создавать структуры 
и порядки. Уже в раю Бог установил священный 
порядок. Внутри Троицы, вопреки рассуждениям 
автора, существует иерархия, священный поря-
док: Сын подчиняется и повинуется Отцу (1 Кор. 
15:28).

4. Какой дух меня впечатляет?
О мосте доверия между Богом и человеком и 

о необходимости оставить разрушительный путь 
независимости, чтобы вступить во взаимоотно-
шения с Богом, в книге сказано хорошо. Удачно 
раскрыта субъективность – личное восприятие 
человеком добра и зла. Затем Сарайю призывает 
Мака: «Ты должен отказаться от своего права 
решать, что добро и что зло … избирая жизнь 
только во мне. Чтобы сделать это, ты должен 
познать меня настолько, чтобы поверить…» Но 
вопрос, как все-таки узнать, где добро, а где зло, 
несмотря на свою правильную постановку, оста-
ется без ответа. Автор запутался, сам того не 
желая, попав в сеть своей субъективности. Как 
я узнаю, что полностью и всецело живу с Духом 
Святым? Как я могу знать Его? Какой дух меня 
впечатляет, когда я впечатлен? Сарайю говорит 
Маку: «Я всегда с тобой». Мак задает вопрос: 
«Что, если я приму твой голос за чужой?» Са-
райю отвечает: «…ты начнешь лучше узнавать 
мой голос по мере того, как будут развиваться 
наши взаимоотношения». А если я послушаюсь 
чужого голоса (духа)? Как я узнаю, какой дух 
наполняет меня? Книга следует девизу: то, что 
я считаю хорошим и приятным для себя, это то, 
что мне нужно и правильно для меня. Напри-
мер: «... Было прекрасно, хотя он еще не впол-
не понимал, что ощущает на самом деле» или 
«… учиться жить любимым». Режим эмоций и 
чувств исключает какие-либо ясные библейские 
призывы, которые здесь так необходимы: «Ис-
пытывайте духов, от Бога ли они» (1 Иоан. 
4:1). Видимо, автору этого не нужно.

5. Почти ни слова о Слове.
Слово Божье как Руководство и Стандарт 

играет для автора довольно странную роль во 
всей книге. Янг пишет, что на ночном столике в 
хижине Мак увидел «Гедеонову» Библию. На сон 
грядущий он пытался почитать ее и сразу уснул. 
По всей видимости, у «хижинной Троицы» для 
Библии не отводится особого места. Библейская 
информация, такая как описание в Откровении 
улиц из золота, становится поводом для смеха. 
Что на самом деле представляет собой вечность, 
автору лучше известно. «Библия не учит тебя 
следовать правилам» – говорит «Дух Святой». 
Даже если главной целью Библии не является 
передача нам правил (заповедей), тем не менее, 
она дает нам заповеди и принципы, которые 
мы должны соблюдать. Разве Иисус не говорит: 
«Кто любит Меня, соблюдет слова Мои» (Иоан. 
14:23)? Автор опускает всякую необходимость и 
важность правил и заповедей, а их освобождаю-
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щее и защитное значение остается совершенно 
непонятным. Акцент на Библии как на средстве 
защиты от самообольщения в книге отсутствует. 
С таким успехом каждый человек может найти 
в хижине своей жизни своего «Бога» и свое-
го «Духа». Но будет ли это Бог – Отец Иисуса 
Христа и Дух Святой? Отсутствие Стандарта 
и Критерия порождает безответственность и 
поощряет к тому, чтобы самим создавать своего 
«хижинного Бога», руководствуясь представле-
нием собственного религиозно-духовного ума.

6. Церкви и общины как система угнете-
ния.

Христианские церкви и общины изобра-
жаются как что-то лишнее, если вообще не-
нужное. Создается впечатление, что у автора 
большие предрассудки насчет любой формы 
церквей и христианских общин. Церкви и 
общины описываются как человеческие систе-
мы в виде религиозной машины, которую надо 
преодолеть. Далее говорится, что без систем и 
программ мы будем воистину свободны.

Можно понять то, что для миллионов хри-
стиан Церковь Иисуса не стала раем на земле, 
но многим людям принесла страдания и про-
блемы. Христианская Церковь должна серьез-
но переосмыслить суть веры и избавиться от 
имитации, фальши и наигранности. Но имеем 
ли мы поэтому право отвергнуть Тело Христово 
– Его Церковь – как нечто ненужное? Миллио-
ны семей терпят крах, – должны ли мы поэтому 
отказаться от института семьи и брака? Иисус 
по-прежнему говорит, что Он создаст Свою 
Церковь (Матф. 16:18). В качестве альтерна-
тивы Янг пишет: «Все это просто связано со 
взаимоотношениями…» Со взаимоотношения-
ми? Просто? И каким образом? Да здравствует 
Церковь!

7. Кто же пойдет на небо?
Буддисты, мормоны, баптисты, мусульмане и 

т.д. описываются как равные системы, в кото-
рых Бог следует за людьми, и эти люди могут 
найти Его там. Подобного рода неопределен-
ность порождает недоумение. Мысль о том, что 
в вечности люди могут быть отделенными от 
Бога, приписывается такому «Богу, у  Которого 
нет никакой любви». Небесный Иерусалим опи-
сывается как город, который открыт для всех. 
Но Откровение Иоанна говорит совершенно 
противоположное. (Откр. 21:8)

Чтение книги вызывает непонятное и 
странное ощущение: то ли это эзотерически-

спиритический опыт, то ли духовное сочинение? 
«Хижина» представляет собой смесь библей-
ского и абсолютно вымышленного образа Бога. 
Получается «кривое зеркало», которое в фун-
даментальных вопросах искажает библейский 
образ Бога. Осторожно! Автор хотел не просто 
рассказать сказку. Он претендует на то, чтобы 
показать истинное христианство. Сам автор го-
ворит о том, что он хотел показать своим детям 
правдивый образ сущности и характера Бога. 
Книга представляет собой духовную аллегорию, 
т.е. попытку средствами художественной литера-
туры представить основные истины. Эта исто-
рия используется для того, чтобы популяризо-
вать собственные ценности под именем Троицы, 
такие ценности, которые во многом вступают в 
вопиющее противоречие со Словом Божьим. 

Книга пропагандирует такие отношения с 
Богом, которые свободны от всяких законов, 
правил и требований. Мак спрашивает: «Так 
ты утверждаешь, что не возлагаешь на меня 
никаких обязанностей?» На это «Бог» отвечает: 
«Милый, я никогда не возлагала никаких обязан-
ностей ни на тебя, ни на кого другого». Тогда 
слова Иисуса становятся совершенно бессмыс-
ленными, когда Он говорит: «Если кто хочет 
идти за Мною, отвергнись себя, и возьми крест 
свой, и следуй за Мною» (Матф. 16:24).

Кем же в книге является Бог? В конце Мак 
делает поразительное заключение из своих 
хижинных переживаний того «Бога», «Который» 
явился ему в лачуге: «Бог, мой слуга». Я хотел 
бы поставить автору тот же вопрос, который он 
задает в своей книге: «Может быть, ваше пони-
мание Бога ошибочно?» 

В «Хижине» нарисован чрезвычайно сомни-
тельный и противоречивый образ Бога. «Бог», 
«Который» заботится обо мне во всех моих 
нуждах, «Которого» я практически сам создал в 
хижине своей жизни, «Который» соответствует 
моему собственному пониманию, а не един-
ственному фундаментальному откровению Би-
блии, является совершенной бессмыслицей. Но 
Бог, Который любит и понимает меня, является 
таким Богом, Который (именно потому, что Он 
любит меня) говорит мне истину, а не абстраги-
рует ее так, как мы увидели это в семи пунктах. 
В Своем Сыне Иисусе Христе Бог призывает 
каждого человека: «Приди ко Мне и следуй за 
Мной». Любовь Божья зовет: «Приди ко Мне», 
а Его истина говорит нам: «Следуй за Мной». В 
книге «Хижина» любовь Божья много раз идет 
вразрез с истиной. Но каждый, кто любит, будет 
говорить истину и правду.
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«Хижина: Разговор с Богом» Пола Янга 
является бестселлером в рейтинге «Нью-Йорк 
Таймс», и более миллиона экземпляров еще на-
ходятся в печати. Буквально сотни тысяч людей 
были «благословлены» ее посланием, но именно 
это послание нуждается в тщательном рассмо-
трении. Отзывы на «Хижину» варьируются от 
хвалебных речей до признания ее ересью. Самые 
разные люди неистово восторгаются этой книгой 
неизвестного автора Пола Янга, сына пастора-
миссионера, рожденного в Канаде. 

О книге
«Хижина» относится к жанру христианской 

беллетристики, который очень быстро развивает-
ся в современной христианской культуре. Книга 
доносит свои идеи в непринужденной, легко чи-
таемой и ненавязчивой манере. Исходя из своего 
личного опыта, Янг пытается ответить на самые 
главные вопросы жизни: Кто есть Бог? Кто есть 
Иисус? Что такое Троица? Что такое спасение? 
Является ли Иисус единственным путем на небо? 
Если есть Бог, то почему существует зло? Что 
будет со мной после моей смерти? 

В послесловии к книге под названием «Исто-
рия, стоящая за Хижиной»  автор делится о том, 
что мотивацией к написанию этой истории по-
служили его собственные попытки ответить на 
многие трудные вопросы жизни. Он заявляет, что 
его обучение в семинарии попросту не дало ему 
ответы на многие волнующие его вопросы. Затем 
в один прекрасный день 2005 года он почувство-
вал, как Бог прошептал ему на ухо, что этот год 

станет для него годом юбилея и восстановления. 
От этого переживания он почувствовал побужде-
ние написать «Хижину». По словам Янга, многое 
в книге сформировалось в результате личных 
разговоров с Богом, семьей и друзьями (см. ори-
гинал). Он говорит читателям, что главный герой 
«Мак» не является реальной личностью, но вы-
думан им, чтобы донести идею всей книги. В то 
же время он признает, что его дети «признали бы, 
что Мак очень похож на меня, что Нэн во многом 
напоминает Ким, что Мисси и Кейт и другие 
герои часто напоминают членов нашей семьи и 
друзей» (см. оригинал). 

Сюжет книги
История разворачивается вокруг записки, 

которую Мак, муж и отец в романе, получил от 
«Папы», представлявшего собой «Бога Отца». 
В ней было сказано: «Макензи, прошло немало 
времени. Я скучал по тебе. Я буду в хижине на 
следующие выходные, если ты захочешь встре-
титься». Начиная с этого момента, развитие 
сюжета происходит на фоне личной борьбы Мака 
с такими вопросами, как: «Зачем кому-то понадо-
билось посылать это письмо? Действительно ли 
Бог говорит через письма? Как эта взаимосвязь 
между Богом и человеком согласуется с моим 
обучением в семинарии?» Затем события начина-
ют набирать обороты, когда сын Мака чуть было 
не утонул, катаясь на каноэ. Во время воцарив-
шегося хаоса его дочь была похищена, а затем и 
убита. Это привело к тому, что Мак впал в состо-
яние, которое книга называет «великой скорбью». 
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Этот период его жизни должен был вскрыть его 
духовное состояние после смерти дочери и вновь 
затронуть те вопросы, которые он задавал себе на 
протяжении многих лет. 

Скорбя о смерти дочери, Мак размышляет, мо-
жет ли эта записка быть от Бога? Затем он пакует 
вещи и отправляется в хижину. Это путешествие 
приводит его к осознанию того, что его тради-
ционное учение, воскресные молитвы, гимны и 
подход к христианству – все было неправильно. 
Он приходит к выводу о том, что «подобная ду-
ховность ничего не изменила в жизни тех людей, 
которых он знал, за исключением, возможно, 
Нэн (его жены)». Вместо личных маловероятных 
переживаний Бога, Янг использует вымышлен-
ную картину встречи Мака с Богом в качестве 
средства для описания духовного поиска Мака и 
событий в хижине.

Находясь в хижине, Мак обнаруживает, что 
Бог не такой, каким мы, возможно, Его себе пред-
ставляем. Кстати, Бог Отец – это «крупная сияю-
щая афроамериканская женщина», Иисус – пред-
стает в образе представителя Ближнего Востока, 
одетого по-рабочему, в перчатках и с поясом для 
инструментов, а Дух Святой, названный Сарайю, 
– «маленькая подвижная азиатка». В книге эти 
три фигуры названы Троицей. После тщетных 
попыток совместить  свои библейские знания со 
своей новой встречей с Богом, Мак приходит к 
заключению, что то, чему он научился, ему по-
мочь не могло и было бесполезным. 

Оценка книги
Мысль Янга ясна: забудьте все свои представ-

ления о Боге, забудьте свои библейские познания 
и осознайте, что Бог решает являть Себя нам в 
таком образе, в каком это необходимо каждому 
из нас. Он подобен метафорическому миксу. Мы 
не можем полагаться на наш прежний религи-
озный опыт. «Хижина» пытается представить 
христианское мировоззрение с помощью жанра 
религиозной беллетристики (т.е. художественно-
го произведения, фантастики), но насколько оно 
христианское, еще нужно посмотреть. 

Проблема первая: Отрицание традиционно-
го христианства 

Под поверхностью «Хижины» скрывается 
отвержение традиционного христианства. Мак 
утверждает, что традиционное христианство не 
решило его проблемы. Даже обучение в семи-
нарии не помогло. Он настаивает на том, что 
христианство должно быть пересмотрено во имя 
нового понимания, что напоминает книгу МакЛа-
рена, проповедника так называемой Эмерджент-
ной (Постмодернистской) церкви, под названием 

«Все должно измениться». Однако возникает во-
прос: может, не христианство нуждается в пере-
смотре, а христиане нуждаются в духовном про-
буждении? Одно можно сказать с уверенностью: 
христианство не следует отвергать только потому, 
что у него есть некоторые лицемерные предста-
вители. Конечно же, обучение в некоторых семи-
нариях (библейских учреждениях) действительно 
оставляет желать лучшего, но даже хорошее 
библейское образование не поможет, если оно не 
применяется в жизни. Но не следует выплески-
вать младенца вместе с водой. Христос установил 
Церковь и сказал, что врата ада ее не одолеют 
(Mатф. 16:16-18). «Хижина» с ее захватывающей 
историей меняет церковь, заполненную людьми, 
которые слушают проповедуемое Слово Божье, 
на пустую хижину, в которой нет ничего из этого.

Проблема вторая: Переживания предпочи-
таются откровению

Проблема, скрывающаяся за посланием «Хи-
жины», состоит в том, что в этой книге личные 
переживания ставятся выше библейского откро-
вения. Ответы на основные жизненные проблемы 
автор находит во внебиблейских переживаниях, 
а не в Писании. Небиблейские голоса звучат 
громче голоса библейского Бога. Сюжет книги 
целиком основан на пресловутых «откровени-
ях» от «Троицы», полученных в хижине. Хотя и 
встречаются некоторые упоминания о библей-
ских истинах, они не являются авторитетным 
основанием этого послания. В конечном счете, 
именно человеческий опыт автор использует для 
толкования Библии, а не Библию – для толкова-
ния человеческого опыта. Это ведет к отрицанию 
фундаментального учения протестантизма. 

Проблема третья: Отвержение принципа 
«Sola Scriptura» (лат. «Только Писание»)

«Хижина» отвергает единственный авторитет 
Библии для определения вопросов веры и жиз-
ни. Вместо того чтобы найти Библию у алтаря в 
старой деревенской церквушке и найти утешение 
и совет в Слове Божьем, герою книги сказано 
прийти в пустую хижину в заброшенном месте, 
где нет Библии, и получить все, что нужно, что-
бы справиться с трагедиями жизни с помощью 
внебиблейских голосов. Автор «Хижины» гово-
рит: «В семинарии он был научен тому, что Бог 
прекратил всякое явное общение с современными 
людьми, предпочитая, чтобы они только слуша-
ли и следовали букве святого Писания … Божий 
голос был низведен до бумаги … Казалось, что 
прямое общение с Богом было чем-то исключи-
тельно для древних … Никто не ждал вестей от 
Бога в почтовом ящике, так как имелась Книга».
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Однако Библия ясно утверждает, что «Все Пи-
сание богодухновенно и полезно для научения, для 
обличения, для исправления, для наставления в 
праведности, да будет совершен Божий человек, 
ко всякому доброму делу приготовлен» (2 Тим. 
3:16-17). На самом деле наше утешение не на-
ходится в экстра-библейских откровениях, но Би-
блия говорит, чтобы «через утешение из Писаний 
мы могли иметь надежду» (Рим. 15:4). Одним 
словом, Библии достаточно для веры и практики. 
Никакая новая истина за пределами Библии не 
нужна для доктрины или христианской жизни. 
Конечно же, это не означает, что Бог не может, 
когда это необходимо, показать нам некоторые 
библейские принципы через различные пережи-
вания, даже трагедии. Он может, и Он это делает. 
Это также не означает, что Бог не может вести 
нас в обстоятельствах, которые помогают нам в 
применении библейских принципов в жизни. Он 
может, и Он это делает. Но эти переживания не 
приносят с собой никакого нового откровения. 
Они лишь являются возможностями для Бога, 
чтобы еще раз обратить наше внимание на един-
ственный безошибочный, записанный на бумаге 
источник Его откровения – Библию и только 
Библию. Отказаться от этого фундаментального 
принципа означает поменять протестантизм на 
мистицизм. 

Проблема четвертая: Небиблейский взгляд 
на природу и Триединство Бога

Вдобавок к ошибочному взгляду на Писа-
ние, «Хижина» представляет неортодоксальный 
взгляд на Троицу. Бог предстает в виде трех от-
дельных фигур (в трех отдельных телах), что на-
водит на мысль о тритеизме, несмотря на то, что 
автор его отрицает («Мы не три бога»), и мода-
лизме («Мы не говорим об одном Боге в трех зна-
чениях»). Тем не менее, Янг отходит от единой 
природы Бога и прибегает к единым взаимоотно-
шениям между членами Торицы. Он ошибочно 
делает ударение на множественности Бога в виде 
трех отдельных персонажей: Бог Отец предстает 
в виде афроамериканской женщины; Иисус – в 
виде ближневосточного работяги, а Дух Святой 
представлен как маленькая азиатка. По словам 
Янга, единство Бога не заключается в одной 
сущности (природе), чего придерживается тра-
диционный взгляд на Бога. У него это социаль-
ный союз трех отдельных фигур. Кроме ложного 
учения о том, что Бог Отец и Дух Святой имеют 
физические тела (ибо «Бог есть дух» – Иоан. 
4:24), члены Троицы не являются отдельны-
ми личностями (как их рисует «Хижина»); они 
только разные личности в одной Божественной 

природе. Точно так же, как треугольник имеет 
три разных угла, и все же это один треугольник. 
Это не три отдельных угла (ибо тогда это не был 
бы треугольник, если бы углы были отделены от 
него). Так же и Бог един в Своей сущности, но 
имеет три разные (но неотделимые) Личности: 
Отец, Сын и Дух Святой. 

Проблема пятая: Небиблейский взгляд на 
наказание греха

Еще одно заявление, что Богу не нужно на-
казывать грех. Автор пишет: «При этих словах 
Папа прервала свои приготовления и повернулась 
к Маку. Он увидел глубокую печаль в ее глазах. 
„Я не то, что ты думаешь обо мне, Макензи. Мне 
не нужно наказывать людей за грех. Грех сам по 
себе является наказанием, терзающее тебя изну-
три. Моя цель – не наказывать его, моя радость – 
исцелять его”». Насколько бы приятно ни звучали 
эти слова, они в лучшем случае свидетельствуют 
об опасном перекосе в понимании Бога. Так как 
помимо того, что Бог любящий и благой, Он еще 
святой и праведный. Именно потому, что Он 
праведен, Он должен наказывать грех. Библия не-
двусмысленно заявляет, что «душа согрешающая, 
она умрет» (Иез. 18:20). Господь говорит: «Я 
свят» (Лев. 11:45). И настолько свят, что Авва-
кум так говорит о Боге: «Чистым очам Твоим не 
свойственно глядеть на злодеяния» (1:13). Рим-
лянам 6:23 гласит: «Возмездие за грех – смерть». 
И Павел добавляет: «Мне отмщение, Я воздам, 
говорит Господь» (Рим. 12:19). 

Одним словом, «Хижина» представляет одно-
бокий образ Бога как любовь без праведности. 
Такой взгляд на Бога, который не будет наказы-
вать грех, подрывает центральное послание хри-
стианства – что Христос умер за наши грехи (см. 
1 Кор. 15:1) и воскрес из мертвых. Кстати, неко-
торые лидеры Эмерджентной церкви позволяют 
себе еще более прямые и едва ли не богохульные 
выпады против искупительной жертвы Христа, 
называя ее «проявлением ужасного насилия над 
дитем: мстительный отец, наказывающий своего 
сына за проступки, которых тот даже не совер-
шал» (Стив Чоки «Утраченная весть об Иисусе»). 
Таков конец всякой логики, которая отрицает 
страшного и святого Бога, Который не может 
мириться с грехом, но Который был  удовлетво-
рен (умилостивлен) за наш грех (1 Иоан. 2:2). 
Ибо Христос понес наказание за нас, сделавшись 
для нас «жертвою за грех, чтобы мы в Нем 
сделались праведными пред Богом» (2 Кор. 5:21). 
Иисус, «чтобы привести нас к Богу, однажды 
пострадал за грехи наши, праведник за неправед-
ных» (1 Пет. 3:18). 
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Проблема шестая: Ложный взгляд на вопло-
щение Христа 

Очередной повод для беспокойства – это 
ложный взгляд на личность и дело Христа. «Хи-
жина» утверждает: «Когда мы трое явили себя в 
человеческом роде в качестве  Сына Божьего, мы 
стали полностью человеком. Мы также избрали 
принять все ограничения со всеми вытекающими 
последствиями. Хотя мы всегда присутствуем во 
вселенной, теперь мы стали кровью и плотью». 
Это совершенно неверное понимание воплоще-
ния Христа. Вся Троица не была воплощена в 
человеческое тело, а только Сын (Иоан. 1:14), и в 
Его случае Божественная природа не стала чело-
веческой, но Вторая Личность Троицы приняла 
на Себя человеческую природу вдобавок к Своей 
Божественной природе. Ни Бог Отец, ни Бог Дух 
Святой (Иоан.  4:24) не становились людьми, а 
только Сын.

Проблема седьмая: Неверный взгляд на путь 
спасения

Еще одна проблема возникает в послании 
«Хижины». По словам Янга, Христос – всего 
лишь «лучший» путь, чтобы связаться с Отцом, 
а не единственный. «Лучший» не обязательно 
подразумевает «единственный», что означает, что 
могут существовать и другие пути к Богу. Такое 
утверждение полностью противоречит заявлению 
Иисуса: «Я есмь путь и истина и жизнь; никто 
не приходит к Отцу, как только через Меня» 
(Иоан. 14:6). Он добавляет: «Верующий в Него 
(Христа) не судится, а неверующий уже осуж-
ден, потому что не уверовал во имя Единород-
ного Сына Божия» (Ин. 3:18). Иисус – не просто 
лучший путь, Он единственный путь к Богу. 
Павел провозглашает: «Един Бог, един и посред-
ник между Богом и человеками, человек Христос 
Иисус» (1 Тим. 2:5). 

Проблема восьмая: Еретический патрипас-
сионизм

Данная книга также содержит в себе клас-
сическую ересь под название патрипассионизм 
(буквально «страдание Отца»). Янг заявляет, что 
Бог Отец страдал вместе с Сыном, говоря: «„Раз-
ве ты не видел раны на Папе (Боге Отце) также?” 
Я не понимал, откуда они: „Как мог он …?” „Из 
любви. Он избрал путь креста … во имя люб-
ви”». Но и «Апостольское исповедание веры» и 
«Никейский символ веры» (325 г.н.э.) ясно гласят, 
что только Иисус страдал за нас на Кресте. И 
Он один пострадал Своей человеческой плотью. 
Говорить иначе означает «смешивать две приро-
ды» Христа, что было явно осуждено на «Халке-
донском Соборе» (451 г.н.э.). Страдание является 
путем изменения, а Библия очень ясно говорит о 

том, что Бог не может изменяться: «Ибо Я – Го-
сподь, Я не изменяюсь» (Мал. 3:6). У Бога «нет 
изменения и ни тени перемены» (Иак. 1:17). Ког-
да все остальное изменится, Бог «останется тем 
же» (Евр. 1:10-12). 

Проблема девятая: Отрицание иерархии в 
Божественной Троице

«Хижина» также утверждает, что в Боге нет 
никакой иерархии, а также ее не существует в 
человеческом обществе, устроенном по Его об-
разцу. Автор верит, что иерархия является лишь 
результатом человеческой борьбы за власть. Янг 
пишет о Боге: «„Ну, я знаю, что вас трое. Но вы с 
такой любезностью относитесь друг к другу. Раз-
ве кто-то из вас не является более главным, чем 
двое других … Я всегда думал о Боге Отце как о 
неком боссе, об Иисусе – как об исполняющем 
приказания, ну, в смысле, будучи послуш-
ным … ” „Макензи, у нас нет понятия высшей 
власти среди нас, – только союз. Мы находимся в 
круге общения, а не в цепи субординации … то, 
что ты видишь здесь, – это взаимоотношения без 
какого-либо налета власти … Среди нас иерархия 
не имеет смысла”». 

Однако, Янг не цитирует Писание в под-
держку такому уравнительному взгляду на Бога 
и человеческие взаимоотношения, и тому есть 
причина, поскольку Библия ясно утверждает, что 
структура власти существует в Божественной 
Троице, в семье и в церкви. Подчинение и по-
слушание являются библейскими принципами. 
Иисус повинуется Отцу: «Отче Мой … не как Я 
хочу, но как Ты» (Матф. 26:39). «Смирил Себя, 
быв послушным даже до смерти» (Филип. 2:8). 
На небесах «и Сам Сын покорится Покорившему 
все Ему, да будет Бог все во всем» (1 Кор. 15:28). 
Дети должны подчиняться своим родителям. 
Павел призывал: «Дети, повинуйтесь своим ро-
дителям в Господе» (Еф. 6:1). Также и женщинам 
сказано: «Жены, повинуйтесь своим мужьям, как 
Господу» (Еф. 5:22). «Всякому мужу глава Хри-
стос, жене глава – муж, а Христу глава – Бог» (1 
Кор. 11:3). Членам церкви сказано: «Повинуйтесь 
наставникам вашим и будьте покорны» (Евр. 
13:17). Даже гражданам государства велено «по-
виноваться и покоряться начальству и властям» 
(Титу 3:1). 

Иерархический порядок в Божественной Трои-
це является основанием для всех человеческих 
взаимоотношений. И чистая любовь не избегает 
этого, а требует этого. Библия провозглашает: 
«Ибо это есть любовь к Богу, чтобы мы со-
блюдали заповеди Его» (1 Иоан. 5:3). То, что Янг 
рисует Бога как Мать, а не как Отца, выдает в его 
взгляде скрытый протест против мужского на-
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чала. Он пишет: «Мужчины скорее являются при-
чиной многих страданий в мире. Они ответствен-
ны за совершение большей части преступлений, 
многие из которых направлены против женщин 
… Мир во многом был бы спокойнее и приятнее, 
если бы правили женщины. Куда меньше детей 
было бы принесено богам жадности и власти». 
Тем не менее, он не объясняет, как бы удалось 
избежать иерархии, если бы женщины «правили» 
миром. 

Проблема десятая: Игнорирование важной 
роли церкви в назидании верующих

«Хижина» не говорит ни слова о той важной 
роли, которую играет сообщество верующих в 
жизни людей, нуждающихся в ободрении. Кста-
ти, здесь у автора наблюдается антицерковное от-
ношение, порожденное реакцией на лицемерного 
и жестокого отца-законника, который был лиде-
ром церкви. Однако это полностью противоречит 
заповеди Писания. Плохая церковь не должна 
заменяться отсутствием церкви вообще, но луч-
шей церковью. Бог поставил в церкви некоторых 
людей «пастырями и учителями, к совершению 
святых … для созидания Тела Христова» (Еф. 
4:11-12). Павел говорил: «Каждому (в теле) 
дается проявление Духа для общего блага» (1 
Кор. 12:7, англ. перевод). Янг замещает церковь, 
основанную на Библии и находящуюся в несо-
вершенном человеческом обществе, на хижину 
без Библии, находящуюся вообще неизвестно где. 
Утешение во времена скорби или тяжелой утра-
ты, следуя мысли автора, нужно искать в забро-
шенной пустой хижине без Библии в диком лесу, 
где человек может найти это утешение, внимая 
голосам или образам, лживо представляющим 
Бога. Здесь на память приходит несколько би-
блейских увещеваний относительно того, чтобы 
быть осторожными в отношении духов заблуж-
дения (1 Тим. 4:1; 1 Иоан. 4:1; 2 Кор. 11:14). В 
отношении церкви Писание увещевает нас: «Не 
будем оставлять собрания своего, как есть у не-
которых обычай; но будем увещевать друг друга, 
и тем более, чем более усматриваете прибли-
жение дня оного» (Евр. 10:25). Без регулярных 
собраний тела Христова, которое составляют 
верующие, назидающие друг друга, необходимый 
христианский рост неизбежно останавливается. 

Проблема одиннадцатая: Вольный взгляд на 
то, кто будет спасен

Хотя «Хижина» и не скатывается до откровен-
ного универсализма («все будут спасены»), кото-
рый встречается в других посылах Эмерджент-
ной церкви, в ней таки содержится слишком 
вольный взгляд, при котором практически каж-
дый человек через в общем-то любую религию 

может быть спасен вне Христа. Согласно Янгу, 
«Иисус (говорит): „Те, кто любят меня, приходят 
из любой существующей системы. Это буддисты 
и мормоны, баптисты и мусульмане … и многие 
из тех, которые не являются частью какого-либо 
воскресного собрания или религиозного институ-
та … Одни из них банкиры, а другие букмекеры, 
американцы и иракцы, евреи и палестинцы. У 
меня нет никакого желания делать их христиана-
ми, но я хочу присоединиться к ним в их преоб-
разовании в сыновей и дочерей моего Папы …” 
„Означает ли это … что все дороги ведут к тебе?” 
„Вовсе нет … Большинство дорог вообще никуда 
не ведут. Но это означает, что я пойду по любой 
дороге, чтобы найти тебя”».

Опять же, нет никакого библейского под-
тверждения этим мыслям. Как раз наоборот, 
Писание утверждает, что не существует спа-
сения без познания Христа. Деяния 4:12 про-
возглашает, что «нет другого имени под небом, 
данного человекам, которым надлежало бы нам 
спастись». 1 Тимофею 2:5 настаивает на том, 
что «един Бог, един и посредник между Богом и 
человеками, человек Христос Иисус». А Иисус го-
ворил: «Если не уверуете, что это Я, то умрете 
во грехах ваших» (Иоан. 8:24). Ибо «не верующий 
в Сына не увидит жизни, но гнев Божий пребы-
вает на нем» (Иоан. 3:36). И «неверующий уже 
осужден, потому что не уверовал во имя Едино-
родного Сына Божия» (Иоан. 3:18).

Проблема двенадцатая: Неправильный 
взгляд на веру и рассудительность

«Хижина» дает иррациональный взгляд на 
веру. Здесь сказано: «Есть времена, когда ты вы-
бираешь верить в то, что обычно считается абсо-
лютно нерациональным. Это не значит, что оно в 
самом деле нерационально, но оно действительно 
иррационально». Даже здравый рассудок подска-
зывает нам, что без рассудительности невозмож-
но жить христианской жизнью. Библия говорит: 
«Придите – и рассудим, говорит Господь» (Ис. 
1:18:). «Будьте всегда готовы всякому, тре-
бующему у вас отчета в вашем уповании, дать 
разумный ответ» (1 Пет. 3:15, англ. перевод). 
Павел «рассуждал с ними из Писаний» (Деяния 
17:2, англ. перевод). «Здешние были благомыс-
леннее Фессалоникских, … ежедневно разбирая 
Писания, точно ли это так» (Деян. 17:11). «Воз-
любленные, не всякому духу верьте, но испы-
тывайте духов, от Бога ли они!» (1 Иоан. 4:1). 
Сократ говорил: «Жизнь, которая не подвергается 
рассмотрению, не стоит того, чтобы жить», и рас-
судительные христиане добавят: «Вера, которая 
не подвергается рассмотрению, не стоит того, 
чтобы верить».

«Хижина»
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Проблема тринадцатая: Умаление позна-
ния Бога

Согласно Янгу, Бог совершенно другой, и в 
действительности мы не можем познать Его. Он 
пишет от имени Бога: «Я Бог. Я тот, кто я есть. И 
в отличие от тебя … Я тот, о котором некоторые 
сказали бы: „Святой и абсолютно отличающийся 
от нас … ” Я не просто лучшая версия тебя, как 
ты можешь подумать. Я гораздо больше, чем 
это, больше и выше всего, что ты можешь пред-
ставить». В этом взгляде существует одна про-
блема: он противоречит сам себе. Как мы можем 
знать, что Бог «совершенно другой»? Совер-
шенно другой, чем кто? И как мы можем знать, 
кем Бог не является, если мы не знаем, кем Он 
является? Полностью отрицательное познание 
Бога невозможно. Далее, согласно Библии, мы 
можем узнать, каков Бог, как из общего, так и из 
особого откровения. «Ибо невидимое Его, вечная 
сила Его и Божество, от создания мира через 
рассматривание творений видимы» (Рим. 1:20). 
Относительно особого откровения Иисус сказал: 
«Если бы вы знали Меня, то знали бы и Отца 
Моего» (Иоан. 14:7) и «Видевший Меня видел 
Отца» (Иоан. 14:9). Бог действительно говорит 
о Себе в Своем написанном Слове (2 Тим. 3:16), 
и когда Он делает это, мы начинаем видеть то, 
каков Бог на самом деле. Его слова не лживы, а 
правдивы.

Проблема четырнадцатая: Непознание вле-
чет за собой заблуждение относительно Бога

В «Хижине» Бог явлен таким, что искажает 
Его природу. Отец представлен в виде черно-
кожей женщины и имеет тело, когда этого нет на 
самом деле. Высказывается и причина, объясня-
ющая это: в любви Бог проявляет Себя так, как 
это лучше подходит человеку (у которого был 
негативный образ отца), но на самом деле этого 
не существует. Это влечет за собой заблуждение 
относительно Бога. Бог есть Дух (Иоан. 4:24), и 
у Него нет тела (Лук. 24:39). В Библии Бог ни-
когда не называется «Матерью». Заблуждением 
является любой образ Бога, который не соответ-
ствует действительности, хотя мотивы для этого 
самые благие. Ложь, мотивированная благими 

намерениями, все равно остается ложью. 
Конечно, когда Бог обращается 

к созданиям, ограниченным во времени и про-
странстве, Он использует язык, адаптированный 
к человеческим ограничениям, но не к человече-
ским заблуждениям. Рисовать Бога как имеющего 
черное женское тело все равно, что говорить, что 
аисты приносят детей. Янг называет это «сняти-
ем масок». Но у Бога нет масок, и Он не маски-
руется. «Невозможно Богу солгать» (Евр. 6:18). 
Только дьявол, отец всякой лжи, занимается тем, 
что принимает такие образы, которые не соответ-
ствуют действительности: «Сам сатана прини-
мает вид Ангела света» (2 Кор. 11:14). Хотя Пи-
сание употребляет образный язык, говоря о Боге 
как о скале или о птице, но все это метафоры, а 
не буквальные описания, так как не существует 
нематериальных скал, и у Бога нет перьев. 

Заключение
«Хижина», возможно, и хороша для многих 

людей в том, чтобы приобщить их к современной 
христианской культуре, но здесь это происходит 
за счет компромисса с христианской истиной. 
Книга может оказать психологическую помощь 
многим, кто ее читает, но она доктринально вред-
на всем тем, на кого она оказывает влияние. Она 
содержит ложное представление о Боге, Троице, 
личности и деле Христа, природе человека, ин-
ституте семьи и брака, а также о природе Еванге-
лия. Для тех, кто не утвержден в традиционном 
христианском учении, эта книга очень опасна. 
Она обещает благую весть для страдающих, но 
принижает единственную Благую Весть (Еван-
гелие) о Христовых страданиях за нас. В конце 
концов, только истина имеет силу освобождать. 
Иисус сказал: «И познаете истину, и истина 
сделает вас свободными» (Иоан. 8:32). Ложь мо-
жет помочь человеку почувствовать себя лучше, 
но только до тех пор, пока он не узнает истину и 
правду. Эта книга искажает многие важные хри-
стианские истины. Она обещает преобразовать 
жизнь людей, но в ней отсутствует преобразую-
щая сила Слова Божьего (Евр. 4:12) и общины 
верующих (Евр. 10:25). По своей сути эта книга 
не столько «Прогресс пилигрима» (буквальное 
название книги Джона Буньяна «Путешествие 
пилигрима» (Pilgrim’s Progress) –  Прим. пере-
водчика) сколько, доктринально говоря, «Регресс 
пилигрима».

Д-р Гайслер 
на сегодняшний день является преподавателем и за-
служенным профессором апологетики и теологии евангельской семи-
нарии в Веритасе (США). 
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В конце 2009 года Господь дал пророчество о при-
ходе в IHOP-KC новой языковой группы: на этот раз 
русской (в IHOP-KC уже были корейская, латинская, 
китайская и арабская языковые группы).

В январе 2010 года на программу INTRO при уни-
верситете IHOPU одновременно приехали миссионе-
ры Валентин и Нина Жаровы, работающие в Москве, 
и Александр и Кристина Савенок из российской церк-
ви в Чикаго. После программы обе пары остались ра-
ботать в штате IHOP.

 В мае 2010 года был создан отдел русскоязычных 
стран. Майк Бикл благословил нас, напомнив всем 
пророческое призвание Боба Джонса, данное более 
десяти лет назад: «Не забывайте русских!»

Итак, пару лет назад Господь привел нас в Меж-
дународный дом молитвы (IHOP-KC) в Канзас-Сити. 
В течение трехмесячной программы мы увидели на 
практике одну из редких вещей – молодежное мо-
литвенное движение, которое началось более де-
сяти лет назад, и продолжает набирать силу. 

Впечатление было настолько сильное, что мы 
решили остаться на более длительное время. 

Мы хотели больше узнать об уникальных прак-
тиках и учениях IHOP-KC. Прежде всего речь шла 
о самом двигателе движения 24/7  – о молитве и 
поклонении по модели «гусли и чаши» в централь-
ном молитвенном зале. Сочетание постоянно сме-
няющегося поклонения и разнообразных видов 
молитвы не только сопровождалось атмосферой 
постоянного Божьего присутствия, но и делало 
каждого посетителя молитвенного зала участником 
событий. 

Постепенно мы узнали больше о служениях, 
стоящих за сценой молитвенной комнаты: о музы-
кальной академии, обучающей музыкантов и пев-
цов как профессиональному мастерству, так и про-
роческому поклонению, об университете IHOPU, 
где закладываются основы учения для будущих 
молитвенных миссионеров, а также об апостоль-
ской школе, где готовят провозвестников Христа, 
способных нести послание последних времен. 

В современной обстановке, когда многие мо-
лодые люди покидают церковь, опыт IHOP-KC 

свидетельствовал об об-

ратном. Студенты университета, музыкальной ака-
демии, сотрудники более чем 70 служений в IHOP-
KC, суть есть провозвестники Иисуса, искатели 
Бога, посланники последних времен. Здесь моло-
дежь не только не охладевает к вере, но воодушев-
ляется все больше и больше на назорейский образ 
жизни полного посвящения Христу. Достаточно ска-
зать, что число ребят, приезжающих на ежегодную 
конференцию «Только одно», возрастает с каждым 
годом и в этом году достигнет 25 тысяч человек. 

После длительного периода молитвы и поста, 
мы получили призыв от Господа сделать доступ-
ным это молитвенное движение в русскоговорящих 
странах. В итоге, было создано русскоязычное слу-
жение IHOP-KC. 

Мы начали работать над тем, чтобы сделать 
доступным опыт IHOP-KC для русскоговорящей 
церкви. Впервые будет идти синхронный русский 
перевод и сопровождение на конференции «Толь-
ко одно».  Многие пасторы и служители приезжают 
на эту конференцию, не только как посетители, но 
и как причастники движения по преобразованию 
своих общин в дома молитвы и поклонения. Как 
сказал Господь лидерам партнерского с IHOP-KC 
движения Call2All: «Если церковь не является до-
мом молитвы, то это не Моя церковь».

Мы очень хотим, чтобы молитвенное движение 
предтеч Христа коснулось как можно большего 
числа русскоязычной молодежи, полностью изме-
нило их образ жизни и послужило трамплином для 
следующей волны пробуждения в русскоязычной 
церкви.  Мы верим, что молодежное молитвенное 
движение, набирающее силу в Канзас Сити, будет 
благословением для церкви на постсоветском про-
странстве. Ряд пасторов и духовных лидеров из 
русскоговорящих стран уже посетили IHOP-KC за 
последние годы.

В дальнейшем, мы будем переводить как мож-
но больше текстовых и видео материалов из IHOP-
KC.  Для этой цели создан русскоязычный сайт: 

www.russian.ihop.org 
И Еще одна интересная новость: для ино-

странных студентов стала возможна стажировка 
и обучение во всех отделениях университета и му-
зыкальной академии. Обучение дает возможность 
дальнейшей работы в IHOP-KC. 

 Да благословит вас Господь духом 
молитвы и поклонения!

www.russian.ihop.org



предлагаем
каждому, кто заинтересован в представленной литературе, возможность получить ее 
по одному экземпляру в качестве благословения, если он еще не воспользовался ею!

«Возврат к 
реальности»
Хартвиг 
Хенкель
Тренинг для 
борцов 
против духа 
этого мира

«Верните 
Мне Мою 
Церковь»
Хартвиг 
Хенкель
Слово о 
подготовке к 
пробуждению 
– не только к 
лидерам

«Основы 
библейского 
христианского 
образа жизни»
Хартвиг 
Хенкель

«Благословение 
от размышления 
над Словом 
Божьим»
Хартвиг 
Хенкель
Ключ к  счастью 
и успеху

«Слово 
Божье»
Хартвиг 
Хенкель
Познание 
естества 
и действия 
Божьего 
Слова

«Водительство 
Духом Святым»
Эберхард 
Мюлан
Различение и 
понимание 
голоса 
Божьего

«Святость, 
истина и 
присутствие 
Божье»
Фрэнсис 
Фрэнджипейн
Глубокое 
исследование 
человеческого 
сердца

«Три 
поля битвы»
Фрэнсис 
Фрэнджипейн
Глубокий 
взгляд на 
три арены 
духовной брани: 
разум, церковь 
и поднебесье

«Сила Крови 
Иисуса»
Эндрю 
Мюррей
Познание
значения и 
действия 
Крови Христа

«Глубокая 
христианская 
жизнь и 
путь к ее 
достижению»
Эндрю 
Мюррей

«Опыт 
ежедневного 
общения с 
Богом»
Эндрю 
Мюррей
Важность 
времени 
уединения с 
Господом

«Смирение»
Эндрю 
Мюррей
Познание 
важности 
смирения для 
христианина

«Власть в 
церкви»
Мартин 
Дансфорд
Библейское 
понимание 
духовной 
власти в 
церкви

«Чудесный путь 
в чудесный 
мир»
Езекия 
Френсис
О роли
говорения на 
языках

«Сердце 
Агнца»
Грег Виоли
Глубокое 
познание
и отражение 
Иисуса

«Новая 
жизнь»
Эндрю 
Мюррей
О новом 
стиле жизни 
с Богом

«Служение 
ходатайства»
Эндрю 
Мюррей
О роли и 
важности 
ходатайства

«Святая 
красота 
царя»
Грег Виоли
Открытие 
Божьего 
сокровенного 
характера

«Ходатайство
Невесты»
Гари Винс

Власть в 
молитве 
через 
близость 
с Иисусом 

«Подготовка 
к Божьему 
финалу»
Хартвиг 
Хенкель
О признаках 
последнего 
времени

«7 обещаний 
предтечи»
Майк Бикл

Священная 
цена 
приближения 
к Богу

«Молитвы для 
укрепления 
внутреннего 
человека»
Майк Бикл

«Польза 
от Слова 
Божьего»
Артур У. Пинк

«Иди к Папе»
Гари Винс
Встреча 
с Отцом, 
Которого 
знал Иисус

по востребованию
предоставляется возможность получить один комплект всей литературы 

в качестве благословения!






